
Операторы 
задумались 
о вещном
Суверенный рунет  
может оказаться слишком 
медленным для IoT

Законопроект о «суверенном ру
нете» может замедлить развитие 
в России интернета вещей, чув
ствительного к потенциальным 
задержкам передачи данных. 
По мнению участников рынка, 
в число систем, которым грозят 
проблемы, входят решения для 
«умного города», транспортной 
и промышленной отрасли. Авто
ры законопроекта готовы рас
смотреть уточнения к нему.

Реализация требований законо-
проекта о «суверенном рунете», одо-
бренного Госдумой в первом чтении 
12 февраля, в текущем виде угрожа-
ет развитию в России интернета ве-
щей (Internet of Things, IoT), следу-
ет из письма (есть у „Ъ“) Ассоциации 
участников рынка интернета вещей 
(АИВ; объединяет операторов свя-
зи «Ростелеком», МТС, «ЭР-Телеком», 
МТТ и др.), направленного 19 марта 
вице-премьеру Максиму Акимову 
и одному из авторов проекта сенато-
ру Людмиле Боковой.

Реализация проекта грозит уве-
личением задержек передачи паке-
тов данных для устройств интерне-
та вещей на опорных сетях, считают 
в АИВ. Речь идет об устройствах, ис-
пользуемых в системах «умных горо-
дов», транспортной инфраструктуре 
и промышленном интернете. Дело 
в том, что законопроект предусматри-
вает ограничение доступа к запре-
щенным ресурсам за счет контроля 
содержимого трафика при помощи 
специального оборудования на се-
тях операторов, пояснил представи-
тель МТС Алексей Меркутов. «Это мо-
жет повлечь технические сбои и дег-
радацию качества услуг, в том числе 
для устройств IoT, что может негатив-
но отразиться и на проектах „умных 
городов“»,— подтверждает он. В «ЭР-
Телекоме», уже развивающем в Рос-
сии сеть IoT, сообщили, что согласны 
с позицией ассоциации о необходи-
мости существенной доработки про-
екта. Развитие интернета вещей в том 
числе идет в сторону приложений, 
критичных к задержкам, таким как 
беспилотные аппараты, тактильный 
интернет (передача тактильных ощу-
щений с минимальной задержкой), 
отмечает гендиректор Национально-
го исследовательского института тех-
нологий и связи Александр Минов.
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Санкционные приписки
Украина добавила неэффективных ограничительных мер против России 

Новый антироссийский санкционный 
список Украины из почти 300  компаний 
и порядка 850 граждан  отличается 
 разношерстностью и традиционно 
 невысокой эффективностью. Большин
ство крупных фигурантов и так живут 
и работают под санкциями Евросою
за, США и Канады, их связи с Украиной 
минимальны. Для десятков небольших 
и средних компаний, в основном постав
щиков продукции и услуг для  крымских 
строек или ДНР и ЛНР, ограничения 
 также не слишком актуальны. Самыми 
 серьезными выглядят санкции против 
книжных издательств, но и они утвер
ждают, что пострадают скорее гражда
не Украины.

В сообщении Совета национальной без-
опасности и обороны (СНБО) Украины о но-
вом санкционном списке российских гра-
ждан и организаций поясняется, что речь 
идет о тех, кто имел отношение к строитель-
ству Крымского моста, «керченскому инци-
денту», организации выборов в самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР и на полуостро-
ве, а также распространяет «издательскую 
продукцию антиукраинского содержания» 
и «незаконно получил и использует музей-
ное собрание», принадлежащее Украине. 
Также, уточнили в СНБО, ограничения вве-
дены против лиц, уже попавших под санк-
ции ЕС, США и Канады.

В целом в списке 848 физических и 294 
юридических лица, и заявление СНБО объ-
ясняет его разношерстный состав — наря-
ду с десятками крымских музеев это неболь-
шие поставщики оборудования и услуг для 
энергетики, судостроения и других отра-
слей со всей России, офшоры известных биз-
несменов и несколько действительно круп-
ных компаний и банков.

От стали до крахмала
Большинство известных игроков, по-
павших в список, уже так или иначе на-
ходятся под санкциями — это «Стройгаз-
монтаж» и «Мостотрест» Аркадия Ротен-
берга, «Стройтрансгаз» и «Трансойл» Ген-
надия Тимченко, En+ Олега Дерипаски 
и связанные с ним компании, «Совфрахт» 
и «Силовые машины». В новинку ограни-
чения только для «Северстали» Алексея 

Мордашова и «В. Ф. Танкера» (входит в UCL 
Holdings Владимира Лисина).

В «Северстали» санкции называют «не-
законными и необоснованными», но про-
блем не ждут: «„Северсталь“ не имеет произ-
водственных активов на Украине, объемы 
торговли незначительны, они уже серьезно 
сократились после введения в стране воен-
ного положения». В «Силовых машинах» вы-
сказались в том же духе, признав, что «ми-
нимальный объем торговли» с Украиной 
пока сохраняется.

В списке появился и агрохолдинг «Ку-
бань» Олега Дерипаски, выпускающий сель-

хозпродукцию в Краснодарском крае. Среди 
других предприятий сходного профиля под 
санкциями оказались ООО «Конкорд Кейте-
ринг» Евгения Пригожина, крупные произ-
водители крахмала «Амилко» и «НД Техник» 
и ООО «Южный проект» (принадлежит бан-
ку «Россия» Юрия Ковальчука), которое вла-
деет крымским заводом шампанских вин 
«Новый Свет». Связаться с представителями 
«Кубани» не удалось. В «Конкорд Кейтерин-
ге», «Амилко» и банке «Россия» не дали ком-
ментариев. Источник „Ъ“ на сельхозрынке 
считает, что «Амилко» и «Кубань» могут подо-
зревать в поставках продукции в ЛНР и ДНР.

Потери читателя
Не попадали до сих пор тотально под санк-
ции участники книжного рынка: «Эксмо», 
АСТ, «Вече», «Центрполиграф», «Яуза», «Алго-
ритм» и «Питер», сервис продажи электрон-
ных книг «ЛитРес», онлайн-магазин «Лаби-
ринт» и «Рексофт», входящая в группу «Тех-
носерв». В 1998–2002 годах компания владе-
ла Ozon.ru. В графе «вид ограничительных 
мер» у нее указано, что украинские интер-
нет-провайдеры должны заблокировать до-
ступ к Ozon.ru.
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Налоговый маневр 
обходит пошлину
Правительство корректирует  
увеличение нагрузки на нефтяную отрасль

Правительство на совещании 21 мар
та примет решение, как изменить па
раметры налогового маневра в нефтя
ной отрасли. По данным „Ъ“, введение 
экспортной пошлины на нефть в случае 
резкого роста цен на нее, прописанное 
сейчас в законе, решено заменить ли
цензированием экспорта. Также предпо
лагается корректировка формулы дем
пфирующего акциза — об этом просили 
нефтяные компании, однако Минфин по
прежнему против этого варианта, озна
чающего рост расходов бюджета.

Премьер Дмитрий Медведев 21 марта про-
ведет совещание «о направлениях разви-
тия рынка нефти и нефтепродуктов». В нем 
примут участие первый вице-премьер Ан-
тон Силуанов, курирующий ТЭК вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, помощник президента 
РФ Андрей Белоусов, главы Минэнерго Алек-
сандр Новак и Минэкономики Максим Ореш-
кин и руководитель ФАС Игорь Артемьев.

По словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией, на совещании будет рассмотре-
на корректировка некоторых параметров 
налогового маневра в преддверии 31 мар-
та, когда истекут соглашения между прави-
тельством и нефтекомпаниями по сдержи-
ванию цен на топливо на внутреннем рын-
ке. Во-первых, предполагается пересмотреть 
прописанный в законе пункт, согласно кото-
рому в случае резкого роста цен на нефть на 
мировом рынке правительство может ввести 
экспортную пошлину на нефть и нефтепро-
дукты. Эта мера была одобрена в прошлом го-
ду как «последний довод» Белого дома, что-
бы удержать цены на топливо на внутреннем 
рынке при сценарии радикального роста це-
ны нефти. Однако уже в конце прошлого года 
даже представители Минфина признавали, 
что на деле применить экспортную пошлину 
правительство едва ли осмелится.
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Ничего личного,  
только цифра
Госуслуги с июня начнут превращать 
в суперсервисы

Правительство определилось с пла
ном работ по оптимизации и цифровой 
трансформации госуслуг и приоритет
ных жизненных ситуаций (суперсерви
сов) — 25 «дорожных карт» по их разви
тию должны быть готовы в июне 2019 
года. Двум сервисам для бизнеса до 
сих пор не нашли ведомственного ку
ратора: Минэкономики не хочет брать 
на себя полномочия, предложенные 
Минкомсвязью. В остальном развитие 
суперсервисов должно к 2021 году пре
вратить общение гражданина с государ
ством в основном в цифровое и в боль
шей части дистанционное.

Как следует из подготовленных Минком-
связью материалов к сегодняшнему заседа-
нию президиума правительственной комис-
сии по цифровому развитию (есть у „Ъ“), це-
левое видение и «дорожные карты» по ка-
ждому из 25 суперсервисов должны быть го-
товы в июне 2019 года.

Подготовкой «дорожной карты» по каждо-
му из сервисов должна заниматься рабочая 
группа с участием заместителя руководите-
ля профильного ведомства. В их обязаннос-
ти входит выработка целевой модели серви-
са с точки зрения наилучшего пользователь-
ского опыта, оптимизация бизнес-процес-
сов, анализ действующих ГИС и выработка 
требований к их модернизации — защиты 
проектов по каждому сервису должны про-
ходить на заседаниях президиума в течение 
июня. Деятельность рабочих групп предпо-
лагается выстроить в духе SCRUM (методика 
управления проектами) и разбить на «сприн-
ты» длительностью одну рабочую неделю, по 
итогам которых должно происходить прира-
щение функциональности сервиса.

Напомним, перечень суперсервисов был 
утвержден на заседании президиума в фев-
рале 2019 года.
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Федеральная резервная система 
(ФРС) США по итогам мартовско-
го заседания оставила ключевую 
ставку на уровне 2,25–2,5% годо-
вых. Таким образом, регулятор, 
в 2017–2018 годах поднимавший 
ставку семь раз, решил продлить 
взятую в январе паузу в ужесто-
чении денежно-кредитной поли-
тики. В Федрезерве теперь вовсе 
не ожидают повышений ставки 
в этом году — ранее ожидалось, 
что их будет два. Новая мягкая 
политика ФРС означает прекра-
щение удорожания заимствова-
ний и в целом пойдет на пользу 
развивающимся рынкам, вклю-
чая российский,— поскольку по-
вышает спрос инвесторов на рис-
ковые активы. 

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам двухдневно-
го заседания ожидаемо сохранил 
процентную ставку по федераль-
ным кредитным средствам на уров-
не 2,25–2,5% годовых. На прошлом, 
январском заседании ставка так-
же не менялась. До этого в 2018 году 
она суммарно в четыре приема была 
поднята на один процентный пункт, 
в 2017-м — на 0,75 пункта за три ра-
унда повышения.

Объявленная в январе пауза в 
ужесточении денежно-кредитной 
политики разогрела рынки, почув-
ствовавшие прилив интереса инве-
сторов. Напомним, что тогда Федре-
зерв, ссылаясь в том числе на про-
блемы глобальной экономики (сре-
ди них — неопределенность по по-

воду экономик Китая и Евросоюза, 
«Брексит», торговые споры США) по-
обещал «быть терпеливым» в оценке 
необходимости дальнейшего повы-
шения ставок. Такое изменение ри-
торики было несколько неожидан-
ным — ведь еще в декабре Федре-
зерв был настроен иначе, сообщая 
рынкам, что «некоторое повышение 
ставок будет соответствовать улуч-
шению ситуации в экономике».

Теперь большинство членов ко-
митета по открытым рынкам ФРС 
не прогнозируют повышения базо-
вой процентной ставки в 2019 году. В 
2020 году, согласно обнародованно-
му вчера прогнозу, ожидается одно 
повышение ставки — до среднегодо-
вого значения в 2,6%. В 2021-м роста 
ставки не прогнозируется. Долгос-

рочная оценка нейтрального значе-
ния ставки, при котором экономиче-
ская активность в США не будет ис-
пытывать ограничений и не станет 
получать стимулов, оставлена на от-
метке в 2,8%.

Изменение точечного графика 
повышения ставки стало отражени-
ем пересмотренных вчера же про-
гнозов ФРС по росту экономики 
США на 2019 и 2020 годы — они бы-
ли несколько ухудшены из-за осла-
бления роста экономической актив-
ности в стране и внешних рисков. 
Теперь ожидается, что ВВП США в 
этом году вырастет на 2,1% вместо 
ожидавшихся в декабре 2,3%, в 2020-
м — на 1,9% вместо 2%. Прогноз по 
инфляции на этот год понижен до 
1,8% с 1,9%, на 2020-й — до 2% с 2,1%. 

Напомним также, что важной ново-
стью январского заседания было обсу-
ждение комитетом по открытым рын-
кам возможности прекратить прода-
жу активов с баланса ФРС, «раздуто-
го» во времена количественного смяг-
чения (об этом стало известно позже, 
из опубликованной в феврале стено-
граммы заседания). Вчера регулятор 
сообщил о решении замедлить сокра-
щение портфеля казначейских обли-
гаций и ипотечных ценных бумаг на 
своем балансе уже в мае и полностью 
прекратить его в сентябре этого года.

После объявления в 21:00 мск 
«мягких» решений ФРС рубль уси-
лил рост, доллар стоил дешевле 
64 руб., достигнув в моменте мини-
мумов прошлого лета.

Вадим Вислогузов

ФРС мягко стелет
Регулятор завершает цикл ужесточения денежно-кредитной политики

„Ъ“ продолжает изучать предло-
жения регуляторов рынка госза-
каза по упрощению госзакупок. 
Довольно объемный их блок под-
готовила ФАС. По данным „Ъ“, 
он содержит и технологические 
идеи по расшивке узких мест 
действующего регулирования — 
как возможность обжалования 
произвольного расторжения кон-
тракта заказчиком (что несет по-
тери до 30% его стоимости ис-
полнителем) или прерывание 
«бесконечных» закупок — и кон-
цептуальные новшества вроде 
существенного расширения за-
купок через агрегаторы элек-
тронной торговли и запуска ре-
путационной предквалификации 
участников крупных торгов.

Как стало известно „Ъ“, ФАС подго-
товила свои предложения по совер-
шенствованию законодательства о за-
купках — они затрагивают как проце-
дурные, так и концептуальные вопро-
сы регулирования госзаказа. В пер-
вом блоке служба предлагает исклю-
чить избыточно сложные процедуры 
(конкурс с ограниченным участием, 

двухэтапный конкурс, запрос пред-
ложений и впоследствии, вероятно, 
запрос котировок) и сосредоточиться 
на совершенствовании наиболее рас-
пространенных — электронного кон-
курса и аукциона, а также «малых за-
купок». Кроме того, предложено вве-
сти право заказчика заключить кон-
тракт с единственным поставщиком 
на условиях документации о торгах, 
что позволит избежать «бесконечно-
го» цикла процедур в случае призна-
ния торгов несостоявшимися. Кон-
цептуальная часть, как и в предложе-
ниях казначейства („Ъ“ писал о них 20 
марта), опирается на цифровизацию 
сектора и предполагает развитие ка-
талога товаров, работ и услуг в каче-
стве ключевого инструмента рабо-
ты между заказчиками и участника-
ми закупок. Предлагается коренным 
образом пересмотреть и экономиче-
ские отношения между заказчиками 
и участниками закупок при проведе-
нии конкурентных процедур.

Так, ФАС предлагает увеличить 
потолок начальной цены «коротких» 
аукционов с 3 млн до 50 млн руб., а 
также поднять до 500 тыс. руб. по-

толок «малых» закупок в агрегато-
рах по торговым маркам (сейчас 
100–400 тыс. руб.) и как минимум до 
20 млн руб.— по закупкам в агрега-
торах по группе товаров без указа-
ния торговой марки. Также служба 
предлагает исключить заранее опре-
деленный круг участников на элек-
тронных аукционах для невозмож-
ности сговоров на торгах и упростить 
подачу заявок участников путем на-
правления с их стороны только «со-
гласия» на условия контракта без за-
полнения огромных и запутанных 
заявок. Для средних и крупных тор-
гов ФАС предлагает реализовать ре-
путационную предквалификацию — 
учитывать, причем автоматически, 
прежние контракты меньшей стои-
мости в качестве допуска к таким тор-
гам. «Было бы правильно, чтобы раз-
мер обеспечения заявки и контракта 
зависел от рейтинга поставщика,— 
говорит замглавы ФАС Михаил Евра-
ев.— Хорошая репутация должна 
быть бизнес-активом, которым по-
ставщик будет дорожить».

Среди технических новинок, ко-
торые несложно реализовать в ЕИС, 

в ФАС перечисляют необходимость 
осуществления претензионной пе-
реписки между заказчиками и по-
ставщиками в ЕИС, что сделает ее 
прозрачной для контролирующих и 
судебных органов. Кроме того, пред-
лагается ввести возможность ди-
станционного участия при рассмо-
трении жалоб — сейчас ради рас-
смотрения крупной жалобы заказ-
чикам и представителям компаний 
из Владивостока приходится лететь 
в Москву, говорит чиновник. Также 
служба предлагает ввести пошлины 
при признании жалобы необосно-
ванной, это в определенной степе-
ни оградило бы заказчиков от «про-
фессиональных жалобщиков», отме-
чает господин Евраев: из 64 тыс. жа-
лоб в ФАС, рассмотренных в 2018 го-
ду, 36 тыс. признаны необоснован-
ными. Готова ФАС вступиться и за 
поставщиков, которые в последние 
годы все чаще попадают в реестр не-
добросовестных из-за того, что заказ-
чики получили возможность произ-
вольного расторжения контракта. 
«При этом исполнитель автоматиче-
ски теряет контракт и обеспечение 

по нему (до 30% от его стоимости) вне 
зависимости от добросовестности 
исполнения им контракта и вынуж-
ден полтора года отстаивать в судах 
свою репутацию и потерянные день-
ги»,— говорит замглавы ФАС. Служ-
ба предлагает предоставить постав-
щику право обжаловать такое реше-
ние заказчика и готова пойти на со-
кращение в два раза сроков рассмо-
трения подобных вопросов, увязав 
вступление в силу решения заказчи-
ка об одностороннем расторжении 
контракта с результатом рассмотре-
ния жалобы по аналогии с рассмо-
трением жалоб участников на торги.

«ФАС планирует выработать об-
щую позицию по данным вопросам 
с Минфином и Федеральным казна-
чейством»,— говорит господин Евра-
ев. Отметим, что риторика ФАС в по-
следнее время несколько измени-
лась: нынешние предложения ФАС 
демонстрируют готовность службы 
привести в работоспособное состоя-
ние существующую контрактную си-
стему. „Ъ“ будет следить за развити-
ем событий.

Олег Сапожков

ФАС учтет репутацию поставщиков государства
Служба предлагает приблизить контрактную систему к рынку

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,4

процента составило снижение объема ввода жилья в эксплуатацию в январе-феврале 2019 года 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, сообщил Росстат. За два месяца введено 9,2 млн 
кв. м против 10,2 млн кв. м годом ранее. Наибольший спад зафиксирован в январе — 16,8% (введено 
4,2 млн кв. м), в феврале темпы ввода снизились на 2,2% (5 млн кв. м). Оценки Росстата с учетом сезон-
ности подтверждают, что отрасль остается в состоянии затяжной рецессии. Перелома этой тенденции 
пока не ожидается: в связи с переходом на механизм проектного финансирования власти прогнозируют 
дальнейшее снижение темпов ввода жилья из-за необходимости адаптации отрасли к изменениям.

МАКРОЭКОНОМИКА

Февраль вышел  
бездоходным

Традиционная статсводка Росстата 
о состоянии внутреннего спроса 
в феврале 2019 года опубли-
кована без оценки реальных 
располагаемых доходов граждан. 
Напомним, в связи с переходом 
на новую методологию их оценки 
и признанием ежемесячных данных 
крайне ненадежными статистики 
с апреля будут публиковать только 
квартальные цифры (см. „Ъ“ 20 мар-
та). В январе 2019 года реальные 
располагаемые доходы снизились 
на 1,3% в годовом выражении 
и продолжали падать и в февра-
ле, сказал „Ъ“ источник, близкий 
к  руководству статслужбы.

Росстат после получения данных 
от малых предприятий и досчетов 
на ненаблюдаемую часть улучшил 
годовую динамику реальных зарплат 
в январе на 0,9 процентного пункта 
(до плюс 1,1%). По текущей оценке, 
в феврале показатель вырос 
на 0,7% в годовом выражении. 
С учетом же сезонности среднеме-

сячный прирост реальной зарплаты 
за январь—февраль 2019 года 
был слабо отрицательным — минус 
0,3%. Такая динамика реальных 
зарплат на фоне ускоряющейся ин-
фляции сопровождалась неизмен-
ной с января безработицей в 4,9% 
и снижением численности заня-
тых — на 1% за январь и на 0,7% 
за февраль, отметил Игорь Поляков 
из ЦМАКП.

Хотя годовые темпы роста обо-
рота розницы ускорились с 1,6% 
в январе до 2% в феврале 2019 
года, «месяц к месяцу» с учетом 
сезонности прирост оборота уве-
личился с нуля до 0,3%, по оценке 
ЦМАКП, и стал снижаться к сред-
немесячным значениям 2016 года, 
по оценке Росстата (см. график). 
Слабый прирост общего показателя 
в феврале обеспечили непродо-
вольственные товары — на фоне 
снижающихся темпов роста зарплат 
спрос был поддержан розничным 
кредитованием. По данным ЦБ, 
портфель необеспеченных потре-
бительских ссуд в январе увели-
чился на 1,4% (на 0,4 процентного 
пункта быстрее, чем в 2018 году). 
«Кредитование физлиц выросло 
за два месяца 2019 года на 2,6%, 
существенно превысив прирост 
за аналогичный период 2018 года 
(плюс 1,7%)»,— сообщил Банк 
России. Кредитование нефинан-
совых компаний, по данным ЦБ, 
также росло быстрее, чем в 2018 
году (за два месяца на 1,4% против 
1% за тот же период 2018 года). 
Росли и общие объемы строитель-
ства — на 0,2% в январе—феврале 
при снижении строительства жилья 
(см. «Сегодняшнее число»),— од-
нако инвестпланы предприятий, 
по опросам ИЭП им. Егора Гайда-
ра, в январе—марте ухудшались.

Алексей Шаповалов
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Туда попали онлайн-сервисы по оформле-
нию европротокола в автостраховании (кура-
тор — Банк России), цифровому исполнитель-
ному производству (ФСПП), помощи при ин-
валидности, трудовым отношениям, социаль-
ной поддержке, пенсиям, трудовой миграции 
(Минтруд), медицинским справкам и докумен-
там (Минздрав), регистрации нарушений ПДД 
и правил благоустройства, регистрационные 
и паспортные сервисы, сервисы по уведомле-
нию и обжалованию штрафов (МВД), выделе-
нию земли под строительство (Росимущест-
во), правосудию (Судебный департамент при 
Верховном суде), подаче заявлений в право-
охранительные органы (Генпрокуратура), го-
споддержке бизнеса (Минэкономики), получе-
нию разрешений для бизнеса и его регистра-
ции (нет куратора), цифровому строительству 
(Минстрой), поступлению в вуз (Минобрнау-
ки), безбумажным перевозкам пассажиров и 
грузов (Минтранс), получению цифровых до-
кументов об образовании (Минпросвещения), 
получению образования в РФ для иностранцев 
(Россотрудничество), а также содействию при 
рождении ребенка, утрате близкого человека 
и переезде в другой регион (Минкомсвязь).

Пока не определены руководители рабочих 
групп по шести суперсервисам: свои кандида-
туры не представили МВД и Минстрой, Мин-
экономики официально отказалось от кура-
торства сервисов «открытие бизнеса» и «разре-
шения для бизнеса в цифровом виде», которое 
ему предлагали поручить в Минкомсвязи. В 
пресс-службе Минэкономики „Ъ“ заявили, что 
ведомство не готово взять на себя обязаннос-
ти, поскольку первое направление находится 

в полномочиях ФНС, а по второму отсутствует 
нормативная база. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с ситуацией, по этому вопросу на-
значено согласительное совещание.

Помимо формы типовой «дорожной карты» 
в Минкомсвязи разработали также методику 
оценки «цифровой зрелости» госуслуг по ше-

стибалльной шкале (от «минус 1» до «супер»). 
При этом целевой уровень цифровизации дол-
жен быть определен для каждого сервиса ин-
дивидуально. При оценке будут учитываться 
такие критерии, как запись на прием в элек-
тронном виде с предпроверкой документов, 
возможность подачи документов без очного 
обращения (возможность прийти лично со-
хранится), запрос сведений через СМЭВ, руч-
ное или автоматическое принятие решений, 
электронное получение уведомления о реше-
нии или самого результата услуги в виде элек-

тронного документа, ведение реестра приня-
тых решений. Наибольшему уровню цифро-
визации соответствуют получение электрон-
ного результата в момент обращения и приня-
тие решения в проактивном режиме (без обра-
щения гражданина). Министерство подготови-
ло перечень сведений, содержащихся в ведом-
ственных ГИС, получение которых необходи-
мо для реализации суперсервисов и заполне-
ния цифрового профиля гражданина (см. „Ъ“ 
от 11 февраля).

Оптимизации в 2019 году должны быть 
подвергнуты также 33 традиционные госуслу-
ги (так называемые моносервисы), включая 
миграционный учет, проведение экзаменов 
на право управления транспортными средст-
вами и выдачу водительских удостоверений, 
кадастровый учет и предоставление сведений 
из ЕГРН, прием налоговых деклараций, выда-
чу санитарно-эпидемиологических заключе-
ний, выдачу лицензий на оказание услуг связи 
— соответствующие «дорожные карты» долж-
ны быть подготовлены к 25 марта. По итогам 
цифровой оптимизации госуслуг к 2021 году 
доля цифрового взаимодействия граждан и 
бизнеса с властями должна составлять не ме-
нее 80%, как и доля внутриведомственного и 
межведомственного документооборота. До-
ля отказов при предоставлении услуг долж-
на быть снижена до 10% от уровня 2018 года, 
срок регламентного времени оказания услуг 
сокращен в два раза, а количество нарушений 
временного регламента не должно превышать 
4%, заполнение электронного заявления будет 
занимать не более десяти минут, а расходы на 
оплату труда чиновников, оказывающих госу-
слуги,— сокращены на 30%.

Надежда Краснушкина

Ничего личного, только цифра

Динамика ввода жилья в январе—
феврале в России (%, год к году)
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Общение государства с гражда-
нином к 2021 году на 80%  должно 
 осуществляться посредством 
 цифровых сетей и обслуживающих 
их клерков  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Городам федерального 
значения  
нужны особые праймериз
 «Единая Россия» готова сделать исключения 
для Москвы, Петербурга и Севастополя 

Как стало известно „Ъ“, сегодня прези
диум генсовета «Единой России» сде
лает исключение для трех городов фе
дерального значения при проведении 
праймериз. Кандидатов в депутаты Мос
гордумы будут определять по специаль
но разработанной модели, схожей с той, 
что была в 2014 году. В Севастополе 
процедура праймериз будет запущена 
в мае, что приведет к сокращению всех 
этапов выборов в заксобрание. А прай
мериз по отбору кандидатов на муници
пальные выборы в СанктПетербурге 
 состоятся только в июне. 

По сведениям „Ъ“, сегодня на заседании 
ПГС «Единой России» будут рассмотрены 
обращения секретарей региональных от-
делений Москвы, Санкт-Петербурга и Се-
вастополя в связи с предстоящими прайме-
риз. В частности, секретарь московского от-
деления, зампред Мосгордумы Андрей Ме-
тельский может предложить ПГС согласо-
вать проведение праймериз по отбору кан-
дидатов в Мосгордуму по специально раз-
работанной модели, говорят собеседни-
ки „Ъ“. По ней политсовет отделения сфор-
мирует оргкомитет с привлечением макси-
мально широкого числа общественных ор-
ганизаций и лидеров общественного мне-
ния. Оргкомитет будет принимать докумен-
ты от кандидатов и решать, кого допустить к 
праймериз, затем изберет выборщиков, ко-
торым и предстоит в итоге определить кан-
дидатов партии. 

Андрей Метельский сказал „Ъ“, что ком-
ментировать формат проведения прайме-
риз до ПГС не будет: «Сегодня мы вынесем 
этот вопрос на обсуждение». Глава исполко-
ма московского отделения «Единой России» 
Олег Смолкин сказал „Ъ“, что отделение на-
правило обращение в ПГС по «форме прай-
мериз». В чем его суть, он пояснить отказал-
ся. Схожий с предложенным подход приме-
нялся на выборах 2014 года, когда прайме-
риз проводились движением «Моя Москва», 
в которое вошли главный редактор «Незави-
симой газеты» Константин Ремчуков, дирек-
тор НИИ неотложной детской хирургии и 

травматологии Леонид Рошаль, певец Вале-
рий Сюткин, меценат Михаил Куснирович. 

Список провластных кандидатов на вы-
борах в Мосгордуму пока не сформирован. 
Источник, близкий к столичной мэрии, го-
ворит, что в список потенциальных кандида-
тов вошли 13 из 27 действующих депутатов 
МГД от партии. Среди них спикер МГД Алек-
сей Шапошников, Андрей Метельский, гла-
ва фракции «Единой России» Степан Орлов 
и депутаты Людмила Гусева, Сергей Зверев, 
Александр Семенников, Инна Святенко, Та-
тьяна Батышева, Кирилл Щитов, Евгений Ге-
расимов, Людмила Стебенкова, Татьяна Пор-
тнова, Михаил Антонцев.

Секретарь питерского отделения «Единой 
России», спикер заксобрания Вячеслав Мака-
ров может попросить изменить дату прове-
дения праймериз для определения кандида-
тов на муниципальных выборах, перенеся ее 
с 26 мая на июнь. В партии говорят, что 27 мая 
в Санкт-Петербурге отмечается День города, 
а «Единая Россия» заинтересована в макси-
мальной явке на праймериз. Проходить они 
будут по третьей (голосуют и партийцы, и 
привлеченные общественники) или четвер-
той модели (голосуют только партийцы). 

Секретарь севастопольского отделения, 
депутат Госдумы Дмитрий Саблин, по сведе-
ниям „Ъ“, предложит перенести сроки объ-
явления праймериз на май. В других реги-
онах отбор кандидатов в заксобрания на-
чался еще в конце февраля, но в Севастопо-
ле проходит перезагрузка региональных и 
местных отделений партии. Депутат Госду-
мы, первый замсекретаря отделения Дмит-
рий Белик сказал „Ъ“, что не знает о планах 
по переносу сроков праймериз: «Если такое 
решение будет принято — не помешает». В 
партии признают, что перенос старта прай-
мериз приведет к сокращению всех этапов 
предстоящей кампании, но считают, что на 
праймериз, как и на выборах, могут приме-
няться сокращенные процедуры выдвиже-
ния и регистрации кандидатов.

Софья Самохина,  
Лиза Миллер,  
Вадим Никифоров, Симферополь

«Справедливая Россия» делает поправку 
на заместителя
Под Константина Малофеева меняют устав партии

В распоряжении „Ъ“ оказался проект 
 основных поправок к уставу «Справедли
вой России», которые партийцы должны 
одобрить на съезде 21 апреля. Измене
ния предполагают появление зампреда  
партии с широкими полномочиями — 
от «отбора кандидатов на выборы всех 
уровней» до предложений по кандида
там в руководящие органы партии. 
Должность, как ожидается, займет глава 
холдинга «Царьград» предприниматель 
Константин Малофеев. Роль лидера 
партии Сергея Миронова уменьшается.

Проект поправок к уставу „Ъ“ предоста-
вил источник в аппарате «Справедливой Рос-
сии». Самым радикальным изменением, как 
и предсказывал „Ъ“, может стать появление 
должности зампреда партии. Она будет введе-
на на съезде 21 апреля. Второе лицо в партии 
будет избираться не съездом, а президиумом 
центрального совета из числа его членов и по 
предложению председателя партии (этот пост, 
как ожидается, сохранит Сергей Миронов).

Согласно поправкам к уставу, полномо-
чия зампреда партии могут быть принуди-
тельно прекращены только съездом или пре-
зидиумом по инициативе лидера партии. 
Зампред также будет возглавлять президиум 
центрального совета — постоянно действу-
ющий руководящий орган «Справедливой 
России» — и подписывать все принятые им 
документы. Зампред будет организовывать 
подбор кандидатов «на выборах всех уров-
ней», а также «вносить предложения» лиде-
ру партии «о выделении денежных средств 
для финансирования избирательных кам-

паний партии и ее структурных подразделе-
ний». Он сможет курировать и кадровые во-
просы, в частности по согласованию с пред-
седателем предлагать кандидатов в секрета-
ри президиума центрального совета (сейчас 
их семь). Кроме того, для будущего замести-
теля председателя партии готовятся широ-
кие представительские функции — от меж-
дународного сотрудничества, в том числе с 
Социнтерном, до права «выступления с офи-
циальными заявлениями от имени партии». 

Уставы трех других парламентских пар-
тий не предполагают наличия второго лица с 
такими широкими полномочиями. К приме-
ру, вопросы руководства ЛДПР распределе-
ны между съездом, высшим советом и пред-
седателем Владимиром Жириновским, а в 
Компартии эти полномочия и вовсе деперсо-
нифицированы. По уставу КПРФ даже пред-
седатель ЦК Геннадий Зюганов лишь орга-
низует работу руководящих органов, подпи-
сывает их документы, управляет аппаратом 
партии и «решает иные вопросы по поруче-
нию съезда, ЦК и его президиума». «У тех, кто 
ознакомился с поправками, они не вызвали 
полного понимания. Настроения варьируют-
ся от „может, обойдется“ до панических»,— 
сказал источник в «Справедливой России». 
Глава аппарата «Справедливой России» Ири-
на Петеляева не ответила на звонки „Ъ“. 

Как сообщал „Ъ“ 12 марта, место зампре-
да справороссы готовят для известного сво-
ими консервативными взглядами бизнес-
мена Константина Малофеева. На прошлой 
неделе он вступил в партию, мотивировав 
это «привлекательностью идей справедли-

вости». Собеседники „Ъ“ в «Справедливой 
России» говорят о нем как о потенциальном 
ключевом инвесторе, который призван «ку-
рировать перезагрузку» партии. Ранее спра-
вороссы выражали опасения, что появление 
столь влиятельной фигуры «с несоциалисти-
ческими взглядами» может привести к «раз-
мыву идеологической платформы» партии. 
В пресс-службе Константина Малофеева со-
общили, что «слухи не комментируют».

Секретарь центрального совета «Спра-
ведливой России», депутат Госдумы Михаил 
Емельянов не увидел в поправках «ничего 
ужасного»: «Мы получаем влиятельную фи-
гуру, но отнюдь не диктатора. Я бы рассма-
тривал это как возможный организацион-
ный и финансовый импульс для развития 
партии». Он добавил, что после вступления 
господина Малофеева в партию «никаких 
встреч с ним организовано не было».

«Главная угроза „Справедливой России“ 
не в смене идеологии — она сейчас сильно 
размыта и излагается невнятно. И не в Мало-
фееве, ведь еще непонятно, кого, куда и в ка-
ком количестве он намерен привлечь в пар-
тию. Основные проблемы ей уже несколь-
ко лет создает собственный аппарат. Там ис-
пользуют в частных интересах локальные 
победы и местных харизматичных лидеров. 
При этом Миронов аппарату доверяет. Если 
Малофеев перезагрузит его, то можно будет 
говорить и о перспективах обновления пар-
тии»,— считает политтехнолог Дмитрий Но-
сков, много лет работавший со «Справедли-
вой Россией».

Всеволод Инютин

Интернет очистят 
от околокосмического 
мусора
По заявлению Дмитрия Рогозина  
возбуждено уголовное дело о клевете

Как стало известно „Ъ“, гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин подал 
в правоохранительные органы заявле
ние о клевете и защите чести и досто
инства, приведшее к возбуждению уго
ловного дела. Поводом для этого стали 
публикации интернетизданий, «выра
жавших негативную оценку деятельнос
ти» господина Рогозина на посту главы  
госкорпорации. Расследованием пре
цедентного дела занимается ГУ МВД 
России по Москве, сформировавшее 
специальную группу во главе с началь
ником управления организации дозна
ния главка. В «Роскосмосе» ранее рас
сказывали об информационной атаке 
на госкорпорацию.

Об уголовном деле по ч. 2 ст. 128.1 УК РФ 
(клевета, содержащаяся в публичном вы-
ступлении, публично демонстрирующемся 
произведении или СМИ), возбужденном ГУ 
МВД по Москве на основании заявления ген-
директора «Роскосмоса» Дмитрия Рогозина, 
„Ъ“ рассказали источники в правоохрани-
тельных органах. По их словам, непосредст-
венным поводом стали, в частности, публи-
кации на сайте информагентства «Руспресс» 
и интернет-ресурса «Компромат-Урал», ко-
торые «выражают негативную оценку дея-
тельности» господина Рогозина на посту гла-
вы госкорпорации. В «Роскосмосе» „Ъ“ офи-
циально подтвердили факт подачи господи-
ном Рогозиным заявления в правоохрани-
тельные органы о клевете и защите чести и 
достоинства, но комментировать ход следст-
венных действий отказались.

По информации „Ъ“, заявление гендирек-
тора «Роскосмоса» поступило в Генпрокура-
туру. Впоследствии, основываясь на ст. 37 
УПК РФ, заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь вынес мотивированное постановле-
ние о направлении материалов в орган до-
знания, который, в свою очередь, должен 
был решить вопрос о начале уголовного пре-
следования по фактам нарушений уголовно-
го законодательства, выявленных Генпроку-
ратурой. В итоге уголовное дело по призна-
кам преступления, «предусмотренного в от-
ношении неустановленного лица», было 
возбуждено управлением организации до-
знания (УОД) ГУ МВД по Москве 22 февраля. 
Его расследует специально сформирован-
ная группа дознания, которую возглавил на-
чальник УОД ГУ МВД по Москве подполков-
ник полиции Павел Милованов.

Ресурсы, перечисленные в заявлении го-
сподина Рогозина, действительно публико-
вали материалы, содержащие резкие обви-
нения в адрес гендиректора «Роскосмоса». 
Например, 14 декабря 2018 года «Компро-

мат-Урал» со ссылкой на «Руспресс» опублико-
вал статью, в которой говорилось, что «укра-
денные из госказны деньги глава „Роскосмо-
са“ Дмитрий Рогозин тратит на PR-кампанию 
по отбеливанию собственной репутации», а 
также утверждалось, что «за взятку акционер 
„Ленты.ру“ миллиардер Александр Мамут и 
главный редактор Владимир Тодоров стер-
ли критическую статью о ведомстве Рогози-
на». Материал издания «Полет в никуда» был 
опубликован на сайте Lenta.ru 7 декабря 2018 
года, однако впоследствии удален и возвра-
щен на сайт лишь спустя два с половиной ме-
сяца. Господин Тодоров позже объяснил это 
изданию TJ тем, что «еще раз проверили фак-
туру, убрали несколько абзацев с крайне оце-
ночными суждениями, в которых, как оказа-
лось, человек очень приукрасил действитель-
ность». В «Компромат-Урале», впрочем, гово-
рят, что размещенная на сайте статья «сплош-
ное цитирование СМИ как первоисточника». 
Получить комментарий «Руспресс» „Ъ“ вчера 
не удалось. На сайте издания отмечается, что 
редакция предоставляет право на ответ ка-
ждому фигуранту публикаций: «Тексты отве-
тов не редактируются и не сокращаются».

Ранее ни один руководитель российской 
космической отрасли не прибегал к столь ра-
дикальным мерам в связи с публикациями в 
СМИ. Отметим, что в конце 2018 года глава 
пресс-службы «Роскосмоса» Владимир Усти-
менко в интервью «РИА Новости» говорил, 
что «Роскосмос» подвергается информаци-
онной атаке. Ее цель, по его словам, заклю-
чается в желании «помешать стране вернуть 
лидерство в космосе» и создать образ «пожи-
рающей федеральные деньги госкорпора-
ции». Его позицию позже подтвердил и сам 
Дмитрий Рогозин, заявивший, что атака за-
казана конкурентами госкорпорации, а так-
же связана с непрофессионализмом отдель-
ных журналистов. Сама статья УК РФ, по ко-
торой было возбуждено уголовное дело, по-
дразумевает наказание в виде штрафа в раз-
мере до 1 млн руб. или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за пе-
риод до года либо в виде обязательных работ 
на срок до 240 часов.

Расследование дела продолжается, утвер-
ждает близкий к следствию источник „Ъ“: на-
пример, уже установлено, что оборудование 
и доменные имена интернет-ресурсов разме-
щены за рубежом. В связи с этим дознавате-
лем было направлено поручение для прове-
дения проверок в рамках уголовного дела в 
США и Королевстве Нидерландов. Кроме то-
го, проверки будут проведены ГУ МВД России 
по Москве и по линии Интерпола.

Иван Синергиев,  
Иван Сафронов

ВРИО Новости
Владимир Путин нашел руководителей  
республикам Алтай и Калмыкия

Весенняя ротация губерна
торского корпуса продолжи
лась вчера отставками глав 
республик Алтай и  Калмыкия 
Александра Бердни кова 
и Алексея Орлова. Врио главы 
Республики Алтай, как и пред
сказывал „Ъ“, стал член сове
та директоров ГЛОНАСС Олег 
Хорохордин. А врио главы 
Калмыкии президент назна
чил неожиданную фигуру — 
чемпиона мира по кикбок
сингу среди профессионалов 
Бату Хасикова, который в по
следнее время работал со
ветником руководителя Рос
молодежи.

Как подчеркнул Александр 
Бердников, он покинул пост по 
«собственному желанию». Он от-
метил, что «13 лет работы во главе 
любого региона — это серьезный 
срок». Признав, что «груз нере-
шенных проблем велик», отстав-
ник сказал, что для «их решения 
требуется новый руководитель 
республики». Господин Бердни-
ков возглавлял республику почти 
три срока. На выборах в 2014 го-
ду он получил 50,6% голосов, его 
ближайший конкурент, бывший 
глава правительства Алтая Вла-
димир Петров (выдвигался «Гра-
жданской силой») — 36,4%. Серь-
езный конкурент — экс-министр 
топлива и энергетики РФ Виктор 
Калюжный — был снят с выборов 
выдвинувшей его партией «Вели-
кое Отечество».

«Александр Бердников нахо-
дил общий язык и с коренным на-
селением, и с московской влас-
тью. Такой генеральский под-
ход. Может быть, где-то был за-
носчив»,— отметил депутат ал-
тайского парламента, единоросс 
Александр Казаченко. В КПРФ, ко-
торая проводила митинги против 
господина Бердникова, негатив-
но оценивают его деятельность. 
«Республика Алтай — крайне до-
тационный регион. Здесь надо от-
дать должное Александру Бердни-
кову: он обеспечивал приток де-
нег в республику из Москвы. Его 
минус был в том, что он не обеспе-
чивал их правильное освоение, 
поэтому постоянно попадал в 
коррупционные скандалы»,— го-
ворит политолог Константин Лу-
кин. Он отметил и «кадровые про-
блемы» экс-главы: «За последние 
полтора года он поменял 35 чело-
век в правительстве, у него неко-
торые министры сидели на долж-
ности по два месяца».

Врио главы республики назна-
чен член совета директоров ГЛО-
НАСС, заместитель руководите-
ля секретариата вице-премьера 
РФ Максима Акимова Олег Хо-
рохордин. «Я этого молодого че-
ловека не знаю, тем более что в 
республике он ни разу не был, 
но выборы покажут»,— говорит 
единоросс Роберт Кыпчаков. Ли-
дер фракции КПРФ в парламенте 
Виктор Ромашкин не видит в би-
ографии врио «серьезного управ-

ленческого опыта». «Чтобы зару-
читься поддержкой местного на-
селения, ему надо иметь четкую 
позицию, что Республика Алтай 
— это не Алтайский край. Мест-
ное население очень ревностно к 
этому относится»,— отметил еди-
норосс Казаченко. Глава фракции 
«Патриоты России» Геннадий Су-
мин считает, что врио не должен 
ассоциировать себя с «Единой 
Россией», имеющей невысокий 
рейтинг в республике. В регионе 
не предусмотрено самовыдвиже-
ние на губернаторских выборах, 
политтехнолог Игорь Украинцев 
не исключил внесения соответ-
ствующих поправок в законода-
тельство, как это делают в других 
регионах. Эксперты считают, что 
поскольку в республике достаточ-
но развиты националистические 
силы, выборы будут сложными и 
конкурентными.

Ушедший вчера в отставку гла-
ва Калмыкии Алексей Орлов отра-
ботал два срока (возглавлял респу-
блику с 2010 года, на выборах в 
2014 году набрал почти 86%, срок 
полномочий истекал в сентябре). 
По его словам, властью были до-
пущены ошибки, но он уходит 
«со спокойной душой». Отставке 
Алексея Орлова предшествовал 
скандал: в рамках расследования 
уголовного дела о мошенничест-
ве и злоупотреблении должност-
ными полномочиями при освое-
нии средств, выделенных на стро-
ительство домов для сирот, были 
задержаны бывший министр по 
строительству, транспорту и до-
рожному хозяйству Калмыкии 
Кирилл Ботов и фактический ру-
ководитель и собственник ООО 
«Грэйд» Эдуард Бадма-Халгаев. Де-
путат, лидер региональных спра-
вороссов Наталья Манжикова от-
метила, что «последние месяцы 
было уже не противостояние Ор-
лова с оппозицией, а противо-

стояние Орлова и народа Калмы-
кии»: «В октябре 2018 года я пред-
лагала ему уйти в отставку после 
выборов в хурал, которые прош-
ли с массовыми фальсификация-
ми, но он не согласился».

Врио главы Калмыкии назна-
чен чемпион мира по кикбок-
сингу среди профессионалов Ба-
ту Хасиков, известный по про-
звищу Хан Батый. Он избирал-
ся депутатом парламента Калмы-
кии, с 2012 по 2014 год представ-
лял республику в Совете федера-
ции. С 2017 года — советник руко-
водителя Росмолодежи. Собесед-
ник „Ъ“, знакомый с обстоятель-
ствами назначения Бату Хасико-
ва, объяснил это решение тем, 
что боец «является лицом Калмы-
кии». «Социология однозначно 
говорит, что у него самый низкий 
антирейтинг, его там очень уважа-
ют. Да, самый известный калмык, 
конечно, Кирсан Илюмжинов, но 
самый любимый — именно Хаси-
ков»,— объяснил он. По его сло-
вам, Алексея Орлова «догнала его 
же борьба с конкурентами». «Ор-
лов боялся любых чем-то положи-
тельно выделяющихся персон ря-
дом. Когда на президентских вы-
борах 2018 года штаб Владимира 
Путина предложил администра-
ции Орлова сделать Хасикова до-
веренным лицом кандидата, там 
случилась почти истерика»,— го-
ворит собеседник „Ъ“.

Секретарь калмыцкого отделе-
ния КПРФ Николай Нуров назвал 
назначение неожиданным: «Он 
больше известен как спортсмен, 
в народном хозяйстве никогда не 
работал. Непонятно, есть ли у не-
го команда». Бизнесмен Камил 
Гаджиев, вместе с которым госпо-
дин Хасиков был сооснователем 
промоутера Figth Nights, уверен, 
что у его «хорошего друга» хватит 
«управленческих навыков». «По-
сле истории, случившейся с на-

шим ключевым партнером (на-
ходящийся в СИЗО совладелец 
группы „Сумма“ Зиявудин Маго-
медов инвестировал в промоуте-
ра и был его совладельцем.— „Ъ“), 
мы занимались антикризисным 
менеджментом и смогли удер-
жать компанию на плаву»,— объ-
яснил господин Гаджиев. Он уточ-
нил, что сам вел дела с руководст-
вом «Суммы», а врио главы Кал-
мыкии «был просто знаком» с го-
сподином Магомедовым.

Политолог Александр Кынев 
напомнил, что в числе кандида-
тур на пост главы Калмыкии «на-
зывалось несколько фамилий, 
но не Хасикова»: «Значит, кто-то 
пролоббировал в последний мо-
мент». Политолог Андрей Серен-
ко говорит, что «в Калмыкии на-
род поддерживает любого кан-
дидата, которого предлагает Мо-
сква, но Бату Хасиков — не сов-
сем привычная для местной по-
литики фигура». «Он не представ-
ляет ни один из улусов (админи-
стративно-территориальная еди-
ница.— „Ъ“). Если будет допу-
скать ошибки, может появиться 
реальная оппозиция главе, состо-
ящая из представителей местной 
элиты»,— считает он. По мнению 
Александра Кынева, «в системе 
назначений губернаторов что-то 
сломалось»: «Раньше была некая 
целостность — назначали услов-
ных технократов, сейчас все вы-
глядит результатом лоббизма». 
При этом в регионах к назначен-
цам стали относиться более кри-
тично, но в «администрации пре-
зидента этого не замечают», гово-
рит политолог.

Илья Галагуз,  
Новосибирск;  
Сергей Петунин,  
Саратов;  
Андрей Перцев,  
Иван Синергиев,  
Всеволод Инютин

Бату Хасикову и Олегу Хорохордину предстоят выборы в непростых регионах   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА, РИА НОВОСТИ
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первые лица

Государственный космический 
научно-производственный центр 
(ГКНПЦ) имени Хруничева за по-
следние десять лет проделал путь 
от ведущего ракетостроительно-
го предприятия до одного из са-
мых проблемных активов «Рос- 
космоса», обремененного милли-
ардными долгами. В интервью 
„Ъ“ гендиректор предприятия 
Алексей Варочко рассказал, 
за счет чего удается исправлять 
ситуацию с финансами, сколько 
еще будет летать ракета «Протон» 
и когда наконец полетит «Ангара».

— О плане финансового оздоров-
ления ГКНПЦ имени Хруничева 
говорится последние пять лет, но 
складывалось впечатление, что 
ситуация не сильно исправляется.
— На протяжении всего 2018 года ко-
манда центра имени Хруничева сов-
местно с госкорпорацией «Роскос-
мос» провела огромнейшую работу. 
Был сделан подробный доклад прези-
денту, в результате мы получили ряд 
поручений. Все услышали официаль-
но о тех проблемах, которые нака-
пливались у ГКНПЦ десятилетиями. 
Мы подготовили материалы в Мин-
фин, согласовали программу наших 
действий, в итоге к концу 2018 года 
предприятие снизило свою долговую 
нагрузку более чем на 31 млрд руб. По 
банковским обязательствам и штра-
фам мы получили мораторий на де-
сять лет с последующей рассрочкой 
по платежам, этому предшествовала 
тоже колоссальная работа. Все это 
нам дало возможность работать, пере-
стали быть заблокированными счета.
— Сколько сейчас составляет ваша 
долговая нагрузка?
— На сегодняшний день с учетом 
всех вопросов, которые есть у нас, мы 
должны в общей сложности 84 млрд 
руб. Вся команда это понимает и осоз-
нает также, что именно следует сде-
лать в этом году, чтобы эту сумму 
уменьшить еще. Согласно намечен-
ному плану, в 2021–2022 годах мы 
должны выйти из долгов. Мы не 
должны рассчитывать только на го-
споддержку, работаем сами, стараем-
ся договорные обязательства выпол-
нять в срок. Когда я только пришел на 
предприятие, у нас было 297 просро-
ченных этапов, на сегодня их оста-
лось 18. По дебиторской задолженно-
сти с Минобороны тоже практически 
погасили полностью — у нас в долгах 
осталось всего четыре просроченных 
этапа. Все, что было связано с постав-
кой «Протонов», разгонных блоков,— 
мы эти долги закрыли. И задача стоит 
в 2019 году закрыть полностью все 
долги перед «Роскосмосом», которые 
были накоплены с 2011 по 2016 год.
— Будущее у московской пло-
щадки?
— Будущее московской площадки об-
рисовано в презентации, которая 
прошла в «Роскосмосе». Московская 
площадка занимает эту огромней-
шую территорию, и земля является 
определенным балластом для центра 
имени Хруничева. Об этом надо сме-
ло говорить, часть территории не ис-
пользуется с 1986 года. Где-то с 1994 го-

да стоит незавершенное строительст-
во — корпус строился, деньги кончи-
лись, он так и остался, налоговое бре-
мя осталось, территория осталась, 
подключение осталось, электричест-
во. Кроме того, из-за того, что раньше 
ряд компетенций были переданы Ом-
ску и Усть-Катаву, в результате полу-
чился технологический разрыв по из-
готовлению, поэтому часть техноло-
гических процессов пришлось восста-
новить на московской площадке и 
для ракет «Ангара» и «Протон», и раз-
гонных блоков. Сегодня здесь вся про-
изводственная цепочка работает, не-
обходимо изготовить еще 12 машин 
«Протон», к ним разгонные блоки, го-
ловные обтекатели. Что касается изго-
товления ракеты «Ангара», здесь до 
2023 года будет проходить сборка в 

128-м корпусе. Также на московской 
площадке идет работа по разгонному 
блоку КВТК (кислородно-водородный 
тяжелого класса.— „Ъ“), ведем работы 
в рамках отработки водородной сту-
пени, которая будет в конечном счете 
одной из составляющих сверхтяже-
лой ракеты, которую нам предстоит в 
дальнейшем строить.
— Какие у вас впечатления от ин-
вестиционного проекта совмест-
но с Москвой?
— Начиная с 2011 года на московской 
площадке шла подготовка производ-
ства к серийному изготовлению «Ан-
гары» и носителей нового поколения. 
Программа специально была сделана 
для того, чтобы те цеха, которые раз-
несены по территории, находятся в 
старых корпусах, были собраны вме-
сте. Цех станков ЧПУ, токарных и фре-
зерных станков, и дальше вверх по 
этому же корпусу идут сразу сборка, 
испытание. В другой корпус будем 
выводить гальванику, покрытие. Это 
будет просто в несколько раз удобнее 
для производства размещение на тех 
50 га, где сейчас мощности и находят-
ся. Я за один год все деньги, которые 
вложат, верну дважды, как минимум 
по двум показателям: электроэнер-
гия и внутризаводские транспорти-
ровки. Когда цикл через два киломе-
тра, в другом цеху, и мы по улице эту 
трубочку возим-катаем три раза в 
день — ну так же нельзя.
— Когда ждать следующего пуска 
«Ангары-А5»?
— Пуск запланирован на 2019 год. 
Сборка машины была завершена в 
сентябре прошлого года, сейчас спе-
циалисты ведут документальную от-
работку, поскольку срок изготовле-
ния этой «Ангары» был достаточно 
длительный. Все технические детали 
отработаны: осталось только провес-
ти пневмоиспытания третьей ступе-
ни ракеты и ее центрального блока. 
После уже доставляем ее на космо-
дром Плесецк и осуществляем пуск.

— А легкая «Ангара» в каком состо-
янии находится?
— У нас срок изготовления этой ма-
шины заявлен на конец года, но здесь 
есть очень напряженный момент. На 
второй ступени мы должны провести 
огневые испытания. И здесь у нас 
идет отставание: в соответствии с ут-
вержденным ранее графиком оно 
превышает полтора месяца. Эта ма-
шина должна была быть изготовлена 
еще в 2016 году, а фактически ее сбор-
ка началась только в феврале 2018 го-
да. Так или иначе, но нам до конца го-
да нужно пройти огневые испытания 
— срок ее поставки стоит уже на этот 
год. Плюс ко всему под «Ангару-1.2» в 
омском объединении «Полет» строит-
ся контрольно-испытательная стан-
ция. Мы планируем к концу мая пра-

ктически все там смонтировать, а 
дальше — примерно до августа — 
провести пусконаладочные работы.
— Заказов хватает?
— У нас есть заказ по линии Минобо-
роны и есть заказы по линии «Роскос-
моса» в рамках опытно-конструктор-
ской работы «Амур». Это аналогичная 
машина, только создаваемая под пу-
ски с космодрома Восточный. Меня 
радует тот факт, что на омской пло-
щадке, где будет развернуто основ-
ное производство универсальных ра-
кетных модулей, построено самое 
современное производство — нигде 
в России такого нет. И то, что оно бу-
дет загружено полностью, у меня сом-
нений не вызывает ни на секунду.
— Там строительные работы уже 
завершены?
— Все строительные работы проведе-
ны, мы устранили почти все замеча-

ния. Осталось одно замечание по фа-
саду, его нужно будет устранить, что-
бы полностью ввести корпус в экс-
плуатацию. А ввод корпуса в эксплуа-
тацию мне даст акт готовности ом-
ской площадки к производству ма-
шин. У нас остались еще узкие места, 
которые предстоит расширить: со-
ставить маршрут таким образом, что-
бы максимально расширить участки 
прохождения уже собранных ракет. 
Это необходимо сделать для того, что-
бы в год «Полет» выпускал две тяже-
лые «Ангары» и одну легкую.
— Этого достаточно или есть воз-
можность увеличить серию?
— Теоретически препятствий для 
увеличения ежегодно производимо-
го числа ракет не вижу. Что для этого 
надо сделать? Смотрите, сам корпус, 
в котором ведется сборка, построен. 
Но он дальше технологического 
участка. Нам нужно вложить пример-
но 179 млн руб. в достройку, которые 
мгновенно нарастят мощность про-
изводства до 24 универсальных ра-
кетных модулей (первая ступень ра-
кеты «Ангара».— „Ъ“). На сегодняш-
ний день я могу делать только 11 еди-
ниц: потому что, например, есть 
только одно рабочее место под пнев-
моиспытания. Так или иначе, но за-
казы, которые у нас есть по линии 
Минобороны, мы обязаны выпол-
нить в срок. Чтобы график, утвер-
жденный с военными по поставке 
трех, четырех, пяти, шести тяжелых 
машин, не сбился.
— Когда третью «Ангару-А5» долж-
ны передать военным?
— Мы должны передать машину гос-
заказчику в 2020 году, и с ПО «Полет» 
мы должны получить полный ком-
плект окончательно изготовленных 
универсальных ракетных модулей 
для проведения окончательной сбор-
ки на московской площадке.
— Окончательная сборка будет ве-
стись в Москве?
— Не только сборка, но и испытания. 
Третья ступень «Ангары» собирается, 
кстати, на нашем заводе в Филях.

— И долго так будет продолжаться?
— До тех пор, пока мы в рамках ОКР 
«Амур» не отработаем технологию из-
готовления третьей ступени на ом-
ской площадке. Это же не так все про-
сто: передав документацию, нужно 
проводить освоение производства, 
защитить квалификацию персонала. 
Считайте, что заново начинаем, от-
крываем и проводим опытные рабо-
ты. Но это надо сделать. Тем более что 
там будут применяться иные техно-
логии, которые позволят в значи-
тельной степени облегчить машины. 
Если говорить по весу, то 2,7 тонны 
уйдет только при сборке первой сту-
пени «Ангары».
— Полезную нагрузку для «Анга-
ры-А5» уже выбрали или будет 
массогабаритный макет запу-
скаться?

— Решение по полезной нагрузке 
для пуска «Ангары-А5» будет принято 
в июле-августе. Право ее выбора 
принадлежит военным. Но я могу 
точно сказать, что речи о запуске 
массогабаритного макета не идет. Бо-
лее того, раскрою небольшой секрет: 
вместе с основным спутником мо-
жет быть даже небольшой коммерче-
ский космический аппарат в виде 
попутной нагрузки.
— Когда ждать пуска с Восточного?
— Я бы не хотел этот вопрос коммен-
тировать. Машина будет готова в 
срок, здесь у меня сомнений нет, но 
отправить ее мы сможем туда, только 
исходя из готовности космодрома.
— Стартового стола и техническо-
го комплекса?
— Именно. Администрация «Роскос-
моса» абсолютно правильно приняла 
решение пойти по пути унифика-
ции. Были рассмотрены вопросы о 
том, какой должен быть стартовый 
стол, под какую машину, с учетом ка-
ких модификаций. Если строить стар-
товый стол, то он должен быть адап-
тирован к пускам практически всех 
модификаций «Ангары».
— Я правильно понимаю, что мо-
дификация «Ангара-5В» с водо-
родной ступенью делается исклю-
чительно под Восточный?
— Да. И в конечном счете там будет 
учтена возможность доработки ее под 
вариант «Ангара-5П», то есть под пи-
лотируемую программу.
— Ведете с кем-нибудь коммерче-
ские переговоры по «Ангаре»?
— Ведем. У нас есть один контракт, 
который для меня, кстати, является 
долговым — на поставку Южной Ко-
рее «Ангары-1.2». Она сейчас изготав-
ливается, но у них есть свои сложно-
сти по полезной нагрузке, поэтому 
пока пуск с 2020 года немножко сме-
щается вправо.
— Когда КВТК будет введен в штат-
ную эксплуатацию?
— В целом испытания должны на-
чаться после 2025 года. Сейчас для то-
го, чтобы КВТК начал летать, нужно 
сделать пять-семь ракет, чтобы прове-
сти полный цикл отработки изделия.
— До какого года вы планируете 
эксплуатировать ракету-носитель 
«Протон-М»?
— У нас в заказе числится еще 12 ма-
шин, которые необходимо использо-
вать до 2025 года: именно до этого 
момента у нас есть разрешение с ка-
захской стороны на полеты с Байко-
нура. Сейчас на космодроме находят-
ся три машины, готовится отправка 
четвертой и пятой машин туда. С пу-
ском каждой доставленной машины 
мы будем отправлять туда новую. 
Под программу 2019 года у нас все 
«Протоны» уже изготовлены.
— А сколько пусков вообще запла-
нировано?
— Стоит семь пусков. Для нас это 
очень напряженная работа: крайне 
хотелось бы, чтобы все они прошли 
штатно.
— Почему напряженная? Бывало, 
что и десять «Протонов» запускали 
ежегодно.
— Там вот в чем ситуация. У нас же 
есть коммерческие пуски, которые 
были дважды перенесены на два ме-
сяца. Начиная с мая мы должны бу-
дем пускать по «Протону» с макси-
мальной ритмичностью.
— Это правда, что вы в прошлом 
году сделали на две машины 
меньше?
— Правда. Нужно было 14 млрд руб. 
на комплектацию, а откуда мне их 
взять? На определенном этапе мне 
задали вопрос: а чего вы не делаете 
машину? Вы должны. И две машины 
не сделали вовремя, потому что по-
просту не хватило оборотных 
средств. Я должен был их получить в 
марте 2018 года, а поступили они ча-
стично 29 декабря.

— От создания версии «Протон-
Medium» вы окончательно отказа-
лись?
— Честно, я не особо вижу смысл втя-
гиваться в модернизацию существу-
ющей версии «Протона». По факту 
планировалось сделать машину без 
третьей ступени, но в том виде, в ка-
ком это все предлагалось, было похо-
же на очень рискованную авантюру.
— В каком смысле?
— Исходя из тактико-технических ха-
рактеристик укороченного «Протона-
Medium», мы должны были бы перео-
борудовать одну из двух пусковых 
установок на Байконуре.
— Правда рискованно.
— Конечно. Здесь другой вопрос: ког-
да я только начал работать, то я посмо-
трел все предложения, которые бы-
ли. С OneWeb был даже подписан 

протокол о намерениях на приобре-
тение этой компанией десяти «Прото-
нов-Medium». Намерения — но ника-
ких твердых контрактов. Я предло-
жил тогда продать им десять «Прото-
нов-М» в существующей модифика-
ции по стоимости «Протона-Medium».
— Эти цены сопоставимы?
— Мы даже выходили в плюс.
— Почему?
— Потому что более 5 млрд руб. надо 
было вкладывать в переоборудова-
ние площадки. Это надо стартовый 
стол доработать, сделать новый уста-
новщик ракеты и кучу всего остально-
го. И это ради десяти пусков. Получа-
лось, что к каждому пуску ракеты нам 
надо было самим вложить еще не-
сколько сотен миллионов рублей. Мы 
даже расчет сделали: если исходить из 
потенциального заказа на 22 ракеты, 
то к каждому пуску надо было прице-
пить 175 млн руб. Нельзя исходить из 
того, мол, давайте создадим укорочен-
ную ракету «Протон». Ну давайте со-
здадим. А дальше что с ней делать? 
Арифметика какая? Создать для того, 
чтобы поиметь убытки? Для центра 
имени Хруничева, наверное, время 
для генерации убытков прошло.
— А в компании OneWeb согласны 
на ваш вариант?
— Переговоры идут. Не могу сказать, 
что все гладко и идеально, но идут.
— А сам заказ потянете?
— У нас под коммерцию в год собира-
ется не менее трех «Протонов-М». Бу-
дет нагрузка — будут пуски.
— То, что компания ILS теперь ку-
рируется «Главкосмосом», вас ни-
как не ущемляет?
— У госкорпорации должен быть один 
оператор пусковых услуг, поэтому ни 
о каком ущемлении речи не идет. Бо-
лее того, я не понимаю, почему это не 
было сделано раньше: в конечном сче-
те в какой-то момент мы стали устраи-
вать конкуренцию между ракетостро-
ительными предприятиями внутри 
страны и демпинговать по ценам.
— Каких-либо сокращений не пла-
нируете?
— Я их не планирую, я их проводил, 
провожу и буду проводить. Пусть кол-
леги как хотят это воспринимают: на-
кладной персонал и руководящие ра-
ботники будут сокращаться. Там, где 
виноградную гроздь убрал, там стала 
команда вниз доходить очень быст-
ро. А там, где некоторые сотрудники 
еще сопротивляются, там жизнь про-
водит сокращения.

В целом надо идти по пути оптими-
зации. Я распорядился сделать еди-
ную испытательную базу КБ «Салют» 
и завода в Филях. На московской пло-
щадке, кстати, в одно время держали 
четыре бухгалтерии. Зачем, если одна 
справляется? А центры финансовой 
ответственности? У меня такой слу-
чай был. Попросил дать мне количест-
во договоров, которые заключены. 
Так вот, четыре эти центра мне два ме-
сяца складывали 2014 контрактов.
— Сокращений на московской 
площадке не будет?
— Что вы! Все, что касается операто-
ров станков с ЧПУ, карусельщиков, 
токарей, фрезеровщиков: по ним сто-
ит задача увеличить набор примерно 
на 140–150 человек.
— Зарплата средняя на предприя-
тии какая?
— На сегодняшний день на москов-
ской площадке около 49 тыс. руб. Это 
маленькое жалованье. Но по произ-
водственным рабочим есть те, кто по-
лучает и больше 100 тыс. руб. Есть бал-
ласт — я не боюсь этого слова. К ним я 
отношу людей, которые довольству-
ются 20 тыс. руб., но по-прежнему хо-
тят присутствовать на предприятии. 
Не работать, а присутствовать. Но и 
этот вопрос мы закроем, поверьте.

Интервью взяли  
Иван Сафронов  
и Александра Джорджевич

«Нельзя брать контракт,  
а потом думать, как же его выполнить»
Гендиректор ГКНПЦ имени Хруничева Алексей Варочко о производстве ракет и сокращении долгов

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р  И М Е Н И  Х Р У Н И Ч Е В А

АО «Государственный космический научно-производственный центр им. М. В. Хруничева»  
(ГКНПЦ имени Хруничева) было создано распоряжением президента от 7 июня 1993 года на ба- 
зе двух ведущих предприятий отрасли — Машиностроительного завода имени Хруничева и конс- 
трукторского бюро «Салют». Сейчас входит в состав госкорпорации «Роскосмос» и объединяет, 
в частности, ракетно-космический завод, завод по эксплуатации ракетно-космической техники, 
конструкторские бюро «Салют» и «Арматура», завод медицинской техники, ПО «Полет», Усть-Ка-
тавский вагоностроительный завод. Основная продукция ГКНПЦ — ракеты-носители типа «Про-
тон-М», «Ангара-1.2» и «Ангара-А5», разгонные блоки семейства «Бриз». Генеральный директор 
— Алексей Варочко, глава совета директоров — Николай Севастьянов. Выручка за 2017 год — 
34,17 млрд руб., чистый убыток — 23,17 млрд руб. Данные за 2018 год пока не раскрывались.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А Р О Ч К О  А Л Е К С Е Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился 28 марта 1955 года в деревне Бородинка (Брянская область). В 1982 году окончил 
Московский авиационный институт по специальности «электрооборудование летательных 
аппаратов», а в 1987 году — Московский автомобильно-дорожный институт по специальности 
«автомобильная электроника». Доктор экономических наук, профессор. С 1982 года работал 
в конструкторском бюро «Мотор» (впоследствии — филиал Центра эксплуатации объектов на-
земной космической инфраструктуры). Начал карьеру с должности инженера, в 2017 году за-
нял пост директора и главного конструктора. Под руководством господина Варочко решались 
задачи обеспечения наземной подготовки космических аппаратов и ракет-носителей на космо-
дромах Байконур, Плесецк и Восточный. В 2017 году занял должность генерального директора 
Государственного космического научно-производственного центра (ГКНПЦ) им. М. В. Хруни-
чева. Имеет около 27 авторских свидетельств и патентов на изобретения. Награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Заслуженный машиностроитель РФ.

Нельзя исходить из того, мол, давайте созда-
дим укороченную ракету «Протон». Ну давай-
те создадим. А дальше что с ней делать?

У нас в заказе числится еще 12 «Протонов», 
которые необходимо использовать  
до 2025 года: именно до этого момента  
у нас есть разрешение с казахской стороны 
на полеты с Байконура
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Защита члена Совета федера-
ции Сулеймана Керимова обжа-
ловала выдвинутое против не-
го судебными следователями 
Ниццы обвинение в пособниче-
стве в уклонении от уплаты нало-
гов. Речь идет о вилле Hier на мы-
се Антиб, якобы принадлежащей 
господину Керимову, но офор-
мленной на гражданина Швейца-
рии. По данным следствия, де-
сять лет назад хозяин поместья 
выручил за нее €127 млн, тогда 
как в документах речь идет лишь 
о €35 млн. Ранее французские 
власти уже обвиняли господина 
Керимова в отмывании денег при 
покупке этой недвижимости, но 
летом прошлого года все претен-
зии были сняты.

Вчера прокурор Ниццы Жан-Ми-
шель Прэтр сообщил, что Сулейма-
ну Керимову инкриминируется по-
собничество в уклонении от уплаты 
налогов с отягчающими обстоятель-
ствами. Сам обвиняемый был осво-
божден, но находится под так назы-
ваемым судебным контролем — ему 
предписано в течение месяца внести 
залог в €20 млн. При этом, по словам 
адвоката Никиты Сычева, его клиент 
уже дал объяснения следствию и вче-
ра вернулся в Москву. Помощник се-
натора Алексей Красовский заявил 
„Ъ“, что никакой дополнительной 
информацией относительно выдви-
нутых против господина Керимова 
обвинений не располагает.

Адвокат Сычев пояснил „Ъ“, что 
речь идет о деле трехлетней давно-
сти против продавца недвижимости, 
который получил выгоду от предпо-
лагаемого занижения цены сделки. 
«Это дело идет уже много лет, его не 
закрывали. Но продавец неплате-
жеспособный, поэтому следователь 
ищет повод как-то привлечь покупа-
теля, а через покупателя еще и стра-
ховую компанию»,— заявил „Ъ“ го-
сподин Сычев.

 По данным „Ъ“, сейчас речь идет 
все о той же вилле Hier, которая фи-
гурировала в расследовании 2017 
года. Напомним, что тогда пробле-
мы у господина Керимова возникли 
из-за покупки построенной в 1951 
году архитектором Барри Дирксом 
виллы Hier на мысе Антиб. Ее рос-
сиянину продали владевшие не-
движимостью члены семьи Боргет-
ти, рассчитывавшие сэкономить на 

налогах. Проводившему сделку ди-
ректору благотворительного фон-
да Suleyman Kerimov Foundation 
Александру Штудхальтеру они яко-
бы предложили заплатить за вил-
лу €35 млн во Франции, а осталь-
ные €92 млн перевести на счета в оф-
шоры. Французская полиция узна-
ла о деталях этой сделки после того, 
как в семье Боргетти начались раздо-
ры из-за этих денег. Сам же господин 
Керимов, как утверждали местные 
СМИ, мог выиграть лишь в умень-
шении суммы сборов при регистра-
ции недвижимости, за которую дол-
жен был заплатить.

Как бы то ни было, но с ноября 
2017 года Сулейман Керимов нахо-
дился под следствием во Франции. 
Там его обвинили в отмывании денег 
и уклонении от уплаты налогов, ко-
торые он якобы совершил путем по-
купки вилл на Лазурном берегу по за-
ниженной цене и на подставных лиц. 
Впрочем, задержанного россиянина 
практически сразу же отпустили под 
залог €5 млн, а затем эту сумму увели-
чили в восемь раз. Однако уже летом 
2018 года суд Экс-ан-Прованса все об-
винения с Сулеймана Керимова снял.

Защита сенатора уверяла тогда 
французские власти, что их клиент 

не имел умысла на нарушение за-
кона с целью получения налоговых 
преимуществ. «Он просто не при-
дал обстоятельствам сделки особо-
го значения, понадеявшись на со-
ветников и адвокатов»,— утвержда-
ли его адвокаты.

Отметим также, что и тогда и сей-
час фигурантом этого дела являл-
ся и номинальный владелец вил-
лы Александр Штудхальтер. Но 
если в прошлом году после 50 дней 
в тюрьме его просто отпустили под 
надзор полиции, то сейчас свобода 
обошлась ему в €10 млн — именно 
такой залог определил суд.

«Предыдущая попытка (привлечь 
господина Керимова.— „Ъ“), через 
отмывание и уклонение от налогов, 
провалилась. Суд обвинение следо-
вателя не поддержал. Теперь новый 
заход, через пособничество в укло-
нении продавца. С учетом того, что 
новых фактов в деле не появилось, 
суд, вероятно, это обвинение тоже 
отменит. Защита уже подала жало-
бу на необоснованное и не соответ-
ствующее закону решение в палату 
следствия Апелляционного суда Экс-
ан-Прованса»,— отметил в разговоре 
с „Ъ“ адвокат Сычев. Кроме того, за-
щита обжаловала и залог, назначен-
ный по этому делу. В Совете федера-
ции обещали следить за развитием 
ситуации во Франции.

Олег Рубникович,  
Яна Рождественская

Второй раз  
на ту же виллу
Сулеймана Керимова во Франции  
снова обвинили в налоговом преступлении

ФСБ России рассекретила уго-
ловное дело адмирала Алексан-
дра Колчака. Но исследовате-
ли не смогут ознакомиться с ним, 
так как адмирал, расстрелян-
ный без суда, не был реабили-
тирован. Правозащитная груп-
па «Команда 29» намерена через 
суд получить доступ к матери-
алам дела. Обнародование до-
кументов поднимет в обществе 
дискуссию о том, на каких осно-
ваниях адмирал был отправлен 
на смерть, говорит добивший-
ся решения от ФСБ житель Санкт-
Петербурга Дмитрий Остряков.

Житель Санкт-Петербурга Дмит-
рий Остряков добился от ФСБ Рос-
сии решения о снятии грифа «совер-
шенно секретно» с архивного уго-
ловного дела в отношении адмира-
ла Колчака. В сентябре 2018 года он 
направил в спецслужбу запрос о рас-
секречивании, указав, что часть ин-
формации из дела уже излагалась 
ранее в Смоленском районном суде 
Санкт-Петербурга по делу о демонта-
же мемориальной доски адмирала 
и опубликована на сайте суда. В но-
ябре Центральный архив ФСБ Рос-
сии сообщил ему, что материалы де-
ла переданы для экспертной оценки. 
А в этом году заместитель начальни-
ка Центрального архива ФСБ России 
Николай Иванов уведомил господи-
на Острякова: «Сообщаем, что ука-
занное дело рассекречено в установ-
ленном порядке». Вместе с тем в ар-
хиве подчеркнули, что доступ к де-
лам лиц, подвергшихся политиче-
ским репрессиям, но не реабилити-
рованных, ограничен. Точнее, как 
показывает российская практика, 
полностью закрыт.

• Александр Колчак (родился в 1874 
году) — российский исследователь Ар-
ктики, адмирал, в годы Гражданской 
войны один из руководителей Бело-
го движения, верховный правитель 
России в 1918–1920 годах. В 1917 го-
ду был командующим Черноморским 
флотом. Признал Временное пра-
вительство, но покинул Черномор-
ский флот после требования матро-
сов сдать оружие. В июле 1917 года 
покинул страну, но в сентябре 1918-
го приехал в Сибирь, где присоеди-
нился к Временному всероссийскому 
правительству и был выбран вер-
ховным правителем. Правительст-

во Колчака контролировало значи-
тельную часть Сибири и Урала, его 
войска предпринимали попытки со-
единения с частями Белого движе-
ния в других регионах страны. Кол-
чак приказал расследовать убийст-
во царской семьи, получил доступ 
к золотому запасу России (500 тонн). 
Внутренняя политика Колчака вы-
зывала протесты и восстания в ты-
лу. В январе 1920 года адмирала пре-
дали союзники: командование Чехо-
словацкого корпуса задержало его во 
время отступления на восток и пе-
редало вместе с золотом большеви-
кам в обмен на эвакуацию корпуса из 
России. В ночь на 7 февраля 1920 года 
Александр Колчак был расстрелян 
без суда в Иркутске по постановле-
нию Иркутского военно-революцион-
ного комитета.
Проблема с доступом к уголов-

ным делам лиц, которым было от-
казано в реабилитации, есть дав-
но, и пока у нее нет решения, го-
ворит зампред совета научно-прос-
ветительского центра «Мемориал» 
Никита Петров, один из ведущих 
специалистов по истории органов 
ВЧК-ОГПУ-НКВД. «В законах вооб-
ще нет запрета на ознакомление 
с делами в зависимости от того, бы-
ли ли люди реабилитированы или 
нет»,— отметил „Ъ“ господин Пет-
ров. Суды же принимают решения 
об отказе на основании п. 5 прика-
за Минкульта России, МВД России 
и ФСБ России от 25 июля 2006 го-
да №375/584/352. И хотя п. 5 гласит, 
что документ не регулирует вопро-
сы доступа к материалам дел в отно-
шении нереабилитированных лиц, 
тут же добавляется, что гражданам 
на обращения по доступу к матери-
алам дел по лицам, которым отка-
зали в реабилитации, «выдаются 
справки о результатах пересмотра». 
В итоге «Мемориалу» еще ни разу не 
удалось добиться получения дел на 
нереабилитированных. Господин 
Петров говорит, что ФСБ не может 
ответить, при каких условиях де-
ла на нереабилитированных могут 
быть открыты: «Получается, что они 
закрыты навечно? Но „навечно“ не 
бывает. Закон „Об архивном деле“ 
говорит о 75-летнем сроке с момен-
та создания документов, в которых 
есть личная тайна. А закон „О госу-
дарственной тайне“ предусматри-

вает срок в 30 лет, который про-
длевается в исключительных слу-
чаях»,— говорит эксперт. По оцен-
кам господина Петрова, количест-
во нереабилитированных жертв по-
литических репрессий составляет 
сотни тысяч человек: «Дело Колча-
ка — это вопиющий пример. Сколь-
ко ждать, чтобы с ним ознакомить-
ся? 100 лет? 300 лет?»

У юристов правозащитной груп-
пы «Команда 29», которые представ-
ляют интересы господина Остряко-
ва, есть варианты дальнейших дей-
ствий. «Первый вариант — послать 
в ФСБ запрос на ознакомление с ма-
териалами дела, получить отказ 
и обжаловать его. Второй — оспо-
рить отказ в реабилитации адмира-
ла Колчака. Мы можем подать хода-
тайство о пересмотре решения За-
байкальского окружного военно-
го суда за 1999 год, так как адмирал 
был убит по политическим причи-
нам»,— сообщил „Ъ“ юрист «Коман-
ды 29» Максим Оленичев. Забайкаль-
ский суд 20 лет назад посчитал, что 
адмирал не воспрепятствовал тер-
рору против гражданского населе-
ния на территории, занятой его вой-
сками. Господин Оленичев расска-
зал, что в 2017 году юристы «Коман-
ды 29» обжаловали в Верховном су-
де РФ п. 5 приказа за 2006 год, и суд 
подтвердил, что этот нормативный 
акт не создает препятствия для озна-
комления с делами. Но это определе-
ние ВС необязательно для исполне-
ния нижестоящими судами.

Дмитрий Остряков надеется до-
биться обнародования дела Колчака 
и затем поднять дискуссию в обще-
стве. «Вопрос для дискуссии такой: 
можно ли отказывать в реабилита-
ции человеку, который не был осуж-
ден? Каким образом осуществляют-
ся политические репрессии и как 
власть защищает тайну об этом? Ко-
нечно, Колчак — фигура противоре-
чивая, он сам давал указания о ре-
прессиях. Но мы стоим на позиции 
права или на принципах „око за 
око“?» — говорит господин Остря-
ков. Сам он ранее уже сталкивался 
с отказами ФСБ в предоставлении 
материалов дел: его семья тщетно 
пыталась получить материалы по 
прадеду, репрессированному, но не 
реабилитированному.

Анастасия Курилова

Адмирал расстался с грифом
ФСБ рассекретила дело Александра Колчака, 
но исследователи его получить не смогут

Правила содержания автодо-
рог будут ужесточены новым 
 ГОСТом, разработанным по за-
казу Росавтодора. В частно-
сти, на подъездных магистра-
лях к городам и аэропортам 
мусор и грязь нужно будет уби-
рать вдвое чаще, чем сейчас. 
У дорожников впервые появит-
ся обязанность ухаживать за де-
ревьями вдоль трасс, а также 
содержать в чистоте пункты взи-
мания платы и пункты весогаба-
ритного контроля.

Научно-исследовательский 
и проектный институт территори-
ального развития и транспортной 
инфраструктуры (это учреждение 
в 2015 году проводило аудит «Пла-
тона») по заказу Росавтодора раз-
работал проект госстандарта, ко-
торый впервые устанавливает пе-
риодичность проведения работ по 
содержанию автодорог и искусст-
венных сооружений (на городские 
улицы нормы распространяться не 
будут). Сегодня эти вопросы уре-
гулированы приказом Минтран-
са 2007 года. В Росавтодоре доку-
мент называют устаревшим, к то-
му же он распространяется только 
на федеральные дороги. «Измени-
лось не только состояние самих ав-
тодорог, но и требования к их со-
стоянию, техническим средствам 
организации движения»,— гово-
рят в ведомстве.

„Ъ“ удалось ознакомиться с до-
кументом. В нем уточнены требо-
вания по очистке разделительных 
полос, обочин, откосов и подмосто-
вой зоны от мусора и посторонних 
предметов. Такая уборка по действу-
ющим нормам должна проводить-
ся от 15 до 32 раз в год (в зависимо-
сти от территории, где расположе-
на трасса). Подъездные дороги к сто-
лицам регионов, аэропортам, доро-
ги в курортных зонах в новом стан-
дарте предлагается очищать вдвое 
чаще (от 30 до 64 раз в год). Пыль 

и грязь с проезжей части будут так-
же убирать чаще: действующий 
норматив — 10–18 раз в год, пред-
лагаемый для подъездных дорог — 
30–54 раза в год.

Впервые вводятся требования 
к периодичности обслуживания об-
зорных видеокамер (очистка не ре-
же 5–9 раз в год), пунктов взимания 
планы и весогабаритного контр-
оля (их датчики нужно будет чи-
стить ежемесячно). Также впервые 
появляются требования к озелене-
нию придорожных зон: кустарники 
нужно поливать 2–4 раза в год, дере-
вья (зависит от типа и возраста) — 

2–15 раз в год. Треть насаждений 
ежегодно должны подпитываться 
удобрениями, почва должна покры-
ваться мульчей (смесь из древесной 
коры, листьев).

Новые нормативы должны бу-
дут применяться на дорогах, по ко-
торым проезжает 2–7 тыс. автомо-
билей в сутки. Если транспортный 
поток меньше, частота обслужива-
ния может быть снижена (разреше-
но стандартом), если больше — при-
меняется повышающий (вплоть до 
двукратного) коэффициент. К при-
меру, если по подъездной дороге 
к крупному городу проезжает более 
100 тыс. машин в сутки, мусор с нее 
должен убираться 128 раз в год, или 
каждые 2–3 дня. Для сравнения: 
транспортный поток на МКАД пре-
вышает 200 тыс. машин в сутки.

ГОСТ понадобился также для реа-
лизации постановления правитель-
ства №658 2017 года, следует из по-
яснительной записки. В нем были 

установлены нормативы финансо-
вых затрат на содержание дорог — 
806 тыс. руб. на километр пятой 
(низшей) категории дорог, 926 тыс. 
руб.— четвертой, 1,21 млн руб.— 
третьей, 2 млн руб.— второй, 4,2–
4,7 млн руб.— первой.

Новый стандарт не единствен-
ный документ, призванный уже-
сточить контроль за состоянием до-
рог. В мае 2017 года вступили в си-
лу поправки к КоАП, увеличившие 
максимальный штраф для наруши-
телей-дорожников до 500 тыс. руб. 
1 сентября 2018 года новым ГО-
СТом для дорожных служб даны бо-

лее четкие понятия выбоин и по-
вреждений, сокращены сроки ре-
монта. „Ъ“ рассказывал об этих до-
кументах.

Стандарт позволит регионам гра-
мотнее обосновать затраты на со-
держание дорог, считает глава об-
щественного совета при Минтран-
се РФ Михаил Блинкин. «В каких-
то случаях, например для федераль-
ных дорог и местной сети „богатых“ 
регионов, под это обоснование бу-
дут заложены бюджетные ассигно-
вания, и любой проверяющей ин-
станции можно будет объяснить, 
что цифры взяты не с потолка,— по-
ясняет он.— Но в большинстве слу-
чаев денег не хватит для проведе-
ния работ, что по новому стандарту, 
что по старому».

Утверждение нового ГОСТа за-
планировано на конец 2019 года, 
введение в действие — в 2020 году, 
пояснили „Ъ“ в Росстандарте.

Иван Буранов

Дороги ведут к чистоте,  
до того неописуемой
Новый ГОСТ по содержанию магистралей  
разработан по заказу Росавтодора

Как стало известно „Ъ“, Глав-
ное военное следственное управ-
ление (ГВСУ) Следственного ко-
митета России (СКР) завершило 
первый этап расследования о кор-
рупции в Минобороны, бывшие 
офицеры и чиновники которого 
обвиняются в превышении долж-
ностных полномочий и получении 
«откатов» на сотни миллионов ру-
блей. Деньги предназначались за 
общее покровительство бизнес-
менам и заключение с ними кон-
трактов, связанных в основном 
с нуждами продовольственного 
управления военного ведомства. 
Несколько фигурантов дела при-
знали свою вину и согласились со-
трудничать со следствием.

По данным близких к следствию 
источников „Ъ“, на днях фигуранты 
скандального дела о рекордных взят-
ках, полученных экс-чиновниками 
и офицерами Минобороны, подписа-
ли протоколы о завершении предва-
рительных следственных действий 
и начали ознакомление с материала-
ми в соответствии со ст. 217 УПК РФ. 
Стоит отметить, что большинство об-
виняемых успели провести под стра-
жей на данный момент около полу-
тора лет. Закон же предусматривает, 
что 18 месяцев являются предельным 
сроком содержания в СИЗО во время 
следствия. Поэтому следователи ГВ-
СУ СКР выделили материалы в отно-
шении каждого из арестованных в от-
дельное производство по конкрет-
ным эпизодам расследования. Меж-
ду тем следствие по «большому» де-
лу еще продолжается. Судя по всему, 
сначала фигурантов будут судить по 
первым эпизодам, а в дальнейшем 
им предъявят новые обвинения. По-
ка им инкриминируется в зависимо-
сти от роли получение взятки в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) 
и превышение должностных полно-
мочий, повлекшее тяжкие последст-
вия (ч. 3 ст. 286 УК РФ). По некоторой 
информации, как минимум двое из 
обвиняемых сотрудничают со след-
ствием и дают показания, изоблича-
ющие других соучастников. В связи 
с этим одному из них была изменена 
мера пресечения с содержания под 
стражей на домашний арест.

Напомним, что само расследова-
ние, приведшее к громкому скан-
далу, арестам и отставкам в Мино-
бороны, началось еще в 2017 го-
ду в Санкт-Петербурге. Тогда мест-
ные полицейские обнаружили ряд 
махинаций при заключении кон-
трактов между продовольственным 
управлением Минобороны и ком-
панией «Профбизнес», которой ру-
ководил местный бизнесмен Алек-
сей Калитин. Сначала речь шла об 
относительно «скромных» махина-
циях на 20 млн руб. при реализа-
ции почти миллиардного контрак-
та на поставку военному ведомст-
ву различного оборудования вро-
де кухонь, цистерн и пекарен. В от-
ношении господина Калитина бы-
ло возбуждено уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Вскоре расследо-
вание было передано в ВСУ СКР по 
Западному военному округу, а по-
зже, по распоряжению главы СКР 
Александра Бастрыкина,— в Мо-
скву, в ГВСУ СКР, где было поручено 
одному из самых опытных следова-
телей, полковнику Виталию Дани-
лову, а оперативное сопровождение 
по делу — сотрудникам ФСБ. Вскоре 
после этого начались аресты.

Как сообщал „Ъ“, были задержа-
ны и отправлены в СИЗО экс-началь-
ник продуправления Минобороны 
полковник Александр Бережной, 
его бывшие подчиненные — началь-
ник отдела технического обеспече-
ния полковник Александр Вакулин, 
главный эксперт управления под-
полковник Алексей Гринюк и на-
чальник аукционной комиссии во-
енного ведомства гражданский слу-
жащий Александр Борувков. Позже 
в СИЗО попали начальник отдела 
проведения конкурентных проце-
дур по государственному заказу де-
партамента государственных заку-
пок Минобороны Юрий Решетни-
ков, а также несколько бизнесменов-
посредников и взяткодателей. Надо 
отметить, что почти все оказавшиеся 
под арестом офицеры и чиновники 
ранее были на хорошем счету и, бу-
дучи медийными персонами, счи-
тались весьма перспективными со-
трудниками.

Интересно, что первоначально речь 
шла о взятках, полученных военными 
в период с 2014 по 2017 год, в 368 млн 
руб. при осуществлении более 40 раз-
личных контрактов. Позже сумма яко-
бы полученных «откатов» возросла до 
650 млн руб., однако расследование 
закончено лишь по первым эпизодам. 
При этом нельзя исключать, что в даль-
нейшем обвиняемым могут добавить 
новые статьи УК, включая создание 
и участие в организованном преступ-
ном сообществе.

По некоторым данным, среди тех, 
кто якобы признал свою вину, сам 
Алексей Калитин, а также господин 
Борувков. Остальные же причаст-
ность к рекордным для военного ве-
домства взяткам отрицают. В частно-
сти, адвокаты господина Гринюка при 
продлении ему сроков содержания 
под стражей настаивали, что он явля-
ется жертвой оговора как со стороны 
одного из своих коллег, так и бывшей 
жены, которая ему откровенно мстит 
из ревности. Впрочем, суд каждый раз 
соглашался с мнением обвинения 
о том, что на свободе фигуранты дела 
уже пытались мешать ходу расследо-
вания, могут повторить эти попытки, 
оказать давление на свидетелей или, 
наконец, попросту скрыться. Адвока-
ты фигурантов дела ход расследова-
ния и позицию своих подзащитных 
комментировать отказались, сослав-
шись на данную ими подписку о не-
разглашении данных предваритель-
ного следствия. Лишь один из пред-
ставителей защиты господина Кали-
тина подтвердил „Ъ“ информацию 
о том, что его клиент действительно 
заключил досудебное соглашение 
с военной прокуратурой. По его сло-
вам, дело петербургского бизнесме-
на выделено в отдельное производст-
во и ориентировочно уже через месяц 
может быть направлено в прокурату-
ру для утверждения обвинительного 
заключения. При этом следствие, по 
данным защитника, еще не решило, 
где будет проходить суд — в Москве, 
где до сих пор ведется следствие, или 
же в Санкт-Петербурге, где и соверша-
лись преступления.

Сергей Сергеев;  
Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Дело, ставшее продуктом 
продуправления
Закончен первый этап расследования о коррупции 
в военном ведомстве

У французских правоох-
ранителей опять появи-
лись вопросы к Сулейма-
ну Керимову 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К примеру, если по подъездной дороге 
к крупному городу проезжает более 
100 тыс. машин в сутки, мусор с нее 
должен убираться 128 раз в год,  
или каждые 2–3 дня



Вместо разоружения 
развооружались
Россия и США поспорили в Женеве, кто больше угрожает 
миру в космосе и нарушает договоры на Земле

Глава МИД РФ Сергей Лавров восполь-
зовался трибуной проходящей в Же-
неве Конференции по разоружению 
для предъявления Вашингтону длин-
ного списка претензий. Министр обви-
нил США в «агрессивном внешнеполити-
ческом эгоцентризме», «неготовности 
к честному разговору» и давлении на 
европейских союзников, которому те, 
к глубочайшему сожалению Сергея Лав-
рова, сопротивляться не стали. Его осо-
бенно возмутили планы США создать 
«реально действующую боевую струк-
туру, готовую в любой момент зачистить 
космическое пространство от орбиталь-
ной собственности неугодных стран». 
Накануне же, во вторник, именно в этом 
Россию обвинила американская деле-
гация на конференции. Почему, по мне-
нию Сергея Лаврова, новая гонка воору-
жений будет куда опаснее предыдущей, 
выяснял в Женеве корреспондент „Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Разоруженческий тупик
Конференция по разоружению была со-
здана в 1979 году как широкий междуна-
родный форум, в рамках которого были 
разработаны ключевые многосторонние 
договоры в сфере контроля над вооруже-
ниями. Но уже более 20 лет работа конфе-
ренции заблокирована: 65 участников, 
каждый из которых обладает правом ве-
то, не могут договориться практически 
ни о чем. Лишь дважды, в 1998 и 2009 го-
дах, дипломаты согласовали программы 
работы конференции, но и они впослед-
ствии оставались нереализованными. На-
кануне выступления Сергея Лаврова на 
Смоленской площади выразили надежду 
на «скорейший запуск переговорной дея-
тельности конференции в рамках сбалан-
сированной программы работы». Однако 
заранее было ясно: шансов на это практи-
чески нет.

Выступление главы МИД РФ было на-
полнено тревогой. Он говорил о попытках 
ряда стран «разрушить базовые договорен-
ности, перекроить всю архитектуру без-
опасности». Об опасности новой «масштаб-
ной и непредсказуемой по своим послед-
ствиям гонки вооружений» — причем, по 
словам Сергея Лаврова, в отличие от 1950–
1970-х годов, когда речь шла о стратегиче-
ских арсеналах только двух стран, гонку 
на этот раз «будет провоцировать стремле-
ние новых государств рассматривать на-
личие собственного ракетно-ядерного по-
тенциала как единственную гарантию сво-
ей национальной безопасности». О «без-
участности и безответственности» стран 
Европы, которые «по сути, отказались от 
собственной роли в обеспечении своей 
и общеевропейской безопасности».

Одна из ключевых претензий Москвы 
к партнерам — «суперполитизация» же-
невской площадки. «В последнее время со 
стороны отдельных стран предпринима-
ются настойчивые попытки привнести ту-
да сюжеты, удобные для сведения счетов 
с неудобными им государствами»,— зая-
вил Сергей Лавров, сидевший за главным 
столом по правую руку от представителя 
США — действующего председателя кон-
ференции.

В прошлом году, когда на конферен-
ции председательствовала Сирия, США 
бойкотировали работу вспомогательных 
органов форума. В этом году схожая ситуа-
ция складывается вокруг Венесуэлы, кото-
рая должна вступить в роль председателя 
с 27 мая. США еще в феврале в рамках кон-
ференции подняли вопрос об урегулиро-
вании политического кризиса в этой стра-
не, что, по мнению российских диплома-
тов, увело «всю дискуссию от разоружен-
ческой тематики».

От РСМД до СНВ
Основная повестка конференции вызыва-
ет еще более ожесточенные споры. В этом 
году в Женеве не могли обойти стороной 
тему Договора о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД), действие которого 
по инициативе Вашингтона прекратится 2 
августа. Выступая на конференции за день 
до Сергея Лаврова, помощник госсекре-
таря США Илим Поблет заявила: «Не име-
ет смысла оставаться в договоре, который 
сдерживает наши возможности отвечать на 
российские нарушения». По ее словам, Рос-
сия создала «нелегальную ракетную систе-
му и врет об этом».

Со своей стороны, Сергей Лавров напом-
нил собравшимся о «категорическом отка-
зе (США.— „Ъ“) от неоднократно предла-
гавшегося совместного профессионально-
го разбора реально накопившихся в кон-
тексте этого соглашения проблем». «При-
чину выхода из Договора о РСМД Вашинг-
тон не скрывал — это намерение развязать 
себе руки для неограниченного наращива-
ния военного потенциала в тех регионах, 
где предполагается форсированное про-
давливание американских интересов»,— 
заявил он.

Выступая на конференции еще 25 фев-
раля, генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш призвал Москву и Вашингтон 
к диалогу с целью сохранения договора. Но 
из выступления Сергея Лаврова следовало, 
что будущее соглашения предрешено. «Не 
хотелось бы, чтобы такая же судьба пости-
гла СНВ»,— заявил министр, имея в виду 
другое основополагающее российско-аме-
риканское соглашение — Договор о мерах 
по дальнейшему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступательных воо-
ружений. Он действует до 2021 года и мо-
жет быть продлен по обоюдному согласию 
сторон. Но такого согласия нет. 11 марта 
замгоссекретаря США Андреа Томпсон рас-
сказала, что никакого решения США еще 
не приняли. Вслед за этим в МИД РФ при-
звали «американских коллег» поторопить-
ся и добавили: «Прежде чем стороны смо-
гут приступить к предметному обсужде-
нию такого варианта, США должны в пол-
ном объеме выполнить свои обязательст-
ва». Сергей Лавров вчера пояснил: «Прежде 
надо разобраться с односторонним выве-
дением США из зачета по договору своих 
стратегических наступательных вооруже-
ний, объявленных ими переоборудован-
ными, что мы пока не можем подтвердить, 
как того требует сам договор. Решить эту се-
рьезную проблему можно предусмотрен-
ными договором процедурами. Вопрос 
в политической воле Вашингтона».

Обвинения  
космического масштаба
Сергей Лавров уделил вчера особое вни-
мание еще одному вопросу, не находяще-
му понимания в США,— о «выработке мно-
гостороннего юридически обязывающего 
инструмента по предотвращению гонки 
вооружений в космосе». В основу, как счи-
тают в МИД РФ, должен быть положен рос-
сийско-китайский проект договора о пре-
дотвращении размещения оружия в кос-
мическом пространстве, применения си-
лы или угрозы силы в отношении косми-
ческих объектов. Он был внесен на рас-
смотрение конференции еще в 2008 году, 
а в 2014-м обновлен. В Москве утверждают, 
что «на двусторонних встречах и меропри-
ятиях различного формата» большинство 
государств реагируют на инициативу пози-
тивно, но максимум, чего удается добить-
ся,— принятие необязательных к исполне-
нию резолюций Генассамблеи ООН.

«Второе десятилетие мы слышим толь-
ко отговорки,— заявил Сергей Лавров.— 
Мол, выработка договора дело долгое, на-

чинать переговоры до того, как появится 
реальная угроза выведения оружия в кос-
мос, преждевременно, а устанавливать 
юридически обязывающий запрет на этот 
счет вообще нецелесообразно. Тем време-
нем в США уже выделены ассигнования 
на создание космического сегмента ПРО 
и размещение на околоземной орбите 
ударных средств... Будет выстроена реаль-
но действующая боевая структура, готовая 
в любой момент зачистить космическое 
пространство от орбитальной собственно-
сти неугодных стран. Это открывает ящик 
Пандоры». Впрочем, он не уточнил, о ка-
ких «боевых структурах», «ударных сред-
ствах» и «ассигнованиях» идет речь приме-
нительно к США.

В свою очередь, МИД России ранее не 
раз говорил, что она «отдает приоритет ис-
пользованию и исследованию космоса ис-
ключительно в мирных целях и, в отличие 
от США, не вынашивает планы решения за-
дач на орбите с использованием ударных 
средств». Но в Вашингтоне считают ина-
че. Так, в Пентагоне уверены: российские 
спутники-«инспекторы», способные ма-
неврировать и взаимодействовать с дру-
гими спутниками, потенциально могут 
стать орудием атак на космические объек-
ты неприятелей. «Как мы можем доверять 
российским усилиям по контролю над во-
оружением и считать их заявления о пре-
дотвращении гонки вооружений в космосе 
серьезными, если они разрабатывают и со-
здают широкий диапазон возможностей 
по борьбе в космосе, включая пуски назем-
ных противоспутниковых ракет и различ-
ные лазеры, которые должны ослеплять 
или причинять вред спутникам?» — пере-
числяла во вторник на конференции пре-
тензии Вашингтона Илим Поблет. Особое 
внимание она обратила на комплексы «Пе-
ресвет»: «Если этот лазер может нарушить 
нормальную работу спутников, он может 
стать средством обхода положений россий-
ского проекта договора о предотвращении 
размещения оружия в космосе».

Столь же малы перспективы достиже-
ния консенсуса по другой российской ини-
циативе — разработке международной 
конвенции по борьбе с актами химическо-
го терроризма и противодействию биотер-
роризму. С этим предложением Сергей Лав-
ров выступил в 2016 году. А вчера аргумен-
тировал актуальность проблемы: «Только 
в Сирии, по различным оценкам, произве-
дено от 300 до 400 терактов с применени-
ем химических веществ». Однако США и их 
союзники выступают против предложений 
Москвы. Как поясняли ранее в МИД РФ, ар-
гументация критиков инициативы «вы-
страивается вокруг соображений правово-
го (достаточность существующих междуна-
родно-правовых инструментов для проти-
водействия терроризму с использовани-
ем оружия массового уничтожения) и ин-
ституционального (оправданность выбора 
именно этой конференции в качестве пло-
щадки для переговоров) характера».

Высокопоставленный собеседник „Ъ“ 
в российской делегации, впрочем, дал 
понять, что у Москвы не было завышен-
ных ожиданий по поводу нынешней кон-
ференции в Женеве. Целью выступления 
Сергея Лаврова, сказал он, было напом-
нить о позиции РФ, ее предложениях и от-
крытости к диалогу.

полная версия 
kommersant.ru/12570

Слова министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова о попытках 
ряда стран «разрушить базовые 
договоренности, перекроить 
всю архитектуру безопасности» 
были явно обращены к его соседу 
из США  ФОТО AFP
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Со-
вета федерации по международным делам 
Константин Косачев:
— Уважаемый Сергей Викторович! Очеред-
ной день рождения Вы уже в шестнадца-
тый раз встречаете на «боевом посту» ру-
ководителя российского внешнеполити-
ческого ведомства. И это годы, на которые 
пришлись многие разломы в современ-
ной политике — разломы, как никогда ра-
нее определяющие судьбы мира и в кото-
рых именно Россия оказалась в самом эпи-
центре происходящего. Очень немногим 
политикам в истории довелось лично ас-
социироваться с целой сферой человече-
ской деятельности, а Вам это в полной ме-
ре удалось. Для подавляющего большинст-
ва людей в России, да и для очень многих за 
ее пределами, дипломатия — это Лавров. 
Как когда-то она ассоциировалась с фами-
лиями Ваших известных предшественни-
ков, таких как Горчаков или Примаков. Мо-
гу только порадоваться тому, чему завиду-
ют люди в других странах — что у руля рос-
сийской дипломатии находитесь именно 
Вы, с Вашим мастерством, мудростью, про-
фессионализмом и неисчерпаемым чувст-

вом юмора. А главное — с непререкаемым 
авторитетом у друзей России и безуслов-
ным уважением со стороны ее оппонентов. 
Многая Вам лета, терпения, сил и крепко-
го здоровья! 

Поздравление передает председатель прав-
ления Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ) в РФ Йохан Вандерплаетсе:
— Многоуважаемый Сергей Викторович! 
Позвольте мне от имени Ассоциации евро-
пейского бизнеса и от себя лично сердечно 
поздравить Вас с Днем Рождения! Для чле-
нов АЕБ, работающих на российском рын-
ке, особенно ценно, что даже в условиях 
сложной геополитической ситуации, при 
крайне напряженном графике, Вы регуляр-
но находите время и возможность для от-
кровенного и прямого диалога с европей-
ским бизнесом. Желаем Вам, уважаемый 
Сергей Викторович, неизменно крепкого 
здоровья и всяческих успехов в Вашей не-
простой деятельности, столь важной для 
укрепления атмосферы доверия и партнер-
ства на международной арене.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
министру иностранных дел РФ  
Сергею Лаврову

Пан возвращения Крыма
У Петра Порошенко  
что ни план, то против России

Кампания по выборам  президента 
 Украины идет к финишу: до голосования 
остается десять дней, и ведущие канди-
даты спешат выложить свои главные 
 козыри. В условиях, когда ни один из них 
не может уйти в отрыв от  своих пресле-
дователей и стать  бесспорным лидером 
гонки, в ход идут громкие  обещания, 
компромат и манипуляции с  данными 
опросов. Добива ющийся переизбрания 
действующий глава  государства Петр 
Порошенко делает главную  ставку  
на противостояние с  Москвой.  Вчера 
он ввел новые антироссийские санкции 
(см. стр. 1), а до этого  заявил о наличии 
у него плана возвращения Крыма. 
С  подробностями из Киева — 
Матвей Шиманов.

Указ президента Украины о новых анти-
российских санкциях касается 294 юриди-
ческих и 848 физических лиц. Среди фигу-
рантов списка — руководители Совета фе-
дерации, депутаты Госдумы, люди и орга-
низации, участвовавшие в строительст-
ве Керченского моста, причастные к ин-
циденту в Керченском проливе, выборам 
в ДНР, ЛНР и Крыму. Санкции не обошли 
сферу культурного и информационного об-
мена: они затрагивают физических и юри-
дических лиц, обвиняемых Киевом в рас-
пространении антиукраинской издатель-
ской продукции.

Таким образом, на финише избиратель-
ной кампании Петр Порошенко демон-
стрирует последовательность, как и рань-
ше ставя во главу угла задачу противостоя-
ния с Москвой.

В одном из последних интервью накану-
не выборов господин Порошенко расска-
зал, что возвращение Крыма под украин-
ский суверенитет — главная задача главы 
государства и у него якобы есть конкрет-
ный план. Впрочем, детали Петр Порошен-
ко обнародовать не стал, давая понять, что 
подробности станут известны после того, 
как он будет переизбран на второй срок.

В то время как Петр Порошенко пред-
ставляет себя защитником украинского су-
веренитета от посягательств Москвы, на 
этом же поле играет и его окружение, на-
страивающее избирателей сделать выбор 
в пользу действующего главы государства.

В центре предвыборного скандала ока-
зался провластный политический кон-
сультант Александр Палий, написавший 
в Facebook, что во главе страны может на-
ходиться лишь этнический украинец. «Ува-
жаю евреев — очень мудрый народ. Также 
русских, не зараженных имперским виру-
сом, им нелегко. Но уверен — президен-
том Украины может быть только украи-
нец и христианин»,— написал господин 
Палий, таким образом бросив вызов лиде-
ру предвыборной гонки Владимиру Зелен-
скому, не скрывающему своего еврейского 
происхождения.

Ранее один из пропрезидентских теле-
каналов посвятил свой сюжет происхо-
ждению Юлии Тимошенко, сделав особый 
упор на наличие у нее еврейских корней.

Это далеко не единственный скандал, 
к которому имеют отношение люди из 
окружения Порошенко. В среду были опу-
бликованы данные опроса, из которых 
следовало, что за Петра Порошенко гото-
вы проголосовать 16,4% украинцев против 
15,7% избирателей, отдавших предпочте-
ние Юлии Тимошенко. Эти данные замет-
но отличаются от данных других опросов, 
показывающих отрыв Юлии Тимошенко 
от Петра Порошенко.

Среди компаний, зафиксировавших 
якобы имеющееся преимущество Петра 
Порошенко над Юлией Тимошенко, фигу-

рирует имеющий неоднозначную репута-
цию Центр социальных и маркетинговых 
исследований SOCIS. Его учредитель — 
один из идеологов как первой, так и ны-
нешней избирательных кампаний Петра 
Порошенко Игорь Грынив.

При этом даже самые лояльные по отно-
шению к Петру Порошенко социологиче-
ские службы оценивают его шансы ниже 
Владимира Зеленского и сулят ему в луч-
шем случае второе место в первом туре. 
Во втором туре, как показывает опрос не-
зависимого «Рейтинга», действующий гла-
ва государства не имеет шансов. Его обхо-
дят и Владимир Зеленский, и Юлия Тимо-
шенко, и даже экс-министр обороны Ана-
толий Гриценко. Популярность этого кан-
дидата выросла на волне коррупционного 
скандала вокруг «Укроборонпрома» и заяв-
лений господина Гриценко о готовности 
привлечь к ответственности всех причаст-
ных к преступным схемам, включая выс-
ших лиц государства.

Анатолий Гриценко борется за почет-
ное место в «большой четверке» украин-
ской политики с кандидатом от «Оппози-
ционного блока» Юрием Бойко. Экс-функ-
ционер Партии регионов, бывший вице-
премьером в последние годы президент-
ства Виктора Януковича, Юрий Бойко — 
безусловный лидер электоральных рей-
тингов в находящихся под контролем Ук-
раины районах Донецкой и Луганской об-
ластей. Там он уверенно получает поряд-
ка 20% голосов, однако чем дальше на за-
пад, тем ниже популярность этого полити-
ка, допускающего возможность проведе-
ния прямых переговоров с ДНР и ЛНР и по-
являющегося в эфире российского телеви-
дения едва ли не чаще, чем на программах 
украинских каналов.

Подтверждением того, что нынешняя 
избирательная кампания, в которой нет 
явного фаворита, может стать одной из са-
мых скандальных, стало новое журналист-
ское расследование, проведенное той же 
командой, которая вскрыла коррупцион-
ные схемы в «Укроборонпроме». На этой 
раз программа «Наши деньги» опублико-
вала расследование о схемах финансиро-
вания избирательной кампании Юлии Ти-
мошенко. Как следует из материалов рас-

следования, кампания госпожи Тимошен-
ко финансируется за счет фирм, связанных 
с бизнесменами, подозреваемыми в хище-
нии природного газа.

Для того чтобы скрыть сотрудничество 
экс-премьера и лидера партии «Батькив-
щина» с сомнительными дельцами, деньги 
поступали на счета избирательного штаба 
как пожертвования частных лиц. Согласно 
официальной отчетности о финансирова-
нии кампании Юлии Тимошенко, она дей-
ствительно получила миллионы от част-
ных лиц. Причем зачастую пожертвования 
в десятки тысяч долларов поступали от кас-
сиров в магазинах, студентов и даже безра-
ботных. Именно несоответствие социаль-
ного статуса жертвователей переведенным 
от их лица суммам и заставило журнали-
стов провести расследование.

Сама Юлия Тимошенко категорически 
отрицает любую связь с разбогатевшими 
на продаже похищенного газа бизнесме-
нами и утверждает, что деньги ей перево-
дили честные предприниматели. А схема 
с подставными лицами использовалась 
ими из-за боязни навлечь на себя гнев дей-
ствующих властей.

Насколько эти объяснения удовлетво-
рят избирателей, покажут и новые рейтин-
ги кандидатов, публикация которых наме-
чена на начало будущей недели, и резуль-
таты первого тура выборов 31 марта.

На финише избирательной кампании  
Петр  Порошенко демонстрирует последова-
тельность, как и раньше ставя во главу угла 
задачу противостояния с Москвой



В одном из романов Стивена Кин-
га главный герой с удивительной на-
стойчивостью оживлял умерших лю-
дей и кота, хотя уже после первого 
эксперимента было очевидно — это 
не лучшая идея. АСВ решило при-
мерить на себя роль героя романа 
ужасов и с не меньшей настойчиво-
стью пытается возвращать из небы-
тия компании—должники банков-
банкротов. И судится по этому пово-
ду с ФНС. Суды встают то на сторону 
налоговиков, то на сторону агентст-
ва. Однако в любом случае результат 
один — в конкурсную массу не попа-
дает ни копейки.

В подавляющем большинстве спо-
ров должники банков-банкротов 
по факту «умерли» еще до исключе-
ния из ЕГРЮЛ. Взять хотя бы послед-
ний спор АСВ с МИФНС №46 по по-
воду исключения из ЕГРЮЛ ООО «ПС-
Хостелс». Согласно Kartoteka.ru, устав-
ный капитал компании был мини-
мальным, по ее юридическому адре-
су находилась еще 2191 компания, 

а учредитель и одновременно ее ди-
ректор возглавлял еще три компании-
однодневки. Принудительно из ЕГ-
РЮЛ налоговики ее исключили из-за 
того, что она год не подавала призна-
ков жизни — отчетность не сдавалась, 
движения по счетам не было. Однако 
АСВ со ссылкой на кредиторскую за-
долженность перед банкротом Ан-
кор-банк сбережений требовало воз-
родить ее.

Возникает резонный вопрос — 
для чего? Компании предъявить нече-
го, по субсидиарной ответственности 
с номинального владельца взыскать 
что-либо нереально. При этом каж-
дый спор по возвращению в царство 
живых фирм-помоек по самым скром-
ным расценкам на юруслуги может 
обходиться агентству в 200–300 тыс. 
руб., которые тратятся из конкурсной 
массы банков-банкротов. По запросу 
„Ъ“ АСВ не мог назвать ни одного при-
мера, когда восставший «мертвец» по-
гасил задолженность.

При этом обе стороны спора не ви-
дят ничего предосудительного в по-
добной ситуации. В ФНС на запрос 
„Ъ“ сообщили, что они ликвидиру-
ют не подающих признаков жизни 
в строгом соответствии с законом 129-
ФЗ (о регистрации и ликвидации юр-
лиц). В АСВ же отметили, что действу-
ют «в целях наиболее полного и опе-
ративного удовлетворения требова-
ний кредиторов»: выявляют должни-
ков банков-кредиторов, при получе-
нии сведений о предстоящем исклю-
чении компании из ЕГРЮЛ АСВ на-
правляет в ФНС заявление об отказе 
от ликвидации в связи с нарушени-
ем интересов банков-банкротов. Если 
же ФНС не приостанавливает лик-
видацию — судится. И все это было 
бы верно и правильно, если бы в ито-
ге деньги в конкурсную массу все 
же поступали. Но по факту они лишь 
уходят на оплату юристов.

Создается впечатление, что АСВ 
просто получает необъяснимое удо-
вольствие от заведомо безрезультат-
ных судебных споров, за что распла-
чиваются кредиторы банка-банкрота. 
И мы с вами, так как вторая сторона — 
ФНС — на эти никому не нужные про-
цессы тратит бюджетные средства, 
то есть деньги налогоплательщиков.

На фоне высокого спроса объем ввода 
жилья в Крыму за прошлый год в сред-
нем вырос на 5%, а в случае с многок-
вартирными домами — на 34%. Но эта 
тенденция в ближайшее время может 
переломиться. Из-за небольшого ко-
личества работающих в Крыму бан-
ков обязательный переход на проект-
ное финансирование для застройщи-
ков полуострова окажется сложнее, 
чем для девелоперов других регионов 
страны. Это может привести к паде-
нию на 40% ввода жилья на полуостро-
ве по итогам 2019 года. 

Ввод жилья в Крыму по итогам 2018 года 
достиг 1,06 млн кв. м, увеличившись на 5% 
относительно 2017 года, говорится в иссле-
довании ЦИАН. Жилищное строительство 
в Крыму показало положительную динами-
ку на фоне общего спада: по данным Росста-
та, по итогам 2018 года суммарный ввод жи-
лья в России сократился на 4,9%, до 75,3 млн 
кв. м. В Москве ввод жилья за прошлый год 
вырос на 3,6%, до 3,54 млн кв. м, в Подмоско-
вье снизился на 3,2%, до 8,78 млн кв. м. 

• Проведение в Крыму референдума о вхо-
ждении в состав России ознаменовалось рез-
ким падением жилищного строительства. 
По итогам 2015 года объем ввода сократился 
в 2,5 раза, до 358 тыс. кв. м. В 2017 году тренд 
сменился на резкий рост — тогда показатель 
увеличился почти в два раза, до 1 млн кв. м. 
Пиковое значение в регионе было достигну-
то в 2013 году: тогда застройщики суммарно 
сдали 1,27 млн кв. м, это почти на 20% больше 
значения прошлого года. 
В 2018 году позитивную динамику Крыму 

обеспечил ввод индустриальных (многок-
вартирных) домов. По итогам года этот пока-
затель вырос на 34%, до 445 тыс. кв. м. Инди-
видуальное домостроение, напротив, снизи-
лось на 9%, до 613 тыс. Руководитель анали-

тического центра ЦИАН Алексей Попов счи-
тает, что отрицательная динамика — это эф-
фект низкой базы 2017 года. «Тогда,— объяс-
няет он,— после отмены моратория на сдел-

ки с жильем стали массово регистрироваться 
объекты, которые были построены раньше». 

Рост индустриального строительства 
продиктован высоким спросом на жилье. 
По расчетам ЦИАН, средняя стоимость жи-
лья на первичном рынке в Крыму за по-
следний год выросла на 7% до 83,5 тыс. руб. 
за кв. м. Это соответствует динамике в Мо-
скве, где квартиры в среднем также подоро-
жали на 7%, до 187,1 тыс. руб. за кв. м. Круп-
нейшие города Крыма показали более за-
метную динамику: по данным ЦИАН, в Се-
вастополе и Симферополе жилье на первич-
ном рынке за год подорожало на 11–12%, 
до 73 тыс. и 73,6 тыс. руб. за кв. м соответ-
ственно. 

Несмотря на высокий спрос, тренд на уве-
личение ввода жилья по итогам этого года 
может переломиться. Гендиректор 360 Flat 

Евгений Клочков объясняет, что переход 
на проектное финансирование для застрой-
щиков Крыма будет непростым. «Здесь рабо-
тает ограниченное количество банков и ос-
новной из них РНКБ, большой вопрос, на-
сколько готовы будут не только местные за-
стройщики, но и финансовые организа-
ции к новой системе работы»,— говорит он. 
По данным Рейтингового агентства строи-
тельного комплекса (РАСК), сейчас в Крыму 
работают около 40 застройщиков, чей сово-
купный объем текущего строительства до-
стигает 900 тыс. кв. м. Из этого объема 25–
28% (225–252 тыс. кв. м) планируется ввести 
в 2021 году и позднее. «Именно эти объекты 
могут оказаться проблемными при переходе 
на эскроу-счета: к июлю их готовность вряд 
ли превысит 30%»,— полагает гендиректор 
РАСК Николай Алексеенко. 

Гендиректор агентства «Департамент не-
движимости Республики Крым» Анастасия 
Шмергельская предполагает, что в худшем 
случае до конца 2019 года ввод жилья в Кры-
му сократится на 40%. Но директор по инве-
стициям ГК «Гранель» Андрей Носов прогно-
зирует, что негативная динамика будет не-
долгой: «При возможной помощи государ-
ства, более опытных и крупных застройщи-
ков, которые могут прийти в Крым, ввод жи-
лья может расти на 10–15% ежегодно». О вне-
дрении специальных мер поддержки за-
стройщикам Крыма в августе 2018 года за-
являл глава Минстроя РФ Владимир Якушев. 
Он мотивировал их необходимость тем, что 
на полуострове работают лишь два из 54 бан-
ков, получивших право открывать эскроу-
счета для застройщиков. Но в итоге, как сооб-
щили „Ъ“ 20 марта в пресс-службе Минстроя, 
специальных условий для девелоперов Кры-
ма при переходе на проектное финансирова-
ние не предусмотрено.

Александра Мерцалова
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В Крыму показался рост строительства
Для поддержания тенденции девелоперам может не хватить банков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21608,92 (+42,07)
РТС 1226,26 (+6,48)
FTSE 100 7310,42 (−13,58)

DAX 30* 11625,66 (−162,75)
DJIA* 25753,07 (−134,31)
NASDAQ Composite* 7695,81 (−28,136)

*На 19:21    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.03.19
Австралийский доллар 45,5619
Английский фунт 85,0428
Белорусский рубль** 30,5413
Датская крона* 97,7216

Доллар США 64,2803
Евро 72,9389
Индийская рупия*** 93,3696
Казахский тенге*** 16,9744

Канадский доллар 48,1897
Китайский юань* 95,9422
Норвежская крона* 75,3049
СДР 89,6151

Сингапурский доллар 47,5622
Новая турецкая лира 11,7416
Украинская гривна* 23,6522
Шведская крона* 69,8062

Швейцарский франк 64,2610
Японская иена*** 57,6169
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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АСВ пытается вер-
нуть к жизни должни-
ков банков-банкро-
тов и ожесточенно 
спорит с ФНС, но 
по факту лишь тратит 
деньги кредиторов

в воскрешение мертвых юрлиц 
изумляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Иностранные турбины сойдут на старых станциях
Минэк предлагает смягчить условия доступа к программе модернизации

По данным „Ъ“, Минэкономики предложило прави-
тельству не требовать использования для програм-
мы модернизации ТЭС полностью российского обо-
рудования. Эти послабления, которые могут дать 
прямой доступ в программу иностранным постав-
щикам турбин, коснутся только 15% проектов, их бу-
дет отбирать правкомиссия по электроэнергетике. 
Но тогда, считает Минэкономики, такие проекты 
должны иметь меньшую доходность. Крупные потре-
бители считают, что такие критерии сделают отбор 
более прозрачным. 

Минэкономики предлагает утвердить критерии отбора 
проектов модернизации старых ТЭС, которые будут выно-
ситься на правкомиссию по электроэнергетике. Как следу-
ет из письма заместителя министра экономики Михаила Рас-
стригина вице-премьеру Дмитрию Козаку от 20 марта (есть 
у „Ъ“), ведомство считает, что можно снизить требования к ло-
кализации оборудования при условии, что инвесторы согла-
сятся на снижение доходности. 

На отборах проектов модернизации старых ТЭС проек-
ты будут конкурировать по минимальной одноставочной 
цене (включает CAPEX, OPEX и доходность 14%). По этой 
схеме будет отбираться до 85% от ежегодной квоты. Не про-
шедшие в нее проекты — не более 15% — вынесут на прав-
комиссию, где те будут отбираться в «ручном» режиме. Все-
го на оптовом энергорынке предполагается модернизиро-

вать до 39 ГВт мощности за 1,9 трлн руб., в первом «залповом» 
отборе на 2022–2024 годы квота составляет 11 ГВт — то есть 
9,35 ГВт уйдут на конкурс, а 1,65 ГВт на правкомиссию. 

Но Минэкономики считает, что на правкомиссии инвесто-
ры должны конкурировать, снижая норму доходности: чем 
она меньше, тем больше шансов получить поддержку энер-
горынка. «Предлагаем повторить те же принципы — мини-
мальные одноставочные цены, по которым и сегодня прохо-
дит отбор. Но дополнительно можно „отвязать“ доходность 
проектов, дать возможность компаниям самим заявлять этот 
параметр в рамках какого-то диапазона»,— пояснил во втор-
ник на конференции «Ведомостей» Михаил Расстригин.

Кроме того, в письме в правительство он предлагает «до-
полнительно снизить требования к локализации оборудова-
ния». Как пояснил источник „Ъ“, знакомый с предложением, 
речь идет обо всем оборудовании, включая газовые турби-
ны большой мощности, для которых Минпромторг предла-
гает установить жесткие требования по 100% локализации. 
По сути, это может дать доступ к программе модернизации 
и иностранным производителям — Siemens и GE, которые 
сейчас могут участвовать только при полной локализации 
своих машин.

В Минэкономики подтвердили отправку письма, там 
ожидают, что предложения позволят «минимизировать стои-
мость отбираемой правкомиссией мощности за счет привле-
чения наиболее эффективных проектов». В аппарате Дмит-

рия Козака сообщили, что пока не получили письмо, в Минэ-
нерго и Минпроме „Ъ“ не ответили. 

Замглавы «Сообщества потребителей энергии» Валерий 
Дзюбенко полагает, что предложенные критерии могут сде-
лать выбор правкомиссии «более прозрачным и понятным», 
но квота от этого не перестанет быть искусственной, а плате-
жи потребителей — нерыночными. В «Совете производите-
лей энергии» считают, что генкомпании «в любом случае бу-
дут стремиться снизить цену проектов», а снижение требо-
ваний к локализации «нарушит всю логику модернизации», 
«поставив крест на использовании отечественного оборудо-
вания в пользу зарубежного». 

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отмечает, что в госкво-
те предусмотрена не только модернизация оборудования, 
но и стройка новых мощностей — как в случае с проектами 
«РусГидро» на Дальнем Востоке или на Заинской ГРЭС «Татэ-
нерго». «В этом случае ограничить предложение локализо-
ванным оборудованием в условиях отсутствия русской паро-
газовой установки — значит строить новые станции по техно-
логии прошлого века»,— говорит аналитик. При этом конку-
ренция по уровню доходности станет «лакмусовой бумажкой 
для инвестиционной привлекательности всей „РусГидро“»: 
при стоимости капитала на уровне 14%, заявки по более низ-
кой ставке «закрепят за компанией статус социальной, мало 
отвечающей требованиям миноритарных акционеров».

Татьяна Дятел

BelkaCar выехала к инвесторам
Акционеры каршеринга могут продать часть бизнеса на фоне судебного процесса

Как стало известно „Ъ“, акционеры од-
ного из крупнейших в России сервисов 
каршеринга BelkaCar обсуждают воз-
можность продажи части бизнеса по-
тенциальным инвесторам, среди кото-
рых автоконцерн Volkswagen и венчур-
ный фонд Sistema_VC. Компания оце-
нивает себя в $100 млн. Консультации 
проходят на фоне судебного процесса 
на Кипре, в котором участвуют BelkaCar 
и крупнейший акционер сервиса, швей-
царская Bryanston Group.

Акционеры BelkaCar ведут переговоры 
о привлечении инвесторов, представители 
компании встречались в том числе с немец-
ким концерном Volkswagen и фондом Siste-
ma_VC (входит в АФК «Система»), рассказали 
источники „Ъ“, знакомые с ситуацией. Ком-
пания ищет деньги на развитие, чтобы не от-
ставать от роста рынка каршеринга, подтвер-
дил собеседник, осведомленный о перегово-
рах. «BelkaCar говорят инвесторам, что стоят 
$100 млн, но с выходом „Яндекса“ на рынок 
каршеринга такая оценка выглядит завышен-
ной»,— считает один из собеседников.

В пресс-службе BelkaCar сообщили, что 
«в целом вопрос про продажу акций или вы-
пуск новых сейчас неактуален», так как ком-
пания «не находится в фазе закрытия раун-
да». Представители Sistema_VC «неоднократ-
но общались с основателями» BelkaCar и на-
блюдали за развитием ее бизнеса, сообщил 
вице-президент по инвестициям фонда Ис-
кандер Гиниятуллин, подчеркнув, что пред-
метных переговоров об инвестициях в Belka-
Car фонд не ведет. Представитель Volkswa-
gen не подтвердила и не опровергла инфор-
мацию о переговорах по поводу инвестиций 
в BelkaCar.

• Парк BelkaCar состоит из 4,3 тыс. авто-
мобилей в Москве и Сочи. По данным изда-
ния «Трушеринг», по этому показателю сервис 
 занимает третье место на рынке, уступая 
«Делимобилю», у которого около 6 тыс. авто-
мобилей в 11 городах, и «Яндекс.Драйву» с при-
мерно 8,53 тыс. автомобилей в Москве и Пе-
тербурге.
Volkswagen и Sistema_VC не единст-

венные, кто может рассмотреть инвести-
ции в BelkaCar, говорит собеседник „Ъ“. 

По его словам, в прошлом году представите-
ли структур концерна Daimler (производи-
тель Mercedes-Benz) проводили due diligence 
BelkaCar, также к этому сервису, как и дру-
гим каршеринговым компаниям, присма-
тривается Mail.ru Group. В «Мерседес-Бенц 
Рус» отказались от комментариев. Предста-
витель Mail.ru Group говорит, что холдинг 
рассматривает различные варианты усиле-
ния позиций в транспортном сегменте.

Привлечение инвестиций в BelkaCar 
осложняется тем, что акционер сервиса 
швейцарская Bryanston Group стала ответ-
чиком по иску на Кипре, сообщил источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Эта компа-
ния получила долю в сервисе, инвестиро-
вав в него «несколько миллионов долларов», 
в 2017 году. Кроме нее, BelkaCar владеют 
основательницы Екатерина Макарова, Ло-
риана Сардар и Елена Мурадова.

В октябре 2018 года окружной суд Нико-
сии по требованию мюнхенской B.S. Beteil-
igungsgesellschaft mbH ограничил активы 
Bryanston Group на €26,9 млн, также запре-
тив кипрской BelkaCar Ltd продавать 52,47% 

управляющего сервисом АО «Каршеринг», 
следует из копии решения суда (есть у „Ъ“). 
Владельцем B.S. Beteiligungsgesellschaft вы-
ступает экс-президент Bryanston Resourc-
es Бенедикт Соботка, сообщила его адвокат 
Кристина Котсапа. Иск подан в связи с мо-
шенничеством и сговором компаний Belka-
Car, Bryanston Group, Bryanston Resources, 
их владельцев и менеджеров, что привело 
к потере активов Bryanston Resources, вклю-
чая 52% BelkaCar, утверждает адвокат.

Часть акций временно заблокирована, 
подтвердили в пресс-службе BelkaCar: «Это 
стандартная процедура блокировки акций 
до решения суда». Его решение ожидает-
ся «в ближайшее время», ситуация «никак 
не влияет на операционную деятельность», 
отметили в BelkaCar. Прямого ограничения 
на инвестиции решение суда не создает, оно 
лишь налагает обеспечительные меры на па-
кет акций, принадлежащий ответчику, отме-
чает партнер «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов.

Владислав Новый,  
Халиль Аминов

Стоимость первичной недвижимости 
в крупнейших городах Крыма 

Город Средняя цена 1 кв. м.  Динамика  
 в марте 2019 года относительно 
 (тыс. руб.) марта 2018 года
Ялта 122,2 2%

Алушта 97,9 –6%

Судак 75,8 7%

Евпатория 74,5 7%

Севастополь 73,6 12%

Симферополь 73 11%

Феодосия 53,9 –5%

Керчь 51,6 –5%

Источник: Аналитический центр ЦИАН. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России намерен ужесто- 
чить подход к высоким ставкам 
по вкладам. Сейчас банки пла- 
тят повышенные отчисления 
в фонд страхования вкладов 
(ФСВ) при превышении базового 
уровня доходности вкладов 
(БУДВ) на два процентных пункта 
(п. п.) хоть по одному продукту. 
Планируется понизить предель-
ную границу превышения до 
1,15 п. п. ЦБ пытается пополнить 
дефицитный фонд ФСВ и реаги-
рует на рыночные реалии: ста-
рые уровни превышения БУДВ 
при падении доходности вкла-
дов фактически не работают, 
считают эксперты. Банкиры 
признают, что результатом изме-
нения подхода может стать ухуд-
шение условий для клиентов.

О подготовке поправок к закону 
«О страховании вкладов», которые 
снизят порог превышения БУДВ для 
уплаты повышенных взносов в ФСВ, 
в ЦБ сообщили 20 марта. Регулятор 
намерен обязать банки платить до-
полнительные взносы в случае пре-
вышения ставок по депозитам от 
1,15 п. п. до 1,7 п. п. и повышенные до-
полнительные взносы — от 1,7 п. п. и 
выше. «Соответствующие изменения 
направлены на плавную коррекцию 
депозитных предложений бан-
ков»,— отметили в ЦБ.

Сейчас банки должны платить до-
полнительные взносы в случае пре-
вышения БУДВ по депозитам на 2 п. п. 
Допущенное банком в течение любо-
го месяца квартала хотя бы по одному 
вкладу превышение базового уровня 
доходности вкладов в размере от 2 до 
3 п. п. или более чем на 3 п. п. влечет 
признание банка соответствующим 
критериям уплаты дополнительной и 
повышенной дополнительной став-
ки страховых взносов. Базовая ставка 
взносов в ФСВ сейчас 0,15%, с учетом 
дополнительной надбавки — 0,225%, 
повышенной дополнительной над-
бавки — 0,9% от среднего объема 
средств физлиц за квартал.

• Банк России определяет БУДВ 
ежемесячно. Для расчета использу-
ются ставки из публичных источ- 
ников максимальных процентных  
ставок по вкладам в банках, при-
влекших в совокупности две трети 
общего объема вкладов. БУДВ рассчи-
тывается для вкладов в рублях, дол-
ларах США и евро.
По данным Агентства по страхова-

нию вкладов (АСВ), по повышенным 
ставкам страховых взносов в течение 
2018 года банками перечислено 
9,09 млрд руб. При этом динамика чи-
сла нарушителей показывает одноз-
начную тенденцию к их снижению 
(см. график). Учитывая, что ФСВ с 2015 
года дефицитный, решение снизить 
порог превышения БУДВ для уплаты 
повышенных взносов понятно. За-
долженность АСВ перед ЦБ на 1 дека-
бря 2018 года — 797 млрд руб.

По мнению банкиров, снижение 
порога уровня ставок, от которого на-
чинается уплата повышенных взно-
сов, скажется на рынке, но не крити-
чески. «Можно ожидать сокращения 
разрыва между уровнем максималь-
ных ставок в крупнейших кредитных 
организациях и у остальных игро-
ков»,— полагает старший вице-прези-
дент ВТБ Юлия Деменюк. По словам 
менеджера отдела развития сберега-
тельных продуктов Райффайзенбанка 
Евгения Василевича, для крупных 
банков это изменение может повли-
ять на условия вкладов с повышенны-
ми ставками для клиентов, обсужива-

ющихся на привилегированных 
условиях. «Банки, возможно, будут 
вынуждены понизить ставки или 
меньше будут делать акционные се-
зонные предложения,— указывает 
руководитель дирекции по развитию 
сегментов и некредитных продуктов 
розничного бизнеса Альфа-банка 
Алексей Ермаков.— Наиболее суще-
ственное влияние будет на те кредит-
ные организации, для которых ставка 
является одним из ключевых инстру-
ментов привлечения клиентов».

По мнению аналитиков, поправки, 
предложенные ЦБ, давно назрели. 
«Эти меры должны снизить аппетиты 
менее устойчивых мелких и средних 
банков»,— отмечает аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антоненко. В то же 
время текущие ставки большинства 
российских банков по депозитам не 
превышают указанные новые пороги, 
поэтому дополнительный эффект для 
АСВ видится не очень значительным, 
добавляет директор по развитию биз-
неса «БКС Премьер» Антон Граборов. 
«Нынешний критерий уплаты допол-
нительной и повышенной дополни-
тельной ставок страховых взносов 
практически не релевантен, и ЦБ уже 
не оказывает влияния на уровень про-
центных ставок на рынке,— коммен-
тирует главный аналитик Сбербанка 
Михаил Матовников.— Это связано с 
тем, что с момента введения норм уро-
вень процентных ставок резко упал».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Вклады подорожают для банков
За депозиты с высокой ставкой  
придется больше отчислять в страховой фонд

КАК ПОПОЛНЯЛСЯ ФОНД СТРАХОВАНИЯ ВКЛАДОВ     ИСТОЧНИК: АСВ.
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Три года рынок факторинга  
рос двузначными темпами,  
и аналитики, несмотря на неко-
торое затухание динамики, про-
гнозируют продолжение значи-
тельного его увеличения в этом 
году. Факторинговые компании 
строят на 2019 год амбициоз-
ные планы, которые подкре-
пляются как падением ставок 
в секторе, так и дальнейшим 
проникновением услуги в но-
вые отрасли. Такая динамика 
роста рынка может сохраниться 
в среднесрочной перспективе, 
указывают эксперты.

Рост рынка факторинга в этом го-
ду замедлится, но все равно сохра-
нится на двузначном уровне, отмеча-
ется в исследовании «Эксперт РА» (с 
ним ознакомился „Ъ“). Оно основано 
на анкетировании 26 компаний, на 
которые, по оценке агентства, прихо-
дится не менее 98% рынка. В 2018 го-
ду объем предоставленного компа-
ниями финансирования составил 
2,6 трлн руб., на 42% больше, чем го-
дом ранее. В 2019 году, по прогнозам 
аналитиков, рост рынка составит 25–
30%, до 3,4 трлн руб. Ранее Ассоциа-
ция факторинговых компаний оце-
нивала рост совокупного портфеля 
факторинговых компаний в 2019 го-
ду на 28%, до 780 млрд руб. Опрошен-
ные „Ъ“ компании считают предло-
женную прогнозную динамику обо-
снованной. Гендиректор «ВТБ Факто-
ринг» Антон Мусатов указывает, что 
совокупный портфель российских 
компаний превысит 800 млрд руб., а 
объем выплаченного финансирова-
ния — 3 трлн руб. В компании «От-
крытие факторинг» настроены еще 
более оптимистично и называют по-
тенциальный рост рынка по итогам 
года на 40–50%.

Взрывной рост отрасли сопрово-
ждается падением стоимости факто-
ринга — ставка этой услуги за три го-

да опустилась в 1,5 раза, до 10,4% в 
2018 году (см. график). Спред между 
средневзвешенными факторинго-
выми и кредитными ставками в 
прошлом году сократился до 1,5 про-
центного пункта (п. п.). Как отмечает 
один из авторов исследования «Экс-
перт РА» Мария Зинина, «сохранение 
разрыва между факторинговыми и 
кредитными ставками на низком 
уровне… будет стимулировать устой-
чивый спрос на факторинг». Паде-
ние средней по отрасли маржиналь-
ности связано с крупными сделками, 
прошедшими в этом году, указывает 
гендиректор «Открытие факторинга» 
Виктор Вернов. По его словам, в та-
ких контрактах спред может не пре-
вышать 1 п. п. Дальнейшего сокраще-
ния спреда в связи с распростране-
нием крупных сделок ожидает на-
чальник управления факторинга 
МКБ Кирилл Покровский. «Сокраще-
ния спреда, скорее всего, больше не 
будет. Рынок уже нащупал дно»,— не 
согласен исполнительный директор 
Национальной факторинговой ком-
пании Александр Поленок. Не ожи-
дают «существенного» сжатия спреда 
и в «Росбанк факторинге».

Опережающую динамику рынок 
будет показывать за счет расширения 
присутствия в тех отраслях, где доля 
факторинга мала, утверждают собе-
седники „Ъ“. На приток новых клиен-

тов в нефтегазовом и производствен-
ном секторе указывают аналитики 
«Эксперт РА». В сфере добычи полез-
ных ископаемых вследствие неохот-
ного принятия банками риска на 
подрядчика, а также «в отсутствие 
возможности контроля исполнения 
обязательств компании-подрядчика 
перед заказчиком» значительно уве-
личился рост использования факто-
ринговых услуг. Рост интереса к фак-
торингу «у игроков добывающих от-
раслей» отмечают в «Сбербанк факто-
ринге», указывая, что в прошлом году 
объем выданного компанией финан-
сирования подрядчикам нефтегазо-
вого рынка вырос в четыре раза. 
Участники рынка одновременно ука-
зывают, что рост в отрасли обуслов-
лен выходом на него нескольких 
крупных игроков. «Котировки ставок 
по таким траншам с учетом масшта-
бов были сильно ниже рынка, что 
сделало их недоступными для боль-
шинства игроков»,— указывает ди-
ректор по развитию факторинга Аль-
фа-банка Дмитрий Чирков. «Нефтега-
зовая отрасль еще далеко не насыще-
на продуктами факторинга»,— отме-
чает господин Вернов и прогнозиру-
ет, что расширения использования 
продукта «стоит ожидать также в 
электроэнергетике, машинострое-
нии и фармацевтике».

Илья Усов

Факторинг растет вширь
Рынок поддерживают новые отрасли и низкие ставки

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ФАКТОРИНГА     ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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До сих пор на Украине запреща-
лись только некоторые книги: в на-
чале 2017 года вступил в силу закон, 
ограничивающий ввоз «иностран-
ной продукции антиукраинского 
содержания». Среди произведений, 
которые запретило Госкомтелера-
дио Украины, были книги Захара 
Прилепина «Все, что должно разре-
шиться… Хроника идущей войны», 
«Не чужая смута. Один день — один 
год» и Анатолия Вассермана «Украи-
на и остальная Россия», выпускае-
мые АСТ. Но неожиданностью для 
издателей санкции не стали: вопрос 
давно обсуждался, Госкомтелерадио 
еще в июле 2018 года подготовило 
проект правительственного распо-
ряжения об этом.

«Глобально на издательствах это 
не отразится, только 1% выручки у 
нас приходится на украинский ры-
нок,— заверил президент „Эксмо-
АСТ“ Олег Новиков.— С 2017 года 
мы и так согласовывали с Госкомте-
лерадио каждое наименование кни-
ги, которая ввозится в страну. Это 
вопрос скорее потери читателя. По 
нашим оценкам, 60% украинцев 
предпочитают книги именно на 
русском языке, топ популярных ав-
торов такой же, как и в России: Да-
рья Донцова, Татьяна Устинова, 
Александра Маринина, в их книгах 
нет никакой антиукраинской на-
правленности».

По словам заместителя гендирек-
тора «Яузы» Алексея Махрова, укра-
инский рынок занимал «в лучшем 
случае не более 5–10%» объема про-
даж, а с 2014 года «начал закукли-
ваться». «Мизерными продажами за-
нимались частники-энтузиасты, пе-
ревозящие через границу не больше 
десятка книг,— уточняет топ-менед-
жер.— Распространение наших книг 
на Украине запрещено с 2015 года 
постановлением райсуда Житомира. 
Лично я нахожусь в черном списке 
Минкульта Украины с 2014 года».

Главный редактор «Алгоритма» 
Александр Колпакиди говорит, что у 
издательства уже около пяти лет нет 
бизнеса на Украине. «В целом для 
рынка это тоже не окажет эффекта,— 
полагает он.— Если несколько лет 
назад российские книги продава-
лись челноками, то теперь и они бо-
ятся. Санкции можно расценить как 
бессмысленную акцию пропаган-
дистского характера». Гендиректор 
группы «ЛитРес» Сергей Анурьев 
уточнил „Ъ“, что на Украину прихо-

дится не более 2% продаж: «Хуже, что 
меры приведут к фактическому 
уничтожению рынка легальных 
электронных книг в стране».

В Ozon говорят, что ООО «Рексофт» 
владело интернет-магазином в 1990-
х, но уже много лет не имеет к нему 
отношения. Блокировка работы на 
Украине компанию не слишком бес-
покоит: «Собственных подразделе-
ний, складов или юридических лиц 
на территории Украины нет. В вы-
ручке Ozon продажи украинским 
пользователям составляют очень не-
значительную долю».

Ни клиентов, ни активов
Санкции против дочерних украин-
ских структур крупнейших россий-
ских банков (Сбербанка, Промин-
вестбанка, ВТБ, БМ), попавших в но-
вый список, были и раньше с теми 
же условиями. В Сбербанке и Про-
минвестбанке отказались от ком-
ментариев. В группе ВТБ заявили, 
что не имеют активов на Украине. В 
конце 2018 года украинский ВТБ 
был признан неплатежеспособным.

Впервые санкции введены про-
тив Промсвязьбанка (ПСБ) — опор-
ного банка российской оборонной 
отрасли. Там заявили, что «санк-
ции на банк никак не влияют, на 
Украине нет ни клиентов, ни акти-
вов». В список попали и экс-акцио-
неры ПСБ Bimersano Services Ltd и 
Demosena Investments Ltd, хотя сей-
час они отношения к банку не име-
ют, его единственный владелец — 
Росимущество. Еще один новый фи-
гурант — небольшой московский 
Нацинвестпромбанк (163-е место 
по активам). История его создания 
связана с оборонной промышлен-
ностью, но банк принадлежит физ-
лицам. Телефоны банка вечером 20 
марта не отвечали, найти следы его 
бизнеса на Украине не удалось. Зато 
известно, что как минимум в 2016 
году банк обслуживал крымский су-
достроительный завод «Море», так-
же находящийся под санкциями. 
Не менее очевидны санкции про-
тив банка «Инвестиционный капи-
тал»: с 2008 года он на 100% принад-
лежал СМП-банку, подконтрольно-
му Аркадию и Борису Ротенбергам, 
к которому с ноября 2015 года при-
соединен.

Знакомые все лица
Большая часть бизнесменов и топ-
менеджеров, попавших в список, 
уже находятся под санкциями США 
и ЕС. Это, например, глава «Роснеф-

ти» Игорь Сечин, Олег Усачев (зна-
чится партнером Геннадия Тимчен-
ко и братьев Ротенберг), знакомый 
президента РФ Владимира Путина 
Петр Колбин (партнер Геннадия Тим-
ченко), директор департамента 
Минэнерго Евгений Грабчак (попал 
под санкции из-за поставок турбин 
Siemens в Крым), глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов, сооснователь Marshall 
Capital Partner Константин Малофе-
ев и ряд других.

Против спикера Совета федера-
ции Валентины Матвиенко бессроч-
ные санкции введены украинскими 
властями еще в мае 2018 года. Те-
перь список пополнил и спикер Гос-
думы Вячеслав Володин. Источники 
„Ъ“ в его окружении полагают, что 
санкции введены за недавнее высту-
пление спикера в Крыму, где он 
предложил оценить экономические 
потери полуострова за годы его на-
хождения в составе Украины, чтобы 
требовать возмещения ущерба (де-
путаты уже решили создать для это-
го рабочую группу).

Под санкции попали также зам-
преды обеих палат российского 
парламента — Николай Федоров и 
Андрей Турчак, а также первый ви-
це-спикер Госдумы Петр Толстой. 
Двое последних включены в список 
по партийной линии. В указе укра-
инского президента отмечено, что 
господин Турчак — секретарь генсо-
вета партии «Единая Россия», а го-
сподин Толстой — член ее высшего 
совета. Андрей Турчак сказал „Ъ“, 
что ему «приятно оказаться в по-
чтенной компании столь уважае-
мых людей»: «Петр Порошенко, на 
глазах проигрывая президентскую 
кампанию, уже просто не знает, чем 
еще отличиться и привлечь внима-
ние. Как говорится, перед смертью 
не надышишься. А мы продолжаем 
жить и работать».

В «почтенной компании» оказа-
лись, в частности, и 219 депутатов 
Госдумы: 13 из фракции ЛДПР, 
остальные — единороссы. Лидеры 
фракций ЛДПР и «Единой России» 
Владимир Жириновский и Сергей 
Неверов уже давно под санкциями 
Украины, их коллеги не выражают 
беспокойства. «Украине нечего бло-
кировать, российский закон запре-
щает депутатам иметь зарубежные 
активы»,— говорят в «Единой Рос-
сии». «Нам по барабану»,— вторит 
вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев.

Деловой блок,  
Виктор Хамраев

Санкционные приписки
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рынок оперирования железно
дорожным подвижным соста
вом в 2018 году на фоне высоко
го спроса рос, но принципиаль
ных изменений в составе лиде
ров не произошло, следует из 
рейтинга InfoLINE Rail Russia 
Top. Продолжает лидировать 
 Федеральная грузовая компа
ния (ФГК, входит в ОАО РЖД), 
 которая, впрочем, на фоне не
возможности привлечь доста
точный парк в аренду уступила 
первенство по объему перево
зок занимающей второе место 
Первой грузовой компании 
(ПГК, входит в UCL Holding Вла
димира Лисина). Погрузку в на
ибольшей степени наращивали 
операторы тяжеловесных ваго
нов, везущие уголь на экспорт. 
По мнению авторов рейтинга, 
2019 год может оказаться очень 
удачным для операторов, что 
может побудить лидеров к выхо
ду на рынки капитала.

В 2018 году доля трех ведущих опе-
раторов в железнодорожной отрасли 
— ФГК, ПГК и Globaltrans — продол-
жила сокращаться. На них по итогам 
года пришлось 27% парка в управле-
нии (минус 3 п. п.), их доля в перевоз-
ках упала до 30% (на 5,5 п. п.), а доля 
лидеров — ФГК и ПГК — в грузооборо-
те снизилась по итогам года на 15% и 
10,8% соответственно, следует из рей-
тинга InfoLINE Rail Russia Top за 2018 
год. Однако доли топ-30 операторов 
во всем, кроме грузооборота (упал на 
2 п. п.), продолжили расти.

Состав топ-3 рейтинга стабилен, да 
и в первом десятке изменения незна-
чительны. ФГК, начавшая двигаться 
вверх рейтинга по итогам 2016 года 
(см. „Ъ“ от 19 апреля 2017 года) и под-
нявшаяся на первое место в 2017 году 

(см. „Ъ“ от 12 октября 2017 года), про-
должает удерживать лидерство почти 
по всем статьям и лишь уступила пер-
венство в объеме перевозок много лет 
возглавлявшей рейтинг ПГК. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров полагает, что сокращение пере-
возок угля и строительных грузов (на 
14,8 млн и 15,9 млн тонн соответст-
венно) связано с невозможностью 
ФГК заместить выбывшие из аренды 
27,2 тыс. полувагонов. Их досрочно за-
брала в ноябре 2017 года «УВЗ-Логи-
стик», ныне «Модум-Транс», из-за по-
зиции ФАС, ограничившей ФГК в це-
нообразовании в данном сегменте.

СУЭК на экспортном угольном бу-
ме вошла в топ-10, заняв восьмое ме-
сто, а ГК РТК Константина Засова и 
Константина Синцова (перевозки зер-

на и лесных грузов), активно закупав-
шая в 2018 году вагоны на вторичном 
рынке и нарастившая парк почти на 
7 тыс. единиц, поднялась на третье 
место по величине парка в управле-
нии. К самостоятельному оперирова-
нию в 2018 году перешла «Модум-
Транс», занявшая по итогам года 12-е 
место в рейтинге. Объемы перевозок, 
отмечается в рейтинге, наиболее ди-
намично наращивали компании, 
владеющие инновационными ваго-
нами, востребованными сегодня на 
экспортных угольных маршрутах. 
СУЭК увеличила перевозки на 27,1%, 
«Восток1520» (входит в Первую тяже-
ловесную компанию, большую часть 
2018 года принадлежавшую «Про-
мышленным инвесторам» Сергея Ге-
нералова, а в конце года проданную 

группе ИСТ) — на 31,6%, а «ВМ-Транс» 
Андрея Лебедева — на 40,2%.

Михаил Бурмистров отмечает, что 
одним из трендов 2018 года была кон-
солидация парков операторских ком-
паний при одновременном избавле-
нии от непрофильных и недостаточ-
но эффективных вагонов в собствен-
ности и в аренде. Также в 2018 году 
истек ряд долгосрочных договоров 
аренды, заключенных в 2015–2016 
годах, когда ставки находились на 
очень низком уровне, и арендодате-
ли не стали их возобновлять. По мне-
нию господина Бурмистрова, пико-
вым годом для операторского рынка 
вопреки ожиданиям может оказать-
ся не 2018-й, а 2019-й, что создаст воз-
можность для выхода крупнейших 
операторских компаний, не находя-
щихся под санкциями, на рынки ка-
питала. Так, может возобновиться 
обсуждение IPO «Нефтетранссерви-
са» или ГК РТК.

Замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук соглашается с тем, что 2019 год 
может быть для рынка удачным, одна-
ко в более благоприятных условиях 
окажутся те компании, которые уже 
закупили парк, тогда как те, которые 
планируют его закупать в 2019 году, 
будут делать это на пике цен, что отра-
зится на финансовых результатах. 
При этом, говорит господин Савчук, 
риски для операторского рынка до-
статочно высоки, поскольку есть опас-
ность переизбытка парка на сети и 
стабилизации или падения ставок по 
ряду массовых видов подвижного со-
става. Вместе с тем, замечает эксперт, 
ставки будет поддерживать на высо-
ком уровне дефицит запчастей — ко-
лесных пар, крупного вагонного ли-
тья, что повысит себестоимость опе-
рирования и, соответственно, ставку.

Наталья Скорлыгина

Вагоны разогнались на угле
Железнодорожные операторы растут вместе с экспортом

Модернизация «Северной вер
фи», которую планируют прове
сти с 2015 года, вновь столкну
лась со сложностями. Объеди
ненная судостроительная кор
порация (ОСК) и подрядчик по 
строительству нового эллинга 
на заводе «Метрострой» разры
вают контракт. ОСК ищет ново
го строителя эллинга, с кото
рым планируется заключить 
контракт без конкурса. При 
этом проекту повторно придет
ся проходить экспертизу. Источ
ники „Ъ“, близкие к Смольному, 
говорят, что власти вели кон
сультации с компанией «Пилон» 
Мевлуди Блиадзе.

Объединенная судостроительная 
корпорация рассчитывает постро-
ить новый эллинг на «Северной вер-
фи» не позднее второго-третьего 
квартала 2020 года, сообщил глава 
корпорации Алексей Рахманов. 
Контракт с «Метростроем» (принад-
лежит Петербургу, метрополитену 
города и Николаю и Вадиму Алек-
сандровым) будет расторгнут, так 
как компания не справилась с рабо-
той, уточнил он.

Разговоры о модернизации «Се-
верной верфи» ведутся с 2015 года, 
рассматривались возможность 
строительства сухого дока и закуп-
ка мостового крана «Голиаф» грузо-
подъемностью 1,2 тыс. тонн, но из-
за недостатка средств от них отказа-
лись. В итоге было принято реше-
ние на первом этапе модернизации 
возвести эллинг со стапельной пли-
той и лишь на втором строить пере-
даточный док и корпусообрабаты-
вающий цех (см. „Ъ“ от 29 июня 
2018 года). Тендер на строительство 
эллинга за 6 млрд руб. в ноябре 2017 
года выиграл «Метрострой». В де-
кабре господин Рахманов в интер-
вью „Ъ“ упоминал, что подрядчик 
срывает сроки работ, также у проек-
та возникли проблемы с ценой, ут-
вержденной Главгосэкспертизой.

По гражданскому кодексу пре-
вышение срыва сроков строитель-
ства на определенном уровне допу-
скает расторжение этого контракта 
по соглашению сторон, сообщил 20 
марта господин Рахманов, добавив, 
что «Метрострой» с этой позицией 
согласился. «Подбиваем деньги, 
смотрим, кто кому должен с учетом 
выплаченных авансов»,— пояснил 
он, уточнив, что «Метрострой» на-
чал демобилизацию с площадки 
«Северной верфи». Скорее всего, 
корпорация будет вынуждена пой-
ти по пути единственного постав-
щика, добавил он.

В «Метрострое» „Ъ“ сообщили, 
что срок действия контракта компа-
нии с «Северной верфью» закончил-
ся в феврале. «Сторонами было при-
нято обоюдное решение его не про-
длевать. В данный момент идет свер-
ка, на основе которой будут произ-
ведены взаиморасчеты»,— заключи-
ли в компании.

«Северная верфь» строит средне-
тоннажные военные фрегаты и кор-
веты, в портфеле гражданских зака-
зов — четыре ярусолова, десять трау-
леров. Также верфь называют воз-
можным исполнителем контракта 
на постройку научно-исследователь-
ских судов для Росрыболовства. Мо-
дернизация должна позволить заво-
ду строить крупнотоннажные суда.

Ранее называвшийся срок сдачи 
объекта — сентябрь 2019 года — 
Алексей Рахманов назвал «невоз-
можным»: «С учетом ошибок, допу-
щенных „Метростроем“, мы выну-
ждены снова заходить в эксперти-

зу». Стоимость проекта принципи-
ально не поменяется, добавил он. В 
июне 2018 года топ-менеджер сооб-
щал, что на строительство эллинга 
ОСК получила из бюджета 7,4 млрд 
руб., а дальнейшие работы плани-
ровала вести за собственные средст-
ва и деньги Фонда развития про-
мышленности.

В Минпромторге отказались 
комментировать заявление ОСК, но 
сообщили, что «ситуацию по строй-
ке держат на контроле». В мини-
стерстве пояснили, что мероприя-
тия финансируются из закрытой 
программы «Развитие ОПК», и отка-
зались называть стоимость и сроки 
выполнения мероприятий.

Источник „Ъ“, близкий к Смоль-
ному, сообщил, что в декабре кон-
тракт был исполнен на 2 млрд руб. В 
процессе поиска нового подрядчи-
ка городские власти проводили 
консультации с компанией «Пи-
лон» Мевлуди Блиадзе, говорит со-
беседник: «В городе это, пожалуй, 
единственная компания, которая 
способна завершить эти работы». 
Но есть и другая проблема, отмеча-
ет он: «До сих пор нет проекта на 
технологическое оборудование, и в 
итоге будет построен не эллинг, а 
дорогой сарай».

Анастасия Веденеева;  
Яна Войцеховская,  
СанктПетербург

ОСК расторгнет 
контракт 
с «Метростроем»
Эллинг на «Северной верфи»  
сдадут в 2020 году

«Это означало бы изъятие 300 мл-
рд руб. из нефтепереработки, закры-
тие или снижение загрузки ряда 
НПЗ, такого никто не хочет»,— гово-
рит один из собеседников „Ъ“. По 
данным „Ъ“, вместо этого будет вве-
дено «квазилицензирование» экс-
порта. Суть в том, что при резком ро-
сте цены нефти крупнейшие нефте-
компании дадут правительству обя-
зательство сдерживать стоимость то-
плива на внутреннем рынке и на 
этом основании получат право экс-
порта нефтепродуктов. Те компа-
нии, которые не присоединятся к 
подобным обязательствам, право 
экспорта не получат. Де-факто, это оз-
начает, что таким правом в принци-
пе не смогут воспользоваться трей-
деры. По словам собеседников „Ъ“ в 
правительстве и нефтекомпаниях, 
этот подход в целом согласован.

Второй вопрос, по которому ожи-
дается решение по итогам совеща-

ния,— корректировка демпферной 
составляющей обратного акциза. Ее 
суть состоит в сдерживании цен на 
внутреннем рынке: когда цены на 
мировом рынке высокие, бюджет до-
плачивает нефтекомпаниям, когда 
низкие — наоборот. Все крупнейшие 
нефтекомпании были недовольны 
тем, как демпфер работает с начала 
года, особенно по бензину (см. „Ъ“ от 
18 февраля). Но здесь разногласия со-
храняются: по данным „Ъ“, Минфин 
по-прежнему против корректиров-
ки демпфера, которая, вероятно, 
приведет к увеличению расходов 
бюджета. В нефтекомпаниях и Мин-
фине отказались от комментариев 
накануне совещания.

«Механизм повышения таможен-
ных пошлин при скачках нефтяных 
цен с самого начала подвергался 
критике. Но законопроект разраба-
тывался в пик топливного кризиса, 
когда требовали решения более ак-
туальные задачи. Замена его на бо-
лее эффективный представляется 

логичным решением»,— говорит 
главный экономист Vygon Con sul-
ting Сергей Ежов. Он отмечает при 
этом, что «в обоих вариантах риск 
роста цены на нефть перекладыва-
ется на производителя». Что касает-
ся демпфера, то недостатки его фор-
мулы «также были ясны еще при ее 
разработке», и за два с половиной 
месяца «стало ясно, что демпфер в 
текущих условиях работает плохо», 
констатирует аналитик. Он подчер-
кивает, что по автобензину нефте-
компании «вместо компенсации за 
низкие цены на внутреннем рынке 
вынуждены доплачивать в бюджет, 
а их убыток от поставок топлива на 
внутренний рынок за первые три 
месяца года с учетом демпфера со-
ставит около 85 млрд руб.». По мне-
нию Сергея Ежова, «необходимо, 
чтобы в формулу демпфера входили 
цены внутреннего рынка и его ве-
личина отражала реальную ситуа-
цию на рынке».

Юрий Барсуков

Налоговый маневр  
обходит пошлину

«Газпром», чтобы компенсировать падаю
щую добычу в старых регионах и обеспечить 
будущий экспорт, начал разработку очень 
крупного Харасавэйского месторождения 
на Ямале, которую откладывал несколько 
раз. Компании придется вложиться не толь
ко в месторождение, но и построить допол
нительную инфраструктуру для транспор
тировки газа. Две ветки газопровода для пос

тавок с соседнего Бованенковского месторо
ждения стали одной из самых долгих и доро
гих строек в истории монополии, и теперь 
«Газпрому» предстоит ее продолжить.

Президент РФ Владимир Путин дал старт освое-
нию Харасавэйского месторождения «Газпрома» на 
Ямале с запасами в 2 трлн кубометров по С1 и С2. За-
пустить его планируется в 2023 году, мощность со-
ставит 32 млрд кубометров газа, которые должны 
компенсировать падающую добычу Надым-Пур-Та-
зовского региона. Часть газа, как отметил глава 
Минэнерго Александр Новак, будет поставлена на 
экспорт. Харасавэй станет вторым газовым месторо-
ждением «Газпрома» на Ямале после Бованенково, а 
также самым крупным месторождением в зоне Еди-
ной системы газоснабжения с момента ввода Бова-
ненково в 2012 году. Эти проекты вместе с Крузенш-
тернским месторождением входят в Бованенков-
скую группу с общими запасами 7,5 трлн кубоме-
тров и 149 млн тонн конденсата и должны стать ос-
новой добычи «Газпрома» в середине этого века. В то 

же время неясность со спросом на газ в Европе и 
внутри России заставляла «Газпром» несколько раз 
откладывать начало разработки Харасавэя: изна-
чально запуск планировался на 2019 год, затем «Газ-
пром» сдвинул срок на 2019–2021 годы, а потом на 
2021–2025 годы. Окончательные параметры моно-
полия утвердила летом 2018 года, на фоне рекорд-
ных за всю историю «Газпрома» показателей экс-
порта газа в Европу. Именно в 2018 году «Газпром», 
который с 2012 года жил в ситуации избытка газа и 
приучил к ней своих клиентов, внезапно столкнул-
ся с трудностями при попытке одновременно до-
биться новых экспортных рекордов, удовлетво-
рить увеличившиеся потребности внутри страны и 
при этом провести все положенные профилактиче-
ские работы на своих добывающих и транспорт-
ных активах в течение лета. Поэтому в августе и сен-
тябре компания вынуждена была отказываться от 
возможности поставить дополнительные объемы в 
Европу, чтобы завершить технологические работы 
в РФ и заполнить хранилища перед зимой. По сло-
вам собеседников „Ъ“, эта ситуация послужила 
триггером принятия решения по Харасавэю.

Транспортировать газ Харасавэя «Газпром» соби-
рается по газопроводу Бованенково—Ухта (до него 
будет построена труба длиной 106 км), входящему 
вместе с участком Ухта—Торжок в Северный транс-
портный коридор, который строился для поставок 
газа на экспорт по газопроводам «Северный по-
ток-1» и «Северный поток-2». Его создание стало од-

ной из самых долгих (первый стык первой нитки 
был сварен в 2008 году) и самых дорогих строек в 
истории «Газпрома». Две первые очереди Бованен-
ково—Ухта стоили 990 млрд руб. в ценах 2008 года, 
а по факту — не менее 1,3 трлн руб., по оценке „Ъ“, 
линии Ухта—Торжок — 449 млрд руб. в ценах 2010 
и 2011 годов (550 млрд руб. в текущих ценах). «Газ-
пром» уже запланировал строительство третьей ли-
нии Бованенково—Ухта (69 млрд кубометров) и Ух-
та—Торжок (45 млрд кубометров). Сроки их запуска 
в комплексном плане по развитию магистральной 
инфраструктуры до 2024 года совпадают со време-
нем ввода Харасавэя. 

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач оценивает пред-
стоящие капвложения в Харасавэйское месторо-
ждение на уровне 100–130 млрд руб. По его мне-
нию, строительство транспортных мощностей на 
60 млрд кубометров в год с Ямала до Торжка обой-
дется «Газпрому» в 700–800 млрд руб. Но, отмечает 
он, третьи линии Бованенково—Ухта и Ухта—Тор-
жок будут запускаться для прокачки газа не только с 
Харасавэя, но и для газа из более глубоких горизон-
тов Бованенково (25 млрд кубометров в год), так что 
к стоимости инфраструктуры для Харасавэя можно 
отнести лишь половину этих затрат. Господин Гри-
вач поясняет, что более дорогой газ с Ямала логич-
нее поставлять на экспорт по короткому северному 
маршруту, но куда он пойдет в рамках ЕСГ, в итоге 
будет зависеть от ситуации на основных рынках.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» уходит в глубины Ямала
Компания начинает разработку Харасавэя
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Дальше отдавать  
столь сложный  

и важный проект  
разного рода 

необязательным людям 
и жуликам мы не хотим

— Алексей Рахманов, 
глава ОСК, о разрыве контракта  

на строительство эллинга  
на «Северной верфи» с «Метростроем»,  

20 марта

Ц И Т А Т А

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ в 2018 году
Место Перевозки Грузо

оборот
Количество вагонов

2018 2017 в собст
венности

в управ
лении

ФГК 1 1 2 1 1 1

UCL Rail (ПГК) 2 2 1 2 2 2
Globaltrans 3 3 4 7 3 5
«Нефтетранссервис» 4 4 3 4 5 4
«Трансойл» 5 5 5 8 6 6
РТК 6 6 7 9 4 3
«Восток1520» (ПТК) 7 7 8 3 8 8
СУЭК 8 11 6 5 16 7
«Трансконтейнер» 9 9 16 11 9 10
«Новотранс» 10 8 9 6 10 12
«Газпромтранс» 11 10 10 13 13 9
«Модум-Транс» (бывшая «УВЗ-Логистик») 12 17 12 10 7 11
«ТФМ Оператор» 13 12 11 14  - 14
RailGo (бывшая «ИСР Транс») 14 20 18 36 12 20
«Совфрахт» 15 19 20 21 22 13
«РН-Транс» 16 14 27 25  - 17
«ЛУКОЙЛ-Транс» 17 13 24 30  - 24
«ВМ-Транс» 18 24 19 12 14 15
«Евросиб-СПб» 19 16 21 17 17 16
ТГК 20 15 25 19 21 18
Источник: INFOLINE Rail Russia TOP.
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В Москве снижается объем пу-
стующих офисных и торговых 
помещений, что дало повод сто-
личным чиновникам говорить 
об окончании кризиса на рын-
ке коммерческой недвижимо-
сти. Но консультанты считают, 
что доля вакантных площадей 
— это не признак восстановле-
ния рынка, а следствие сниже-
ния объемов нового строитель-
ства из-за волатильности в эко-
номике. 

«Кризис на рынке недвижимо-
сти закончен»,— заявил „Ъ“ вице-
мэр Москвы Владимир Ефимов. «Во 
время турбулентности в экономике 
офисы начинают пустеть, деловая 
активность снижается, пустые пло-
щади достигают 20% с лишним. Се-
годня картина обратная: Москва 
вышла на уровень докризисных по-
казателей»,— добавил вице-мэр, 
имея в виду уровень 2013 года. Он 
ссылается на данные консультан-
тов рынка недвижимости: с 2016 го-
да доля вакантных офисов в Москве 
снизилась на 7,1 процентного пун-
кта (п. п.) для площадей класса A и 
на 5,5 п. п.— для класса B. Похожая 
ситуация и в сегменте торговой не-
движимости: доля пустующих по-
мещений снизилась с 8,5% в конце 
2017 года до 7%. Цифры, приведен-

ные чиновником, подтверждается 
подсчетами Knight Frank.

Впрочем, игроки рынка коммер-
ческой недвижимости иначе объяс-
няют это тренд. По их мнению, сни-
жение вакансии связано с мини-
мальным вводом в эксплуатацию 
новых площадей. По словам дирек-
тора отдела исследований рынка 
CBRE Анны Шепелевой, сокраще-
ния уровня вакансии в торговых 
центрах стало следствием сниже-
ния девелоперской активности в 
2014–2016 годах. В 2018 году в экс-
плуатацию было введено всего 
186,9 тыс. кв. м торговых площадей 
— это стало самым низким показа-
телем за последние шесть лет. Для 
сравнения: в 2014 году в Москве об-
щая площадь построенных новых 
торговых центров составила 
708 тыс. кв. м, в 2015 году — 441 тыс. 
кв. м, в 2016 году — 473 тыс. кв. м.

Системный кризис в сегменте 
торговой недвижимости действи-
тельно позади, но это случилось не в 
2018 году, а раньше, считает управ-
ляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов. По его сло-
вам, ориентироваться на среднюю 
долю вакантных площадей не сто-
ит, так как это не отражает реальной 
ситуации. Сейчас этот сегмент при-
шел в состояние баланса между 

спросом и предложением, считает 
господин Ванчугов. По его словам, 
развитию торговых центров меша-
ет в том числе онлайн-торговля, ко-
торая растет двузначными темпами, 
хотя посетителей офлайн-магази-
нов больше не становится и их по-
купательная способность не растет. 
В целом выручка торговых центров 
в Москве за 2018 год увеличилась на 
уровне инфляции — на 4–7%, оце-
нивает господин Ванчугов. 

По данным Knight Frank, в 2018 
году резких изменений арендных 
ставок в торговых центрах не было, 
но из-за дефицита площадей в неко-
торых объектах ставки аренды вы-
росли примерно на 10%. В компа-
нии прогнозируют увеличение в 
2019 году торговых площадей: со-
гласно ранее анонсированным пла-
нам, в Москве девелоперы введут в 
эксплуатацию около 348,7 тыс. кв. м 
— это почти в два раза больше, чем 
в 2018 году.

В офисах, по данным CBRE, на 
конец 2018 года доля свободных 
площадей класса А достигла мини-
мального за последние шесть лет 
значения — 13%. Но ввод в эксплуа-
тацию новых бизнес-центров ми-
нимален, что не является призна-
ком восстановления деловой актив-
ности, считают в CBRE. Более того, 

отмечают консультанты, в списке 
арендаторов доминирует госсек-
тор, в то время как в прошлые годы 
большой объем площадей снимали 
частные компании. Хотя повсемест-
ного тренда на увеличение ставок 
аренды в 2018 году не было, в ряде 
локаций рост все же произошел, и 
эта тенденция может укрепиться в 
2019 году, говорят в CBRE. 

Коммерческий директор Capital 
Group Петр Исаев среди трендов в 
сегменте офисной недвижимости 
отмечает появление большого ко-
личества коворкингов и, соответст-
венно, приход на рынок крупней-
ших международных игроков этого 
сегмента. Кроме того, крупные 
арендаторы продолжают наращи-
вать портфель, и им необходимы 
соответствующие пространства — 
от 10 тыс. кв. м, хотя такое предло-
жение сейчас ограничено. 

В Knight Frank отмечают, что вос-
становление рынка офисной арен-
ды в Москве происходит на фоне 
общемирового глобального охла-
ждения экономики. В ближайшие 
месяцы, прогнозируют аналитики, 
число потенциальных сделок на 
мировом рынке недвижимости до-
стигнет дна.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

У девелоперов кризис закончился 
Мэрия Москвы обнаружила рост деловой активности

Внесение дополнительных эле-
ментов в системы действительно мо-
жет снизить техническую эффектив-
ность, считает он: «Развитие техноло-
гий опережает скорость реакции ре-
гуляторов во всем мире, и создание 
дополнительных барьеров может не-
гативно сказаться на обеспечении во-
стребованными сервисами интерне-
та вещей».

В правительстве озабочены вопро-
сом неухудшения скорости передачи 
данных в связи с реализацией зако-
нопроекта, соответствующие поло-
жения будут учтены при доработке, 
сообщил „Ъ“ представитель вице-пре-
мьера Максима Акимова. Людмила 
Бокова сообщила, что ознакомилась с 
письмом АИВ. «Я поддерживаю, что 
задержек связи не должно быть, и это 
можно прописать в законе»,— отме-
тила она.

АИВ в письме указывает еще на 
один недостаток проекта — возмож-
ные проблемы с инфраструктурой си-
стемы доменных имен (DNS), которая 
активно используется в том числе в 
приложениях интернета вещей. В 
частности, сейчас растет доля приме-
нения протоколов, не использующих 
традиционные DNS-серверы. В бли-
жайшие два-три года ожидается вне-
дрение такими крупными компания-
ми, как Google, Microsoft, Apple и 
Facebook, по сути, альтернативной 
DNS-инфраструктуры, появление ко-
торой не предусмотрено законопро-
ектом о «суверенном рунете», поясня-
ет директор АИВ Андрей Колесников. 
Таким образом, нормы проекта, каса-
ющиеся DNS, не дадут гарантии в слу-
чае реализации режима внешней уг-
розы, считает он.

Как сообщал „Ъ“ 25 февраля, нали-
чие в проекте нормы о создании в Рос-
сии национальной системы домен-
ных имен на базе Роскомнадзора уже 
под вопросом. Инициативу могут 
исключить из документа при подго-
товке ко второму чтению после того, 
как в профильном комитете Госдумы 

согласились с замечаниями о том, что 
в России уже есть запасной реестр до-
менных имен, созданный решением 
Координационного центра нацио-
нального домена, в состав учредите-
лей которого входит Минкомсвязь.

Основная идея поправок к зако-
нам «О связи» и «Об информации» — 
создание в России инфраструктуры, 
обеспечивающей работоспособность 
отечественных интернет-ресурсов в 
случае невозможности подключения 
к зарубежным серверам, а также со-
здание системы централизованного 
управления сетью связи общего поль-
зования. Кроме того, предполагается, 
что операторы связи и интернет-ком-
пании из реестра организаторов рас-
пространения информации должны 
будут установить технические средст-
ва для определения источников тра-
фика и ограничения доступа к запре-
щенным ресурсам. Предполагается, 
что операторы получат такие средства 
бесплатно за счет госбюджета. Кроме 
того, сенаторы внесли в законопроект 
ко второму чтению поправку о том, 
что из бюджета компенсируют и за-
траты операторов на обслуживание 
оборудования, сообщал РБК 16 марта. 
На реализацию проекта планируется 
выделить 20 млрд руб.

Юлия Тишина

Операторы  
задумались о вещном
с1

Крупнейшие компании на рос-
сийском рынке облачных услуг 
и дата-центров, включая структу-
ры «Ростелекома», IXcellerate, 
Dataline и Linxdatacenter, плани-
руют совместно продвигать свои 
интересы через новую автоном-
ную некоммерческую организа-
цию (АНО). На ее будущих участ-
ников в совокупности приходит-
ся более половины рынка по вы-
ручке и количеству стойко-мест. 
По данным источников „Ъ“, АНО 
может работать в том числе над 
введением потенциальных льгот 
для операторов дата-центров.

В России создается АНО, объединя-
ющая крупных участников рынка об-
лачных услуг и центров обработки 
данных (ЦОД), сообщили „Ъ“ два собе-
седника на этом рынке и подтвердил 
гендиректор АО «ИКС-холдинг» Дмит-
рий Бедердинов. Предполагается, что 
он станет гендиректором новой АНО 
«Координационный совет по ЦОДам 
и облачным услугам» (КС ЦОД). В кон-
це марта планируется получить доку-
менты о регистрации из Минюста, 
сейчас формируются рабочие группы 
и определяется их повестка на бли-
жайший год, уточняет он.

По словам Дмитрия Бедердинова, 
в число учредителей АНО войдут ком-
пании GreenBushDC, DataSpace, 
DataPro, 3data, «ИКС-холдинг», IX-
cellerate, Dataline, «РТК-ЦОД» (входит в 
«Ростелеком»), Stack24, Linxdata-
center. Участвовать в АНО без вхожде-
ния в состав учредителей также будут 
Stack Group, «Консист-ОС» (входит в 
«Росэнергоатом»), Selectel, КРОК и 
«Вымпелком». Учредители и другие 
участники обладают равными права-
ми, их количество должно расши-
риться в течение 2019 года, уточняет 
господин Бедердинов.

По подсчетам iKS-Consulting, на 
участников АНО приходится 63% стой-
ко-мест на рынке ЦОД России и 54% 
выручки на рынке infrastructure as a 
service (модель обслуживания в облач-
ных вычислениях) за 2018 год. Общее 
число стойко-мест в России выросло в 
2018 году на 16%, до 40 тыс. Основной 
вклад в прирост емкостей внесли 
IXcellerate, «РТК-ЦОД», GreenBushDС, 
DataPro и «Авантаж»: их доля в общем 

приросте числа стоек составила 73%. 
Прогнозируемая выручка коммерче-
ских дата-центров по итогам 2018 года 
должна была вырасти на 23%, до 27 мл-
рд руб., а рынка облачных услуг — на 
25%, до 54,6 млрд руб.

Как следует из материалов буду-
щей АНО, организация планирует за-
няться, например, разработкой вну-
тренних отраслевых рекомендаций, 
экспертизой ЦОД, в том числе для го-
сударственных информационных си-
стем, продвижением экспорта услуг 
российских сервис-провайдеров на 
международные рынки. «Основными 
целями АНО КС ЦОД являются попу-
ляризация сервисной модели, содей-
ствие развитию рынка услуг ЦОД и об-
лачных сервисов в России, снятие раз-
личных заградительных барьеров 
при создании инфраструктуры ЦОД, 
упрощение процедур получения раз-
решительной документации»,— пояс-
няет господин Бедердинов. АНО пла-
нирует взаимодействовать с различ-
ными министерствами и организаци-
ями, прежде всего с Минкомсвязью.

Создание такой организации ста-
ло особенно актуальным после при-
нятия нацпрограммы «Цифровая 
экономика», отметили в «Ростелеко-
ме». В компании считают, что АНО 
сможет представлять консолидиро-
ванную позицию отрасли по многим 
вопросам, например в части норма-
тивного регулирования, а также по 
участию игроков рынка в реализа-
ции нацпрограммы.

Повестку еще только предстоит 
конкретизировать, говорит один из 
собеседников „Ъ“. «В прошлом году, 
например, несколько федеральных 
ведомств опрашивали участников 
рынка на тему того, что можно сде-
лать для роста рынка, это одна из за-
дач программы „Цифровая экономи-
ка“. Выдвигались разные предложе-
ния — от введения налоговых посла-
блений для операторов ЦОД, напри-
мер снижения налога на имущество 
и льгот по налогу на прибыль, до мер 
по упрощению документооборота с 
иностранными контрагентами»,— 
рассказывает он. Другой собеседник 
также указывает, что АНО может за-
няться вопросами налоговых льгот.

Кристина Жукова

Облака сливаются в АНО
Операторы дата-центров  
создают совместную организацию

Сити Инвест Банк, некогда вла-
девшей долей в производителе 
кваса под брендом «Никола» 
АО «Дека», может получить 
контроль над этим бизнесом. 
Банк потребовал банкротства 
нескольких связанных с «Де-
кой» структур, включая ее ос-
новных акционеров. Общий 
долг компании перед банком 
может превышать 1,2 млрд 
руб., а шансы банка добиться 
банкротства будут высокими, 
считают юристы.

Петербургский Сити Инвест Банк 
на этой неделе подал в Арбитраж-
ный суд Москвы заявления о бан-
кротстве ООО «Дженерал Инвест» и 
ООО «Секьюрити Мейджор», следует 
из картотеки дел. Эти структуры — 
основные акционеры крупнейшего 
российского производителя кваса 
АО «Дека». На конец 2018 года «Дже-
нерал Инвест» и «Секьюрити Мейд-
жор» владели 55,16% и 27,97% в ком-
пании соответственно. Остальные 
акционеры в списке аффилирован-
ных лиц не указаны. По данным ЕГ-
РЮЛ, «Дженерал Инвест» и «Секью-
рити Мейджор» контролируются 
британской Synttech Finance Ltd. 

Заявления Сити Инвест Банка 
пока не приняты к производству, 
размер задолженности не раскры-
вается. В феврале 2019 года банк по-
дал в арбитражный суд Санкт-Пе-

тербурга и Ленинградской области 
иск о взыскании более 1,2 млрд руб. 
с ряда связанных с «Декой» струк-
тур, включая «Дженерал Инвест» и 
«Секьюрити Мейджор». Как следует 
из картотеки дел, Сити Инвест Банк 
также требует банкротства АО «Де-
ка» и его дочерней структуры ООО 
«Дека СПБ». Заседания по этим заяв-
лениям назначены на конце марта 
и середину апреля. 

«Дека» называет себя лидером по 
производству кваса в России с долей в 
35% по итогам 2017 года. Компания 
также выпускает пиво, энергетиче-
ские напитки, медовуху и пр. Пор-
тфель брендов включает марки «Ни-
кола», «Милый дом», «Степан Тимофе-
евич», «Хлебный квас», Boroda, 
S.O.V.A. и др. В 2017 году выручка «Де-
ки», по собственным данным, сокра-
тилась на 33%, до 2,9 млрд руб., чистая 

прибыль упала на 93%, до 15 млн руб. 
Основным бенефициаром «Деки» 
считается ее гендиректор Николай 
Левицкий. В Сити Инвест Банке и «Де-
ке» не ответили на вопросы „Ъ“.

Сити Инвест Банк ранее владел 
долей в «Деке». В 2011 году банк полу-
чил акции компании, которые были 
залогом по кредиту выданному экс-
совладельцу «Деки» Константину Ба-
ринову. В том же году долю у банка 
выкупил господин Левицкий, кото-
рый позднее стал единственным бе-
нефициаром компании. На прош-
лой неделе Сити Инвест Банк также 
уведомил, что намерен обратиться с 
заявлением о банкротстве бизнесме-
на. Руководитель направления «бан-
кротство и несостоятельность» ком-
пании «Рустам Курмаев и партнеры» 
Олег Пермяков считает, что шансы 
Сити Инвест Банка добиться бан-
кротства могут быть высокими: заяв-
ления подаются по упрощенной 
процедуре и сразу в отношении не-
скольких лиц, входящих в одну груп-
пу с должником. При этом использу-
емая в данном случае практика при-
влечения к ответственности вла-
дельцев стала очень распространен-
ной, отмечает он. Юрист не исключа-
ет, что в результате банкротства ак-
ции «Деки» могут перейти под контр-
оль кредитора. 

Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Анастасия Соснова отмечает, что 

проблемы с погашением долговых 
обязательств у «Деки» могли воз-
никнуть уже к концу 2017 года. Так, 
по ее словам, за тот период соотно-
шение чистого долга «Деки» к 
EBITDA выросло с 1,7 до критиче-
ского уровня в 6,2. Финансовое по-
ложение «Деки» подкосило сниже-
ние продаж основной продукции 
компании, кваса, на фоне аномаль-
но холодного лета 2017 года, напо-
минает госпожа Соснова. В компа-
нии тогда отмечали, что объем все-
го рынка кваса за тот год из-за не-
благоприятной погоды снизился на 
20%. По данным директора по рабо-
те с клиентами «Nielsen Россия» 
Ольги Дашкевич, на январь 2018 го-
да продажи «Деки» в категории ква-
са росли на 17% в натуральном вы-
ражении и на 19% в деньгах год к го-
ду, что примерно соответствует ди-
намике рынка. 

Сити Инвест Банк добивается 
банкротства структур «Деки» на фоне 
сообщений о возбуждении уголов-
ного дела в компании. В понедель-
ник 18 марта нижегородское управ-
ление Следственного комитета Рос-
сии (СКР) объявило, что руководство 
«Деки» подозревается в неуплате на-
логов на сумму свыше 26 млн руб. с 
июля по октябрь 2018 года. Получить 
оперативный комментарий у пред-
ставителя СКР не удалось.

Алексей Полухин

«Николу» попробуют в суде
Крупнейшему производителю кваса грозит банкротство

Специализирующаяся на про-
изводстве вакцин компания 
«Нанолек», принадлежащая 
«Роснано» и пасынку вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой Вла-
димиру Христенко, намерена 
стать одним из основных игро-
ков рынка антиретровирусных 
препаратов. Производитель 
уже зарегистрировал аналог 
 лекарства против ВИЧ атазана-
вир. Минздрав закупает этот 
препарат почти на 2 млрд руб., 
из которых «Нанолек» рассчи-
тывает получить не менее 25%. 
Но этому может помешать уже 
имеющиеся в России аналоги 
атазанавира, прогнозируют 
эксперты.

«Нанолек» зарегистрировала ана-
лог препарата против ВИЧ атазана-
вир под брендом «Атазанавир-Нано-
лек»: эта информация содержится в 
госреестре лекарственных средств. 
Из него следует, что производитель 
намерен выпускать лекарство на 
своем предприятии в Кировской об-
ласти из субстанций индийской 
компании Aurobindo Pharma. В «На-
нолек» планируют производить бо-
лее 100 тыс. упаковок препарата в 
год, рассказали „Ъ“ в компании. Там 

пояснили, что уже в 2020 году «Атаза-
навир-Нанолек» предполагается вве-
сти в оборот, в том числе выйти с 
ним на госзакупки.

Атазанавир закупается Минздра-
вом. В 2018 году объем закупок соста-
вил 1,9 млрд руб. Победителем всех 
тендеров была компания «Р-фарм» 
Алексея Репика, которая поставляла 
дженерик «Симанод» от «Фармасин-
тез». Атазанавир регистрировали 
также «Ирвин 2», «Биокад», «Канон-
фарма продакшн», индийская «Эм-
кюр Фармасьютикалз» и сама «Р-
фарм». Все эти препараты, включая 
«Симанод», являются аналогами ори-
гинального лекарства «Реатаз» от 
американской Bristol-Myers Squibb, 
объявившей в феврале 2019 года о 
прекращении поставок своего пре-
парата в Россию. Такое решение в 
компании объясняли снижением 
спроса: в 2017 году на российском 
рынке появилось несколько джене-
риков, и Bristol-Myers Squibb пере-
стала получать госзаказы на постав-
ку своих оригинальных препаратов.

В «Нанолек» надеются занять не 
менее 25% всего объема федераль-
ных закупок атазанавира. По словам 
гендиректора компании Михаила 
Некрасова, добиться этого предпола-

гается за счет более низкой цены — 
минимум на 20%. В госреестре пре-
дельных отпускных цен на ЖНВЛП 
стоимость препарата «Атазанавир-
Нанолек» пока не зарегистрирована. 
Максимальная цена «Симанода» со-
ставляет 6,3 тыс. руб. за упаковку. 

Среди владельцев «Нанолек» — 
«Роснано», а также Владимир Хрис-
тенко, сын супруга вице-премьера 
Татьяны Голиковой. «Нанолек» спе-
циализируется на производстве 
вакцин. В марте 2019 года компа-
ния анонсировала разработку соб-
ственной вакцины от пневмокок-
ковой инфекции. Ежегодно на за-
купки этого препарата Минздрав 
тратит около 4 млрд руб. С 2014 года 
все контракты на поставку вакци-
ны от пневмококка достаются ком-
пании «Петровакс» (входит в «Ин-
террос» Владимира Потанина), ко-
торая поставляет «Превенар 13» от 
американской Pfizer. 

Ряд антиретровирусных препа-
ратов в портфеле «Нанолек» уже чи-
слятся. Среди них — «Эфавиренз-
Нанолек» (эфавиренз), «Лами-зи-
докс» (ламивудин-зидовудин), «Те-
нофолек» (тенофовир) и «Валгано-
лек» (валганцикловир). По словам 
Михаила Некрасова, сейчас эти ле-

карства составляют незначитель-
ную долю в общем объеме продаж 
компании. В то же время «Нанолек» 
планирует наращивать портфель 
препаратов против ВИЧ, намерева-
ясь в перспективе пяти лет стать од-
ним из основных игроков рынка, 
утверждает господин Некрасов. Еще 
два препарата уже находятся в раз-
работке, добавил он. 

По данным DSM Group, продажи 
ранее зарегистрированных компа-
нией препаратов ни в одном сегмен-
те пока не зафиксированы вообще. 
Заместитель гендиректор Stada CIS 
Иван Глушков отмечает, что завод 
«Нанолек» (по собственным данным, 
запустился в 2014 году) представляет 
собой комплекс, способный произ-
водить лекарства различных форм 
выпуска. Поэтому неудивительно, 
что компания нацелилась на новый 
продукт с высоким коммерческим 
потенциалом, считает господин 
Глушков. По его мнению, в будущем 
«Нанолек» может выйти и в другие 
сегменты. В то же время эксперт 
предполагает, что компания не смо-
жет много заработать на атазанави-
ре, так как его аналоги уже широко 
представлены на рынке. 

Мария Котова

«Нанолек» полечит от ВИЧ
Производитель вакцин выходит в новый сегмент

Это не связано с изоляцией 
нашей страны, с закрытием. 

Это связано с защитой 
от противоправных 

действий
— Дмитрий Песков,

пресс-секретарь президента РФ,  
27 февраля 2019 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

665,9 миллиарда 
 рублей достигли 
 продажи безалкоголь-
ных напитков в России 
в 2018 году, подсчитал 
Euromonitor International
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Петербургская труппа «Каннон Данс»  
показала на «Золотой маске» спектакль «Гроза» —  
танцевальную версию драмы Островского

В прокат выходит драма Джо-
эла Эджертона «Стертая лич-
ность» (Boy Erased), основанная 
на реальной истории журнали-
ста Гаррарда Конли. Рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 В  2018 году вышло целых два 
фильма, посвященных теме так на-
зываемой конверсионной тера-
пии, когда подростков подверга-
ют психологическим манипуляци-
ям, чтобы сменить их гомосексуаль-
ную ориентацию на гетеросексу-
альную (научные медицинские ор-
ганизации считают такую практи-
ку не просто бесполезной, но пря-
мо-таки вредной). Драма Дезире Ак-
хаван «Неправильное воспитание 
Кэмерон Пост» получила Гран-при 
кинофестиваля «Сандэнс»; «Стертая 
личность», вторая режиссерская ра-
бота актера Джоэля Эджертона со 
звездным кастом, явно метила на 
более весомые награды — но в ито-
ге получила только две номинации 
на «Золотой глобус». Возможно, по-
тому, что при всей конъюнктур-
ной остроте темы фильм получился 
в конечном счете слишком спокой-
ным и бесконфликтным.

Имонсы — типичная семья из ма-
ленького городка в штате Арканзас 
(«Земле больших возможностей», как 
гласит девиз на номерном знаке ма-

шины миссис Имонс), в самом сер-
дце «библейского пояса». Глава се-
мьи Маршалл (Расселл Кроу) — бап-
тистский пастор и по совместитель-
ству владелец процветающего авто-
салона: каждое утро в его магазине 
начинается с общей молитвы, а по 

воскресеньям он читает проповеди 
в церкви. Его жена Нэнси (Николь 
Кидман снова выбрала роль женщи-
ны, максимально далекой от обра-
за голливудской дивы, который она 
воплощает в реальности) — идеаль-
ная домохозяйка, любительница 
кофточек «в жутких розочках», взи-

рающая на мужа с тихой гордостью 
и обожанием. Восемнадцатилетний 
сын Джаред (Лукас Хеджес) бегает по 
утрам, учится в колледже, не имеет 
вредных привычек, не устраивает 
подросткового бунта и даже в обыч-
ных тинейджерских развлечениях 

участвует без особого энтузиазма. 
Ни дать ни взять — именно такой ре-
бенок, о котором только могут меч-
тать родители, радеющие о тради-
ционных семейных ценностях.

Вот только одним ранним утром 
миссис Имонс отвозит сына не на 
соревнования, не в колледж, не ку-
да там еще правильные американ-
ские мамы возят правильных аме-
риканских детей, а в центр конвер-
сионной терапии, где обещают вер-
нуть на путь истинный подростков, 
впавших в страшный грех гомосек-
суальности. Оказывается, хороший 
сын испортился, и теперь его надо 
починить.

Заведением, без всякой иронии 
названным «Любовь в действии», 
руководит Виктор Сайкс (его игра-
ет сам режиссер), мужчина с усами 
и армейской стрижкой, который, 
похоже, искренне верит в то, что го-
мосексуальность можно вылечить 
смесью вульгарного психоанали-
за, молитв и психологического на-
силия, но и про денежки, поступа-
ющие от родителей «пациентов», не 
забывает. То, что происходит внутри 
бесцветных стен центра, напомина-
ет лайт-версию «Пролетая над гне-
здом кукушки», и даже персонажи 
похожи. Каждый подросток старает-

ся справиться с ситуацией по-свое-
му: кто-то действительно верит в «ис-
правление», кто-то притворяется, 
лишь бы отстали (тем самым пере-
ворачивая совет наставников «Fake 
it till you make it» — играй роль, по-
ка не станешь тем, кого изобража-
ешь), а кто-то ломается. Не нагнетая 
особых ужасов, авторы создают душ-
ную атмосферу, наполненную давя-
щим чувством тревоги, и когда она 
взрывается настоящим насилием, 
это ожидаемо, но все равно бьет по 
зрительским нервам.

История Джареда разворачивает-
ся нелинейно — сцены в конверси-
онном центре перемежаются с его 
воспоминаниями. Перед нами рас-
терянный подросток, который сам 
еще не вполне осознает, что с ним 

происходит. Отношения со школь-
ной подружкой-чирлидершей обры-
ваются, когда она хочет перейти от 
поцелуев к чему-то более серьезному. 
В колледже робкое внимание Джаре-
да привлекает однокурсник Генри 
(Джо Элвин), тоже спортсмен и хри-
стианин, но заканчивается это без-
образным актом насилия, в котором 
Джаред — жертва. Не умея справить-
ся с эмоциями, он приезжает домой, 
и тут-то правда выходит наружу, при-
чем родителей гораздо больше бес-
покоит не полученная сыном психо-
логическая травма, а то, что ему нра-
вятся мальчики.

Впрочем, вопреки ожиданиям, 
Эджертон не рисует чету Имонсов 
исключительно черными краска-
ми. Напротив: они искренне лю-

бят сына и хотят ему помочь, но же-
лание спасти и защитить так тесно 
переплетается с въевшимся в мозг 
представлением о добре и зле, что 
приобретает самые уродливые фор-
мы. Это люди, которые привыкли 
полагаться на авторитеты, будь то 
старшие уважаемые члены общи-
ны (для отца Джареда) или просто 
мужчины (для матери). И если ав-
торитеты предлагают единственно 
возможную, черно-белую картину 
мира, то уложить в нее собственно-
го ребенка, пусть даже для этого на-
до его сломать, оказывается проще, 
чем попытаться его понять. К чести 
режиссера, он не закрывает для зри-
теля возможность сочувствия к са-
мим Маршаллу и Нэнси, а в конеч-
ном итоге — и прощения.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Семейные грузы
Расселл Кроу и Николь Кидман в фильме «Стертая личность»

В Музее AZ открылась выставка 
 «Птица-тройка и ее пассажиры» — 
 эффектный оммаж гоголевским «Мер-
твым душам» составлен из офортов 
Марка Шагала, рисунков Анатолия 
Зверева и скульптуры Вадима Косма-
чева. Визуальный «подстрочник» по-
казался  Игорю Гребельникову вполне 
достойным великой «поэмы».

 «У Гоголя есть нечто такое, что за-
ставляет не замечать небрежности его язы-
ка,— есть слог. Гоголь не пишет, а рисует»,— 
заметил Белинский в рецензии на только 
что вышедшие «Мертвые души», книгу, мо-
ментально ставшую бестселлером. Пожалуй 
что в русской литературе и нет другого про-
изведения, где персонажи и весь предмет-
ный мир были бы обрисованы так обстоя-
тельно и метко — со всеми характерными 
подробностями лиц, фигур, одежд, деталь-
ными описаниями помещичьих домов, уго-
дий, трактиров, блюд, дорог. Все это так лег-
ко и задорно визуализирует наше воображе-
ние, что и не нужен тут другой художник. 
Да и попробуй нарисуй, например, тако-
го Плюшкина: «...маленькие глазки еще не 
потухнули и бегали из-под высоко вырос-
ших бровей, как мыши, когда, высунувши 
из темных нор остренькие морды, насторо-
жа уши и моргая усом, они высматривают, 
не затаился ли где кот или шалун мальчиш-
ка, и нюхают подозрительно самый воздух». 
Но соблазн художников велик: «Мертвые ду-
ши» — одна из самых проиллюстрирован-
ных книг — тут преуспели и профи книж-
ной графики, и живописцы вроде Маков-
ского или Кустодиева. Примечательно, что 
сам Гоголь от идеи второго издания «поэмы» 
с уже готовыми ста иллюстрациями Алек-
сандра Агина (они до сих пор считаются од-
ними из лучших) отказался: «Я враг всяких 
политипажей и модных выдумок. Товар дол-
жен подаваться лицом, и нечего его подсла-
щивать этим кондитерством».

Иллюстрации Шагала и Зверева, составив-
шие основу нынешней экспозиции в Музее 
AZ (автор идеи — Полина Лобачевская, про-
дюсер — Наталья Опалева), уж точно не назо-
вешь «подслащенными»: это в хорошем смы-
сле слова неканонические прочтения вели-
кого произведения. Надо отдать должное ор-
ганизаторам, экспонатам предложили до-
вольно изысканную «раму». Музейные залы 
перестроены и декорированы на манер «го-
сподского дома»: «рифленые» колонны, обои 
в мелкий цветочек и тем же орнаментом об-
итые диванчики, на плазменных панелях — 
анимация по рисункам Шагала (авторы — 

Михаил Шипилов и Александра Анохина) — 
в общем, весьма располагающая обстановка 
к знакомству с графикой. Довольно хулиган-
ской в исполнении Анатолия Зверева, кото-
рый с великим писателем обращается чуть 
ли не панибратски. И, видимо, не без осно-

ваний, ведь он проиллюстрировал его «Ночь 
перед Рождеством», «Тараса Бульбу», «Записки 
сумасшедшего» (эти рисунки уже показывал 
музей). На нынешней выставке есть целая га-
лерея зверевских портретов самого Гоголя. 
Художник изобразил писателя будто персо-
нажем его же произведений: вот голова Гого-
ля на курьих ножках, подписанная цитатой 
из «Записок сумасшедшего», вот он действи-

тельно, как в припадке, сжимает в обеих ру-
ках по писчему перу, и, разумеется, везде он 
изображен с карикатурным носом, похожим 
на длинный птичий клюв. Зверев нарисо-
вал и персонажей «Мертвых душ»: художник 
предложил опознавать их с помощью ана-
грамм, каждый портрет окружен буквами.

Отдельный этаж занимают иллюстрации 
к «Мертвым душам» Марка Шагала. Предло-

жение сделать livre d’artiste — книгу худож-
ника — тот получил от знаменитого париж-
ского маршана, коллекционера, издателя 
Амбруаза Воллара и в 1923–1925 годах вы-
полнил 107 досок, причем подошел к зака-
зу самым основательным образом: Шагал со-
четал технику офорта с акватинтой, гравю-
рой сухой иглой, механической обработкой 
досок. Однако тогда напечатаны были толь-
ко пробные тиражи. До полноценного изда-
ния с 96 иллюстрациями дело дошло толь-
ко в 1948 году, и то лишь после того, как эти 
офорты были показаны в павильоне Фран-
ции на Венецианской биеннале, где за них 
Шагал получил приз, впервые учрежденный 
для иностранных художников.

Это поразительное прочтение «Мертвых 
душ», далекое от буквального иллюстриро-
вания сцен, хотя листы в точности следу-
ют сюжету «поэмы» (правда, на выставке их 
сгруппировали по персонажам). Шагал за-
действовал весь свой художественный ар-
сенал, узнаваемый еще с картин витебского 
периода. Художник то приближается вплот-
ную к своим персонажам, то отдаляется, то 
будто рисует их глазами других героев, то 
«взмывает» в небо, чтобы показать вид свер-
ху на город, деревню или двор Коробочки со 
всей ее разнообразной живностью, то «зави-
сает» над столом Собакевича, ломящимся от 
яств, то «усаживается» рядом с Чичиковым 
и помещиками, будто незримо участвуя в их 
переговорах. Трудно сказать, понимали ли 
вообще, о чем идет речь, посетители Венеци-
анской биеннале, но в этих офортах безоши-
бочно распознавался крупный современ-
ный художник.

За птицу-тройку, давшую название вы-
ставке, отвечает большая скульптура еще од-
ного «русского иностранца», Вадима Косма-
чева, давно живущего в Австрии. Она напо-
минает переведенный в объем энергичный 
графический набросок. Три гривастых коня 
из металла и дерева, вскинув передние но-
ги, будто просятся из музея наружу, явно не-
ся в себе те вопросы без ответов, которыми 
Гоголь закончил первый том «Мертвых душ».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Иллюстрированные души
Работы Шагала, Зверева и Космачева в Музее AZ

Примерить на собственно-
го сына (Лукас Хеджес) 
черно-белые представле-
ния о мире для Нэнси 
 (Николь Кидман) проще, 
чем попытаться понять 
ФОТО FOCUS FEATURES

Одним ранним утром миссис Имонс  
отвозит сына не на соревнования, 
не в колледж, а в центр конверсионной 
терапии, где обещают вернуть на путь 
истинный подростков, впавших 
в страшный грех гомосексуальности

Анатолий Зверев с великим писа-
телем обращался хулигански 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Иллюстрации Шагала 
и Зверева, составив-
шие основу нынеш-
ней экспозиции  
в Музее AZ, это в хоро-
шем смысле слова  
неканонические  
прочтения  
«Мертвых душ»
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В матче 28-го тура  
регулярного чемпионата Евролиги  
ЦСКА принимает лидера турнира  
«Фенербахче»
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В расчете на первые-вторые
Сборная России начинает квалификацию матчем с бельгийцами

Стартующий сегодня отборочный цикл 
чемпионата Европы 2020 года сборная  
России открывает гостевым матчем 
с самым опасным соперником в группе. 
Вернее, формально — с самым опасным 
соперником среди всех возможных, по-
тому что именно сборная Бельгии сейчас 
находится на верхушке рейтинга Между-
народной федерации футбола (FIFA). 
В действительности даже столкнове-
ние с имеющими кучу кадровых проблем 
бельгийцами выглядит для российской 
команды шансом стартовать с хороше-
го результата. Впрочем, в любом случае 
этот отбор не сулит ей катастрофы, учи-
тывая, что остальные соперники по груп-
пе значительно слабее бронзовых при-
зеров прошлогоднего чемпионата мира.

еред стартом квалификации Со-
юзу европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) пришлось публиковать на своем сайте 
специальную памятку, подробно разъясняю-
щую особенности и финального турнира чем-
пионата Европы 2020 года, и отбора к нему. 
Их, этих особенностей, и в самом деле слиш-
ком много, а некоторые довольно важны.

Очередное континентальное первенст-
во отличается от предыдущих прежде всего 
тем, что у него будет не одна или две стра-
ны-хозяйки, а целая дюжина. Столько госу-
дарств примут его матчи летом будущего го-
да (формалисты, правда, заметят, что, строго 
говоря, их 11, потому что это в футболе Анг-
лия и Шотландия существуют отдельно друг 
от друга). Россия попала в их число: в Санкт-
Петербурге состоятся три матча группово-
го этапа и какой-то из четвертьфиналов. Это 
престижный набор, скажем так, с количе-
ственной и качественной точки зрения. Та-
кой же — у Рима, Мюнхена и Баку, а круче — 
только у Лондона: полуфиналы и финал от-
правлены на Wembley.

Более того, уже известно, в каких группах 
очутятся многочисленные сохозяева чемпи-
оната. Сборная России — в группе B вместе 
с датчанами. Но тут необходимо уточнение 
— если доберется до финального турнира. 
В специфическом цикле, не предусматри-
вающем полноценного хозяйского статуса, 
никто от нервотрепки с отбором не освобо-
жден, в том числе и те, кто добился права 
принимать игры первенства.

Впрочем, нервотрепка эта относительная, 
по крайней мере, для тех, кто твердо входит 
в европейскую футбольную элиту. Еще перед 
прошлым, французским чемпионатом UEFA 
расширил состав своего основного турнира 
для сборных с 16 до 24 участников. Это озна-
чает, что путевки теперь полагаются чуть ли 
не половине из зарегистрированных струк-
турой национальных ассоциаций, которых 
в общей сложности 55. Остаться без нее до-
статочно мощной и матерой команде слож-
но. А сборную России после ее прошлогод-
него прорыва в четвертьфинал домашнего 
чемпионата мира как-то даже стыдно при-
числять к низшему европейскому эшелону.

Прогнозируя ее путь, надо держать в уме 
как раз появившийся совсем недавно ню-
анс. Официально отборочный цикл старту-
ет сегодня, но фактически он начался гора-

здо раньше, поскольку UEFA плотно интег-
рировал в него своего новое соревнование 
— Лигу наций. Матчи ее коротенького груп-
пового этапа были сыграны осенью 2018 го-
да, а по их итогам составлена классифика-
ция. На ее основании потом, когда «класси-
ческий» отбор закроется, будет сформиро-
ван список тех, кто, пролетев в нем, благо-
даря хорошим показателям в Лиге наций до-
был возможность проникнуть на чемпионат 
Европы через «заднюю дверь» — турнирчик 
с еще тремя таким же неудачниками, при-
чем, видимо, из того же дивизиона. Сборная 
России упустила первое место в своей груп-
пе второго дивизиона, но неплохие показа-
тели обеспечили ей в общей классификации 
17-ю позицию. Она практически гарантиру-
ет, что российская команда, если что-то пой-
дет не так, в «заднюю дверь» постучится. Что-
бы страховочный вариант отпал, требуется 
невероятно несчастливое стечение обстоя-
тельств в виде крушения в отборе чуть ли не 
всех фаворитов.

Хотя, надо полагать, страховка сборной 
России и не понадобится. Путевку в основ-
ном отборе приносит первое или второе ме-
сто в каждой из десяти групп. И подбор оппо-
нентов в российской группе I не таков, что-
бы топ-двойка в ней для четвертьфиналиста 
чемпионата мира, не пропускавшего евро-
пейские первенства и при меньшем на треть 
количестве участников, а следовательно, бо-
лее жестком отборе, казалась прыжком не 

то что выше головы, а хотя бы до подмышек. 
Он, этот подбор, ничем не пугает. Полупро-
фессиональные санмаринцы, которым да-
же серенькие сборные легко забивают по 
полдюжины мячей. Иногда кусающиеся, но 
на дистанции не представляющие никакой 
угрозы со своими скромными ресурсами 
сборные Кипра и Казахстана (с казахстанца-
ми россияне встречаются во втором туре — 
в воскресенье). Обладающие ресурсами чуть 
посолиднее, но уже бог знает сколько лет но-
сящие одежки беспросветного середнячка, 
из тех середнячков, что поближе не к гран-
дам, а к аутсайдерскому авангарду, типа ки-
приотов, шотландцы. Ну и как исключение 
— бронзовые призеры российского чемпи-
оната мира, первая команда рейтинга FIFA. 
Команда, которую, принимая во внимание 
распределение квот, вполне можно ведь и 
пропустить вперед себя. Главное — не упасть 
ниже плинтуса в остальных противостояни-
ях, избежать серийных осечек. Задача, на фо-
не скачка в восьмерку сильнейших сборных 
мира, в общем-то, так себе.

Правда, у тех, кому небезразлична сбор-
ная России, есть кое-какие причины рассчи-
тывать и на то, что и с соперником, посеян-
ным выше нее, она пободается. Даже в брюс-
сельском матче.

Представить российскую сборную в ее ак-
туальном, на середину марта, состоянии, ко-
мандой проблемной, окутанной завесой не-
приятных вопросов, нетрудно. Травмы Ро-
мана Зобнина и Ильи Кутепова лишили ее 
двух значимых для системы тренера Стани-
слава Черчесова игроков, заставив пережи-
вать за центральные зоны в середине поля и 
позади нее, за транзит мяча от своей штраф-

ной до чужой. Отсутствие в этом году голов 
у Артема Дзюбы — за эффективность атаки. 
Ни про кого из вратарей в заявке — ни про 
Маринато Гилерме, ни про Андрея Лунева, 
ни про Антона Шунина — не скажешь, что 
он живое воплощение надежности, абсо-
лютная ровня ушедшему после чемпиона-
та мира из сборной Игорю Акинфееву. А воз-
вращение в нее тоже объявлявшего об ухо-
де Юрия Жиркова — и селекционная победа 
Черчесова, и одновременно признание того 
факта, что на левом фланге у российской ко-
манды все очень скверно, раз уж потребова-
лось вытягивать на него ветерана. Это не го-
воря уже о естественных сомнениях насчет 
того, что за несколько недель, минувших с 
окончания зимней паузы, отечественные 
футболисты достигли кондиций, сопостави-
мых с кондициями представителей чемпио-
натов «большой пятерки», существующих в 
куда более выгодном в плане поддержания 
формы ритме.

Но все дело в том, что и проблемность 
сборной Бельгии в середине марта — шту-
ка бесспорная. И ее проблемы, скорее всего, 
острее, чем российские.

Издание Le Soir, описывая ситуацию в 
бельгийской команде перед брюссельским 
матчем, придумало такую метафору — «ли-
вень из несчастий». Она неплоха в смысле 
соответствия реальности. Возглавляющему 
сборную Бельгии Роберто Мартинесу кадро-
вые неурядицы Черчесова, надо полагать, 
кажутся сущими пустяками. У него один за 
другим выбыла, задолго до старта отбора 
или прямо перед ним, примерно полови-
на героев чемпионата мира — Венсан Ком-
пани, Маруан Феллайни, Аксель Витсель, 

Мусса Дембеле, Кевин Де Брёйне, Тома Ме-
нье, Ромелу Лукаку. Удары нанесены по всем 
участкам поля, кроме того, за который отве-
чает вратарь,— по флангам, по центру, по за-
щите, по нападению…

Про сборную Бельгии принято говорить, 
что у нее, как у любой сборной, обитающей 
среди сливок футбольной элиты, два равно-
ценных состава. Это не совсем так. Бельгия 
со своей верхней строчкой в рейтинге FIFA 
— все-таки не Франция, не Бразилия и не 
Германия. И именно равнозначной альтер-
нативы, при обилии футболистов из лиг-ги-
гантов и хороших клубов, у нее нет многим 
травмированным. Витселю нет альтернати-
вы в роли игрока, разгоняющего выпады из 
глубины, подбирающего отскоки, Де Брёйне 
— в роли игрока, помогающего Эдену Азару 
создавать напряжение возле чужой штраф-
ной (хотя кто кому помогает — неочевидно), 
Менье — в роли игрока, закрывающего пра-
вую бровку от флажка до флажка, Лукаку — в 
роли подвижного «столба».

Их потерю можно, конечно, постараться 
компенсировать за счет трансформации схе-
мы, но Мартинес таких трансформаций как 
раз не любит. И они никогда у него не выхо-
дили. Чуточку скорректированную из-за дис-
квалификации Менье бельгийскую модель 
в полуфинале чемпионата мира мигом рас-
кусили французы. Корректировки перед ре-
шающим матчем в Лиге наций против швей-
царцев привели к полной катастрофе — по-
ражению 2:5. О нем перед матчем со сборной 
России в Бельгии вспоминали, между про-
чим, часто — в контексте опасений, как бы 
скверная история вдруг не повторилась.

Алексей Доспехов

У сборной России есть  
определенные кадровые  
проблемы, но у бельгийцев  
их гораздо больше   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Короткая прокатила
Россияне лидируют на чемпионате мира

Лучшие короткие прокаты в се-
зоне, за которые спортивная па-
ра Евгения Тарасова—Влади мир 
Морозов получила рекордную 
оценку 81,21 балла, а олим-
пийская чемпионка в одиноч-
ном разряде Алина Загитова 
— 82,08, вывели россиян в про-
межуточные лидеры чемпиона-
та мира по фигурному катанию, 
стартовавшего вчера в Сай-
таме, пригороде Токио. В непо-
средственной близости от них, 
четвертыми, оказались Ната-
лья Забияко—Александр Энберт 
и Евгения Медведева.

азмашистый, а главное — главное, 
безукоризненный с технической 
точки зрения прокат под музыку вто-
рого фортепианного концерта Сер-
гея Рахманинова обеспечил россия-
нам Евгении Тарасовой и Владимиру 
Морозову уверенное первенство. С 
рекордной оценкой 81,21 балла вос-
питанники Нины Мозер и Максима 
Транькова обошли китайцев — чем-
пионов мира 2017 года Суй Вэньц-
зин—Хань Цуна и Пэн Чэн—Цзинь 
Яна. А вот действующих чемпионов 
Европы Ванессу Джеймс—Моргана 
Сипре, которых прочили в чемпио-
ны и здесь, настиг сокрушительный 
провал. Недокрут партнером парал-
лельного трехоборотного прыжка и 
падение партнерши с тройного вы-

броса, обернувшиеся лишь седьмой 
промежуточной позицией, по суще-
ству, лишили французов победной 
перспективы.

Евгения Тарасова и Владимир Мо-
розов считают, что выступить хоро-
шо им помог выкрик их наставника 
Максима Транькова: «Отдайте все си-
лы полностью!» Они его услышали и 
взбодрились, что позволило на кура-

же завершить вторую часть програм-
мы. Наталья Забияко—Александр Эн-
берт тоже выступили без ошибок, но 
стали четвертыми. Нина Мозер, по-
сле Олимпиады прервавшая работу у 
бортика, вновь подключилась к тре-
нировочному процессу с обеими па-
рами на заключительном этапе под-
готовки к чемпионату мира и резуль-
татами обоих дуэтов удовлетворена. 
Говорит, что со своей стороны сдела-
ла все для их сегодняшнего успеха, 
и надеется увидеть такие же чистые 
произвольные прокаты в четверг.

Дебютировавшие на чемпионате 
мира обладатели европейской брон-

зы Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский, которых тренируют Та-
мара Москвина и Артур Минчук, вы-
глядели не так эмоционально, как 
на чемпионатах России и Европы, к 
тому же ошиблись на тодосе и стали 
шестыми.

Из-за необычайно высокой кон-
куренции в мировом женском фи-
гурном катании, когда на три при-
зовых места претендует около де-
сятка спортсменок, предсказать ис-
ход их борьбы — затея проигрыш-
ная. И все же фавориткой чемпи-
оната считалась16-летняя япон-
ка Рика Кихира, умеющая испол-
нять тройной аксель — «дорогой» 
женский прыжок в три с полови-
ной оборота, которым никто дру-
гой из участниц нынешнего чемпи-
оната не владеет. Он-то ее и подвел, 
как это нередко случается, когда на 
спортсменов давит груз ожиданий, 
усиленный фактором родных стен. 
Кихира поторопилась с отталкива-
нием и взлетела надо льдом… ба-
бочкой. Сорванная попытка акселя 
стоила десятка потерянных баллов 
и отбросила Рику Кихиру на седь-
мую позицию, с которой атаковать 
верхнюю ступень пьедестала пра-
ктически невозможно.

Зато все три российские участни-
цы выдали свой сегодняшний мак-
симум. Но Алина Загитова была без 
преувеличения шикарна. Олим-
пийская чемпионка, после триум-
фа в Пхёнчхане переживающая, 

прямо скажем, не лучшие времена 
и на всех предыдущих турнирах се-
зона выступавшая не по-чемпион-
ски, отыгралась за все свои неудачи. 
16-летняя уроженка Ижевска закры-
вала короткие выступления, но в от-
личие от своей предшественницы 
Кихиры не дала судьям ни малейше-
го повода для придирок. Напомнив 
себя же годичной давности внутрен-
ней уверенностью, она в то же время 
каталась по-другому — осмысленно 
и одухотворенно. А возглавив про-
межуточный рейтинг, заявила, что 
довольна и тем, как выступила, и 
тем, как принимала ее поднявшая-
ся с мест публика. «В произвольной 
программе хочу доказать себе, что 
умею кататься хорошо»,— заявила 
Алина Загитова журналистам. Под-
няла зал и Евгения Медведева, дву-
кратная экс-чемпионка мира и обла-
дательница олимпийского серебра 
другая любимица местных знато-

ков. Она к сезону готовилась в Кана-
де у Брайана Орсера, а выглядела в 
нем намного слабее своей бывшей 
однокашницы по классу Этери Тут-
беридзе. Попала же на чемпионат, 
выиграв всего лишь один второсте-
пенный турнир — финал Кубка Рос-
сии, где чуть более одного балла вы-
царапала у другой претендентки на 
поездку в Японию, Елизаветы Тукта-
мышевой. Помарку Евгения Медве-
дева сделала одну, чуть недокрутив 
один из прыжков в каскаде 3–3. Но 
видно было, как спортсменка осто-
рожничала, из-за чего смотрелась за-
жатой, даже при том, что контент ее 
программы особенно сложным не 
был. Главным для себя она считает 
то, что удалось завершить короткую 
программу с положительными эмо-
циями. Теперь намерена бороться за 
это и в произвольной.

Девятое место чисто прокатав-
шейся Софьи Самодуровой, действу-
ющей чемпионки Европы, для кото-
рой чемпионат мира — первый, объ-
ясняется тем, что ее соперницы свои 
более сложные прокаты представи-
ли не хуже, а многие имеют вдоба-
вок и больший, чем воспитанница 
Алексея Мишина, авторитет у судей. 
Фигуристка отдает себе отчет в том, 
что для более высокого результата ей 
следует быть раскрепощенней, и, ра-
дуясь сделанным на хорошем уров-
не элементам, надеется на удачу в 
произвольной программе.

Валерия Миронова

Чемпионат мира 
в Сайтаме (Япония)
Спортивные пары. Короткая программа. 
1. Евгения Тарасова—Владимир Морозов 
(Россия) — 81,21 балла (мировой рекорд). 2. Суй 
Вэньцзин—Хань Цун — 79,24. 3. Пэн Чэн—Цзинь Ян 
(обе пары — Китай) — 75,51. 4. Наталья Забияко—
Александр Энберт — 73,96… 6. Александра 
Бойкова—Дмитрий Козловский (обе пары — 
Россия) — 69,99.

Женщины. 1. Алина Загитова (Россия) — 82,08 
балла. 2. Каори Сакамото (Япония) — 76,86. 3. Эли-
забет Турсынбаева (Казахстан) — 75,96. 4. Евгения 
Медведева — 74,23… 9. Софья Самодурова 
(обе — Россия) — 70,42.

Расписание матчей  
сборной России
21 марта: Бельгия—Россия

24 марта: Казахстан—Россия

8 июня: Россия—Сан-Марино

11 июня: Россия—Кипр

6 сентября: Шотландия—Россия

9 сентября: Россия—Казахстан

10 октября: Россия—Шотландия

13 октября: Кипр—Россия

16 ноября: Россия—Бельгия

19 ноября: Сан-Марино—Россия

Составы групп  
отборочного турнира 
чемпионата Европы-2020
Группа А. Англия, Чехия, Болгария, Черногория, Косово.

Группа В. Португалия, Украина, Сербия, Литва, Люксембург.

Группа С. Нидерланды, Германия, Северная Ирландия, 
Эстония, Белоруссия.

Группа D. Швейцария, Дания, Ирландия, Грузия, Гибралтар.

Группа Е. Хорватия, Уэльс, Словакия, Венгрия, Азербайджан.

Группа F. Испания, Швеция, Норвегия, Румыния, Фарерские 
острова, Мальта.

Группа G. Польша, Австрия, Израиль, Словения, Македония, 
Латвия.

Группа H. Франция, Исландия, Турция, Албания, Молдавия, 
Андорра.

Группа I. Бельгия, Россия, Шотландия, Кипр, Казахстан, 
Сан-Марино.

Группа J. Италия, Босния, Финляндия, Греция, Армения, 
Лихтенштейн.

Матчи отборочного турнира пройдут с 21 марта по 19 ноября 
2019 года. Команды, занявшие первые два места в группе, 
выходят в финальную часть чемпионата Европы 2020 года.  
Еще четыре участника Евро-2020 определятся по итогам 
play-off Лиги наций, матчи которого пройдут с 26 по 31 марта 
2020 года.П

Уверенно выиграв  
короткую программу,  
Алина Загитова сделала  
серьезную заявку на золото 
чемпионата мира   
ФОТО REUTERS
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